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Falta etanol 
em postos da 
Petrobras em 
Ribeirão Preto.

Solidarieda-
de e igualdade 
material. 

Familiares de 
vítimas do in-
cêndio na boate 
Kiss protestam 
em Santa Maria. 

Jogo do gol mais 
bonito de 2011 
encabeça lista de 
grandes atuações 
de Neymar. 

Médicos brasi-
leiros se unem 
– mas por uma 
causa execrável. 

Copom eleva taxa 
básica de juros 
para 8% ao ano. 
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  63.521                      250.000
20   61.863        17.100
30   50.505               16.600
40  78.337             16.100
50    26.606          15.200

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50
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LoteRia

Encerrou-se neste último dia 31 de maio, o pra-
zo para os municípios realizarem as Conferências 
Municipais das Cidades. Tais conferências tem como 
objetivo o desenvolvimento e a aplicação de políticas 
públicas nos mais diversos setores, como habitação, 
saneamento, mobilidade, lazer, trabalho, saúde e 
educação, contando com a participação da socieda-
de, da população, dos gestores públicos e entidades 
organizadas.

Neste ano, a temática discutida foi "Quem muda 
a cidade somos nós: reforma urbana já". Empresá-
rios, sociedade civil e organizada e a população em 
geral participaram das discussões elencando priori-
dades para que as cidades cresçam e se desenvolvam 
de forma ordenada. As principais quatro temáticas 
discutidas pelos grupos durante as conferências que 
tratam de habitação, planejamento urbano e orde-
namento territorial, saneamento e trânsito, norte-

aram o relatório elaborado que será levado a Con-
ferência Estadual das Cidades. Em cada município, 
foram eleitos delegados para defender essas propos-
tas durante as outras fases das conferências, Estadu-
al e depois Nacional.

Outro ponto importante da realização da Con-
ferência é que os municípios que não a realizaram, 
estão correndo o risco de não receberam recursos 
oriundos do Governo Federal, através do Ministério 
das Cidades, pois o Governo dará prioridade para 
queles que se preocuparam em ouvir a sociedade ci-
vil organizada em relação as demandas.

Este é outro ponto fundamental de eventos como 
esse, a possibilidade do cidadão comum participar e 
sugerir melhorias em seu município. É um processo 
democrático e justo, pois se trata de investimentos do 
Poder Público em prioridades levantadas pela pró-
pria sociedade. 

Planejando as nossas cidades!
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LiÇÕeS de Vida
“a moralidade é a melhor de todas as 
regras para orientar a humanidade”. 
(Friedrich Nietzsche)

Pense nisso... uM eXCeLente FinaL de SeMana a todoS!

VOO INAUGURAL 
a confirmação nesta semana do início das atividades da Brava Linha Áreas 

em São Miguel do oeste, será um grande passo para ligar nossa região aos gran-
des centros do país por via aérea. o voo inaugural está marcado para o próximo 
dia 10 de junho. Parabéns a todos que acreditaram na ideia e que de uma ma-
neira ou de outra contribuíram para que isso se tornasse realidade.

tabagismo
dados apontam que de cada 100 

mortes no Brasil, 13 são provocadas por 
doenças relacionadas à dependência do 
cigarro. Segundo estes dados apresenta-
dos em uma  exposição no incor em São 
Paulo, a cada ano 6.000.000 de pessoas 
morrem em todo o mundo por doenças 
atribuídas ao cigarro. no Brasil, cerca de 
130.000 pessoas morrem todos os anos ví-
timas de doenças relacionadas ao fumo, o 
que representa 13% do total de óbitos do 
país. um em cada dois fumantes morrerá 
por doenças relacionadas ao tabagismo.

Bebê é resgatado dentro de tubulação de 
esgoto na China

um fato inusitado chamou 
a atenção da mídia mundial 
nesta semana quando aciden-
talmente um recém-nascido 
caiu em uma tubulação de 
esgoto na China. a polícia já 
comprovou que a queda foi 
acidental e a mãe da criança, 
uma mulher solteira de 22 
anos, escondeu a gravidez e 
deu à luz de maneira surpre-
endente quando estava em 
um vaso de estilo turco no 
sábado. o bebê de 2,3 quilos 
permaneceu preso a tubula-
ção de duas a três horas e foi 
levada para um hospital onde 
passa bem.

AFPTV / AFP

Partidos querem criar 410 
novos municípios no Brasil

um projeto de lei complementar (PLC) que será votado na Câma-
ra dos deputados no próximo dia 4 de junho pode devolver às assem-
bleias Legislativas a autonomia de criar novos município, 17 anos de-
pois de uma emenda constitucional ter retirado dos estados o poder 
de decidir sobre emancipações. um levantamento feito pelo jornal o 
Globo nas assembleias dos 26 estados revela que, se aprovado o PCL, 
o Brasil poderá ganhar até 410 novos municípios, elevando para qua-
se 6 mil o número de cidades brasileiras — hoje são 5.570.

Propaganda 
anti-tabagismo 

um em cada três brasileiros deixou de 
fumar, entre 1989 e 2010, por medidas res-
tritivas de propaganda no país — incluindo 
a adoção de avisos sobre os riscos de fumar 
nas embalagens. e a maioria da população 
é a favor de medidas ainda mais rigorosas. 
É o que revela uma pesquisa inédita feita 
com 1,8 mil entrevistados. o trabalho, con-
duzido em Porto alegre, Rio e São Paulo, 
mostra que 92,% dos não fumantes e 89,1% 
dos fumantes concordam que o governo 
deveria fazer mais para combater o vício. 
Quando indagados se produtos do tabaco 
deveriam ter controle maior, 83,1% dos fu-
mantes afirmam que sim.

Senado 
aprova 
ampliação 
do poder de 
delegados

o Senado aprovou na terça-fei-
ra o projeto de lei que amplia o poder 
dos delegados de polícia ao regu-
lar as investigações conduzidas 
por eles. Pelo texto, o delegado só 
poderá ser afastado da investiga-
ção se houver motivo de interes-
se público ou descumprimento 
de procedimentos previstos em 
regulamento da corporação que 
possam prejudicar a eficácia dos 
resultados investigativos. o ato 
com essa finalidade dependerá 
de despacho fundamentado por 
parte do superior hierárquico. 
Para começar a valer, as novas 
regras precisam ainda passar 
pela sanção da presidente dilma 
Rousseff. 

aBRaÇo 
eSPeCiaL

o abraço especial de hoje 
vai para o jovem empresário 
eduardo Miguel Simon que 
completa mais um ano de vida. 
desejamos muita saúde, felici-
dade e sucesso!

DEM de 
Maravilha

Conforme contato com o presi-
dente do democratas de Maravilha, 
Luiz hermes Brescovici, o mesmo 
nos informou que estão organizan-
do uma grande convenção para a 
escolha do presidente do partido. 
a data já foi confirmada pelo presi-
dente, sendo no dia 04 de julho, na 
Câmara de Vereadores de Maravi-
lha, e contará com a participação de 
lideranças municipais e estaduais.
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

o prejuízo da copa do Mundo 
*Luiz Carlos Vaz 

Ferreira - Empresário

Com as novas exigências 
da FiFa, serão poucos paí-
ses que poderão sediar esse 
evento que é o considerado o 
maior e mais caro do mundo. 
atualmente, o Brasil deve ser 
o único país latino americano 
com recursos para moderni-
zar estádios, construir arenas 
e viabilizar projetos de mobi-
lidade urbana.

o Brasil para muitos pare-
ce ser um país pobre, porque 
a saúde e a educação não são  
tratadas como prioridades, 
mas esse  país é rico em recur-

sos financeiros, tanto é verda-
de que ao longo desses anos,  
bilhões já foram desviados e 
nada disso foi suficiente para 
decretar a sua falência, pois  
aqui temos  uma das maiores 
cargas tributárias do mundo. a 
arrecadação desses impostos 
que o povo brasileiro trabalha 
120 dias por ano para alimen-
tar os cofres públicos, estará 
sendo destinado para custear 
a Copa do Mundo. É evidente 
que não podemos ser contra a 
realização da Copa no Brasil, 
pois ela trará recursos vindos 
diretamente dos turistas du-
rante e depois da Copa, além 
disso, o país se obriga a reali-

zar obras contribuindo para o 
crescimento de várias cidades. 
Mas infelizmente, a maioria 
desse povo não percebeu que 
teremos o maior desperdício 
do dinheiro público.  estamos 
anestesiados com a euforia 
de uma Copa realizada aqui 
no Brasil e não percebemos 
que tudo isso será mais uma 
fórmula mágica para enganar 
o povo, desviando recursos e 
investindo na construção de 
estádios que logo após a Copa 
alguns gramados irão virar 
matagais. 

essa Copa do Mundo é um 
evento voltado apenas para 
um esporte chamado fute-

bol, por tanto a escolha dos 
12 estados para sediar esse 
evento gigantesco deveria ser 
privilégio apenas dos estados 
onde há clubes de futebol de 
maior expressão ou que tra-
dicionalmente estão sempre 
disputando o Campeonato 
Brasileiro. Seguindo por essa 
lógica, percebemos que te-
mos a construção de quatro 
estádios que logo após a Copa 
deverão ser palcos de apre-
sentações de outros espetá-
culos, apenas por isso não 
conseguirão manter os custos 
de manutenção e, lamenta-
velmente, em breve iremos 
assistir através dos noticiários 

a depredação e o desperdício. 
Contemplar os estados como 
Mato Grosso e amazonas com 
arenas somente para disputar 
três jogos pela Copa, só pode 
ter outras justificativas, assim 
como as arenas de Brasília 
e Rio Grande do norte, essa 
última já leva o nome bem 
sugestivo, arena das dunas. 
essas quatro obras custarão 
R$ 2,5 bilhões. e tudo poderá 
ainda ficar pior se todo esse 
gasto for para assistir a argen-
tina ser campeã aqui dentro. 
infelizmente, Santa Catarina 
não foi contemplada e pode-
mos considerar que foi o esta-
do mais injustiçado.  

Câmara aprova projeto 
de combate às drogas

ÚLTIMA

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Foi em meados dos anos 
1949 que surgiu a primeira casa 
em Maravilha e aí está o regis-
tro, casinha simples, de madei-
ra. a foto encontra-se no Museu 
Padre Fernando nagel.

o Plenário concluiu na última terça-feira (28) a votação do Projeto de Lei 7663/10, do 
deputado osmar terra (PMdB/RS), que muda o Sistema nacional de Políticas sobre drogas 
(Sisnad) para definir condições de atendimento aos usuários, diretrizes e formas de finan-
ciamento das ações. o texto aprovado é o substitutivo do relator, deputado Givaldo Carim-
bão (PSB-aL), que será enviado ao Senado. 

de acordo com o texto do relator, haverá aumento da pena mínima para o traficante 
que comandar organização criminosa. a pena mínima, nesse caso, passa de cinco para oito 
anos de reclusão. a pena máxima permanece em 15 anos. o texto define como organização 
criminosa a associação de quatro ou mais pessoas com estrutura ordenada para a prática de 
crimes cujas penas máximas sejam superiores há quatro anos.  

Para tentar evitar a aplicação de pena de tráfico a usuários, o relator aceitou incluir novo 
atenuante na lei, prevendo que, se a quantidade de drogas apreendida “demonstrar me-
nor potencial lesivo da conduta”, a pena deverá ser reduzida de 1/6 a 2/3. o único destaque 
aprovado na terça-feira pelo Plenário incluiu no texto emenda do deputado Ronaldo Caiado 
(deM/Go) estipulando como nova competência da união a criação de uma política nacio-
nal de controle de fronteiras para coibir o ingresso de drogas no país. 

o que também ganhou repercussão, foi em relação à internação do dependente quí-
mico. 

internação: o texto determina que o tratamento do usuário ou dependente de drogas 
ocorra prioritariamente em ambulatórios, admitindo-se a internação quando autorizada 
por médico em unidades de saúde ou hospitais gerais com equipes multidisciplinares.

a internação poderá ser voluntária ou não. a involuntária dependerá de pedido de fami-
liar ou responsável legal ou, na falta deste, de servidor público da área de saúde, de assistên-
cia social ou de órgãos públicos integrantes do Sisnad.

essa internação involuntária dependerá de avaliação sobre o tipo de droga, o seu padrão 
de uso e a comprovação da impossibilidade de uso de alternativas terapêuticas. em relação 
à primeira versão do substitutivo, o tempo máximo de internação involuntária diminuiu de 
180 para 90 dias, mas o familiar pode pedir a interrupção do tratamento a qualquer momen-
to. 

todas as internações e altas deverão ser informadas ao Ministério Público, à defenso-
ria Pública e a outros órgãos de fiscalização do Sisnad em 72 horas. o sigilo dos dados será 
garantido.

Comunidades de acolhimento: outra forma de atendimento ao usuário ou dependente 
prevista no projeto é o acolhimento em comunidades terapêuticas, com adesão voluntária. 
elas devem oferecer ambiente residencial propício à promoção do desenvolvimento pessoal 
e não poderão isolar fisicamente a pessoa.

Para acessar a íntegra da proposta basta acessar: 
http://www.camara.gov.br/proposicoesweb/fichadetramitacao?idProposicao=483808

há 12 anos o Centro de auxílio Codamaica está 
prestando auxílios para a comunidade. os trabalhos 
são realizados com mais de 1.600 famílias carentes, 
tanto maravilhenses como da região, que são devi-
damente cadastradas. 

neste ano a entidade já iniciou as coletas dos 
donativos para a Campanha do agasalho, que é rea-
lizada todos os anos. de acordo com o presidente da 
instituição, adelino Zanivan, é importante o auxílio 
da comunidade e dos voluntários da Codamaica, 
para que a campanha possa fazer os efeitos espera-
dos.

Zanivan destaca que no ano passado aproxi-

madamente 500 famílias foram beneficiadas com a 
Campanha do agasalho. Conforme ele, muitas pes-
soas já realizaram suas doações, sendo que a maior 
carência é de cobertores e roupas e calçados infan-
tis. 

os interessados em realizar as doações podem 
entrar em contato com os integrantes da Codamaica 
através do endereço: Rua hercílio Luz, 226, Centro, 
ou ainda pelo telefone 3664-3702. o horário de aten-
dimento é das 13h às 17h de segunda a sexta-feira. 

“Contamos com as doações e participações de 
todos maravilhenses. Vamos fazer com que todos 
tenham um inverno aquecido”, finalizou Zanivan. 

DOAÇÃO
Codamaica está recebendo donativos 
para a Campanha do agasalho
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Caroline Maldaner 
(Interina)

MaiS uMa VaGa PaRLaMentaR
Com a publicação no diário 

de Justiça na última segunda-feira 
(27) pelo tribunal Superior eleito-
ral (tSe), sobre a redistribuição 
das vagas parlamentares na Câ-

mara Federal e assembleias le-
gislativas do país, entra em pauta 
mais uma vez o debate também 
em Santa Catarina. Segundo a 
redistribuição, o estado pode ter 

um deputado estadual a mais. 
outros cinco estados terão au-
mento de aumento de deputados 
estaduais, sendo Pará, amazonas, 
Ceará, Minas Gerais e Paraná. 

Perdem representantes nas as-
sembleias a Paraíba, Piauí, espíri-
to Santo, alagoas, Rio de Janeiro, 
Rio Grande do Sul e Pernambuco. 
na Câmara Federal, também hou-

ve recálculo de bancadas, com 
manutenção do total de 513 de-
putados. Santa Catarina ganhou 
um parlamentar, terá 17 a partir 
de 2015.

O QUE PENSAM OS PARTIDOS E PARLAMENTARES I
Partidos e parlamentares já começaram a se manifestar 

sobre o assunto. Para o presidente da assembleia Legislati-
va, deputado estadual Joares Ponticelli (PP), deve haver uma 
discussão pública sobre o assunto. Segundo o pepista, é pre-
ciso envolver a sociedade nesse debate com a realização de 

audiências públicas sobre a necessidade de mais uma vaga 
parlamentar. Pessoalmente, ele diz não ser favorável ao au-
mento de cadeira em função do aumento das despesas parla-
mentares. Porém, ele afirma que, se a população e o plenário 
da assembleia votarem pela criação, acatará a decisão. 

O QUE PENSAM OS PARTIDOS E PARLAMENTARES II
Já o líder do PSd na assembleia, deputado estadual 

darci de Matos é contra. ele acredita que o legislativo esta-
dual precisa utilizar os recursos em setores mais urgentes 

e evitar o aumento das despesas com mais uma vaga par-
lamentar.  Conforme darci, o estado precisa economizar 
recursos públicos e não criar mais cargos comissionados.

a bancada do PMdB ainda não tem posição oficial. o 
líder do partido, deputado Carlos Chiodini, acredita que 
uma cadeira a mais não levará a mudanças. o compa-
nheiro de bancada, deputado Mauro de nadal, defende 
mais um parlamentar. Segundo Mauro, o parlamento tem 

autonomia para gerir sua estrutura, tem orçamento pró-
prio e precisa de apenas alguns ajustes para ter mais uma 
cadeira, que levará mais representatividade e maior parti-
cipação popular. outros parlamentares e partidos devem 
se manifestar nos próximos dias.

O QUE PENSAM OS PARTIDOS E PARLAMENTARES III

e a SoCiedade, o 
Que aCha diSSo?

acompanhamos durante o ano passado, a grande 
discussão sobre o aumento do número de vereadores 
nos municípios. em sua grande maioria, a população se 
manifestava contra, pois apesar de concordar que teria 
uma maior representatividade, a população espera que 
o dinheiro público seja investido em áreas com grande 
demanda, como a saúde, educação e segurança pública. 
Mesmo sabendo que há um orçamento próprio para os 
Legislativos, sabe-se que a parcela de devolução para in-
vestimentos do executivo, caso houvesse aumento, seria 
menor. 

agora, o debate volta à tona, porém a nível de estado. 
o que se espera realmente é o grande debate e a partici-
pação da população, que é parte integrante deste proces-
so e que escolhe os nossos representantes.

rapidinhas...
- III Mostra do Vinho terá oficinas gratuitas de degustação - a iii Mostra 

do Vinho Catarinense, que acontece na próxima terça-feira (04), no hall da as-
sembleia Legislativa, terá oficinas de degustação gratuitas, em três horários ao 
longo do dia. o evento contará com vinícolas de todas as regiões produtoras de 
Santa Catarina, inclusive algumas das premiadas em eventos nacionais e in-
ternacionais do setor. a Mostra, realizada pela primeira vez em 2011, marca a 
abertura simbólica do primeiro barril do vinho produzido no estado e é uma das 

ações que busca valorizar a vitivinicultura catarinense e o enoturismo vinculado ao setor. a ativi-
dade integra as comemorações do dia estadual do Vinho (primeiro domingo de junho). Conforme 
o deputado Padre Pedro Baldissera, autor do projeto que resultou na criação do dia estadual do 
Vinho, apesar da qualidade dos vinhos catarinenses o consumidor do estado em geral desconhece 
a produção local, e prioriza produtos importados, muitas vezes de qualidade inferior. a divulgação 
do vinho que é produzido em Santa Catarina amplia, cada vez mais, a ponte entre vinícolas e con-
sumidores. 

- Bom senso na definição das demarcações indígenas - o deputado fe-
deral Celso Maldaner (PMdB/SC) declarou na última terça-feira (28), por meio 
de seu twitter, que acredita no bom senso da ministra da Casa Civil, Gleisi hoff-
mann e do vice-presidente da República, Michel temer para que as demarca-
ções de terras indígenas sejam suspensas no país. em audiência na Comissão 
de agricultura da Câmara, no início do mês, a ministra informou que cerca de 
90 processos estão em curso, mas se mostrou sensível ao apelo dos produtores 

rurais. Gleisi adiantou que o Governo deve anunciar, até o fim deste primeiro semestre, um novo 
modelo de demarcação de terras indígenas, permitindo que órgãos como a empresa Brasileira de 
Pesquisa agropecuária (embrapa), o Ministério da agricultura, Pecuária e abastecimento (Mapa) 
e o Ministério do desenvolvimento agrário, em conjunto com a Fundação nacional do Índio (Fu-
nai), possam interferir nas decisões. “Precisamos de uma nova política de demarcação de terras in-
dígenas para descentralizar as decisões, que hoje ficam a cargo apenas da Funai e não contemplam 
diversas variáveis envolvidas neste processo”, afirmou Maldaner.

- Dresch denuncia possível uso político de recursos que vão compor fun-
do para atender prefeituras - o deputado estadual dirceu dresch (Pt) utilizou 
a tribuna da assembleia Legislativa esta semana para protestar contra possível 
discriminação do Governo do estado na partilha de R$ 500 milhões que serão 
destinados às prefeituras. os recursos vão compor um fundo que será criado 
para atender as necessidades dos municípios catarinenses. Conforme dresch, 
o dinheiro já estaria sendo direcionado para prefeitos da base do governo, en-

quanto o projeto que vai criar o fundo ainda nem foi votado. “o projeto nem chegou aqui, ainda 
não foi aprovado e já estão fazendo acordos. Quais são os critérios para acessar esses recursos? Qual 
será a cota para cada prefeitura? ninguém sabe. Queremos respeito, não vamos admitir que se faça 
jogo partidário, não queremos discriminação”, disse dresch. a liberação dos recursos deverá ser 
feita via Banco Regional de desenvolvimento do extremo Sul (BRde), e será a fundo perdido, ou 
seja, a prefeitura não precisará devolver. também não haverá exigência de contrapartida. 
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Foi publicado no início da semana 
no portal do tribunal Superior elei-
toral (tSe), o calendário que fixa as 
principais datas para as eleições de 
2014. em 5 de outubro do próximo 
ano, os brasileiros vão às urnas para 
escolher presidente da República, 27 
governadores, 513 deputados fede-
rais, 1.049 deputados estaduais e 27 
senadores (um terço do Senado). 

o calendário eleitoral é uma re-
solução aprovada pelo plenário do 
tSe. no entanto, até março do ano 
da eleição, o tribunal tem a compe-
tência de aprovar resoluções que de-
talham todos os feitos eleitorais. em 
reunião com partidos políticos em 
abril deste ano, a presidente do tSe, 
ministra Cármen Lúcia, destacou que 
esta competência é infralegal. “nós 
atuamos apenas pormenorizando, 
minudenciando como serão as práti-
cas a serem adotadas para o processo 
eleitoral do ano seguinte”, disse a mi-
nistra. 

o relator das resoluções das elei-
ções 2014 é o ministro dias toffoli, 
que também participou da reunião e 
convidou os partidos a discutirem os 
temas eleitorais por meio de audiên-
cias públicas que serão realizadas an-
tes da aprovação das resoluções. 

entre outros assuntos, o tSe ain-
da debaterá e aprovará regulamen-
tações sobre: escolha e registro de 
candidatos, propaganda eleitoral e 
condutas ilícitas em campanha, ar-
recadação, gastos de recursos e pres-
tação de contas. o calendário foi a 
primeira resolução aprovada sobre as 
eleições do ano que vem. 

confira as principais datas:
Um ano antes 
até o dia 5 de outubro deste ano, 

todos os partidos que desejarem par-
ticipar das eleições devem estar com 
seus estatutos registrados no tSe. 
também os futuros candidatos de 
2014 devem ter seu domicílio eleitoral 
na jurisdição onde pretendem concor-
rer e estar filiados ao partido um ano 
antes do pleito.

Eleições 
o primeiro turno acontece em 5 

de outubro de 2014. Caso candidatos a 
presidente e governador não alcancem 
a maioria absoluta dos votos neste dia, 
haverá segundo turno em 26 de outubro. 
as eleições são sempre aos domingos. 

Pesquisa 
a partir de 1º de janeiro de 2014, os 

institutos de pesquisa ficam obrigados 
a registrar suas pesquisas perante a Jus-
tiça eleitoral.

Convenções
as convenções para a escolha dos 

candidatos devem ocorrer de 10 a 30 de 
junho. as emissoras de rádio e tV es-
tão proibidas de transmitir programas 
apresentados por candidato escolhido 
em convenção. 

Registro e propaganda 
os pedidos de registros dos candi-

datos devem ser feitos, pelos partidos 
ou coligações, até 5 de julho de 2014. 
no dia seguinte, passa a ser permitida 
a realização de propaganda eleitoral, 
como comícios e propaganda na inter-

net (desde que não paga), entre outras 
formas. 

Prestação de contas 
de 28 de julho a 2 de agosto, os par-

tidos políticos, os comitês financeiros 
e os candidatos devem enviar à Justiça 
eleitoral o primeiro relatório discri-
minado dos recursos em dinheiro ou 
estimáveis em dinheiro que tenham re-
cebido para financiamento da campa-
nha eleitoral e dos gastos quem tiverem 
realizado. 

em 6 de agosto, a Justiça eleitoral 
divulgará este primeiro relatório na in-
ternet.

de 28 de agosto a 2 de setembro 
os partidos políticos, os comitês finan-
ceiros e os candidatos têm de enviar o 
segundo relatório, que será disponi-
bilizado pela Justiça eleitoral em 6 de 
setembro. 

até 4 de novembro, os candidatos, 
inclusive a vice e os suplentes, comitês 
financeiros e partidos políticos têm de 
encaminhar à Justiça eleitoral as pres-
tações de contas referentes ao primeiro 
turno. 

a exceção é para os candidatos que 
concorreram no segundo turno das 
eleições. estes devem prestar contas 
até 25 de novembro.

Diplomação
os candidatos eleitos serão diplo-

mados até 19 de dezembro de 2014. o 
tSe diploma o presidente da Repúbli-
ca e os tribunais Regionais eleitorais 
(tRes) são os responsáveis pela diplo-
mação dos governadores, deputados 
e senadores do seu respectivo estado.

o Partido Progressista (PP) 
anunciou na última quarta-feira 
(29) mudanças na presidência 
estadual da sigla. o deputado es-
tadual Joares Ponticelli, que atu-
almente ocupa as presidências 
do partido e da assembleia cata-
rinense, pedirá licença do posto 
pepista. assume em seu lugar o 
deputado federal João Pizzolatti, 
que fica no cargo até a convenção 
do partido, prevista para novem-
bro.

os dois parlamentares esta-
vam na disputa pela presidência 
da sigla, mas afirmam que a de-
cisão não foi influenciada pelos 
contratempos que levaram ao 
cancelamento da convenção do 
partido, agendada no início do 
mês e adiada para novembro. Se-
gundo Ponticelli, o afastamento é 
para dar oportunidade de com-
partilhamento da gestão, um dos 
pilares da sigla.

“hoje reafirmamos o com-
promisso da unidade partidária, 
de compartilharmos a gestão do 
partido. Buscamos participação 
efetiva de todas as bancadas, es-
tadual e federal. a eleição do par-
tido ainda não foi tratada, e não 
há data prevista para isso. o que 
posso afirmar é que já demos o 
primeiro passo na composição e 
que vamos trabalhar para conti-
nuar concorrendo”, reforçou o de-
putado estadual.

Para o deputado federal, as-

sumir o posto mais alto do PP em 
Santa Catarina é uma chance para 
conquistar novos aliados para as 
eleições de 2014.

“a estratégia inicial dessa mu-
dança é organizar a casa, crescer 
nas lideranças e buscar envolvi-
mento maior nos grandes centros. 
o deputado Joares está na presi-
dência da assembleia e este posto 
lhe exige dedicação plena. Com a 
mudança, repartimos atividades. 
também conseguimos espaço 
para apresentar projetos de can-
didatura e reforçamos a intenção 
de lançarmos um candidato pró-
prio para a eleição estadual no 
ano que vem”, afirma Pizzolatti.

tanto Ponticelli quanto Pizzo-
latti estavam na disputa pela pre-
sidência da sigla na convenção 
agendada para o último dia 11 de 
maio. na época, a impugnação da 
candidatura do atual presidente, 
que concorria ao quarto manda-
to à frente do partido, foi pedida 
por Pizzolatti. a acusação era a de 
que havia irregularidades na for-
mação da chapa. a comissão elei-
toral do próprio partido decidiu 
por adiar a votação e por analisar 
os procedimentos legais, estatutá-
rios e regimentais do processo.

Pizzolatti assumirá a presi-
dência do PP interinamente em 
evento que será realizado em ju-
nho para comemorar a inaugu-
ração da nova sede do partido na 
capital.

o atual presidente do Partido 
do Movimento democrático Bra-
sileiro (PMdB) e vice-governador 
eduardo Pinho Moreira comuni-
cou na última terça-feira (28) sua 
licença da presidência do diretó-
rio estadual. a decisão, segundo 
ele, é uma forma de contribuir 
para a unidade do partido. 

a medida busca evitar con-
frontos com o outro candidato da 
convenção marcada para 29 de 
junho, o deputado federal Mauro 
Mariani. “o PMdB é um partido 
muito forte e estruturado em San-
ta Catarina. Mas é forte justamen-
te por essa unidade. essa disputa 
interna faz parte de um processo 
democrático. Quando não se che-

ga a um entendimento, a gente 
parte para a disputa”, disse Pinho 
Moreira. 

oficialmente, sua licença só 
sai na próxima segunda-feira (03). 
nesse dia, uma reunião da exe-
cutiva estadual vai escolher duas 
pessoas para cada parte que vão 
acompanhar o processo eleitoral. 
a eleição para a presidência do 
PMdB será conduzida por Pau-
lo afonso evangelista Vieira, que 
assume a presidência do partido. 

a medida, de acordo com Pi-
nho Moreira, é uma forma de evi-
tar qualquer favorecimento para a 
disputa e garantir justiça à esco-
lha de nome que ajudará a condu-
zir os rumos do partido em 2014.

Votação será em 5 de outubro e, se preciso, segundo 
turno ocorrerá no dia 26 do mesmo mês

tSe divulga calendário com as 
principais datas para as eleições de 2014

DEFINIÇõES 

Santa Catarina 
Mauro pede cotas para a importação de leite 
do uruguai

o deputado estadual Mauro de nadal 
(PMdB) foi à tribuna, na sessão do início 
desta semana, para fazer um alerta sobre a 
questão da produção de leite em Santa Ca-
tarina. Mauro fez um apelo ao Governo Fe-
deral para que discipline o sistema de cotas 
de importação de leite do uruguai. Segun-
do o deputado, o inverno se aproxima e a 
produção de leite diminui em Santa Cata-
rina, o que deveria naturalmente aumentar 
o valor pago aos produtores na entre safra. 

“no entanto, devido à falta de controle 
do Governo Federal sobre a importação de 
leite do país vizinho, a oferta do produto no 

mercado brasileiro pode não diminuir e os 
preços pagos aos produtores continuará o 
mesmo”, disse o deputado.

no ano passado entraram 50 mil to-
neladas do produto uruguaio no mercado 
nacional. o deputado informou que de-
verá marcar audiência, em Brasília, com o 
ministro da agricultura, antônio andrade, 
e irá acompanhado das entidades repre-
sentativas do setor leiteiro catarinense.

“Santa Catarina é o quinto maior pro-
dutor de leite do país. no ano de 2012 atin-
giu uma produção de 2,53 bilhões de litros 
de leite”, finalizou o parlamentar. 

Deputado Mauro alertou 
sobre a diminuição dos 
preços durante a entre safra 

Alesc

Presidência II 

Presidência I 

Ponticelli anuncia licença da 
presidência estadual do PP

Pinho Moreira pede licença da 
presidência do PMDB para 
facilitar consenso



 -  MARAVILHA  -  S C,  01  de Junho de 2013

Política
A/07..................................................................................................

LEGISLATIVO 

Badia destacou os primeiros meses de trabalho desta legislatura, e ainda, as principais 
demandas dos maravilhenses 

Vereador e líder da bancada do PMdB, ivo Badia, 
participa do Programa atualidades 

dando continuidade às entrevis-
tas com os representantes do Legislati-
vo maravilhense, na última sexta-feira 
(31), o vereador e líder da bancada ivo 
Badia (PMdB) participou do Progra-
ma atualidades da Rádio Líder FM. 
na oportunidade, o vereador destacou 
o porquê, após anos afastado, voltou 
para a política e ainda, quais são as 
principais demandas da comunidade 
maravilhense. 

Programa Atualidades – Ivo, 
você que já foi vereador em outras 
oportunidades e agora está voltando 
para o Legislativo maravilhense. Já 
se passaram cinco meses deste man-
dato e gostaríamos que você desta-
casse o início dos trabalhos.

Vereador Ivo – Bom, eu fui verea-
dor de 1997 a 2004, e após oito anos 
longe do setor público, trabalhando 
unicamente no setor privado, não 
estava nos meus planos voltar a ser 
vereador. Mas, por ser filiado a uma 
agremiação política, a do PMdB, fui 
convidado para fazer parte de um 
grande projeto para os próximos qua-
tro anos. desta forma, após o convite, 
conversei com os meus amigos e fa-
miliares e resolvi assumir mais uma 
vez este desafio. está sendo um ótimo 
recomeço, de muito trabalho e com 
muita energia para colocar Maravilha 
novamente nos trilhos do desenvolvi-
mento, e o mais importante, estamos 
em total sintonia com o executivo. 
isso é muito importante quando pen-
samos em Maravilha. e é isso que es-
tamos buscando, esquecer que somos 
partidários e sermos unidos para um 
único objetivo que é o nosso municí-
pio. 

Programa Atualidades – Nos úl-
timos dias você fez uma moção que 
pretende trazer a Maravilha uma 
UTI móvel que é realmente uma 
grande reivindicação da população. 
Fale-nos um pouco a respeito desta 
moção, e como vocês pretendem 
trazer a UTI móvel e como ela fun-
cionará?

Vereador Ivo – essa moção é um 
anseio da comunidade maravilhense, 
e importante destacar também que 
todos os demais vereadores a subs-
creveram, realmente demonstrando 
a grande importância deste bem para 
Maravilha. toda esta ideia de trazer 
esta uti para Maravilha, foi lembran-
do do sofrimento que a minha família 

enfrentou, no final de 2012, e que por 
inúmeras vezes necessitamos a vinda 
da uti móvel de outros municípios. 
Para que uma uti móvel venha até o 
município, é imprescindível o número 
de mais de 50 mil habitantes. Porém, a 
moção 04/2013 foi pensada para be-
neficiar todos os municípios perten-
centes à associação dos Municípios 
do entre Rios (amerios). Sendo que, 
quando iniciou-se os trabalhos para 
trazer a uti ao hospital São José de 
Maravilha, em 2004, com muita força 
política e empenho da sociedade ela 
virou realidade. e é este o nosso obje-
tivo, sabemos que teremos um gran-
de trabalho, que vamos depender de 
muita força política, mas certamente 
todos os prefeitos da amerios busca-
ram apoio em todas as esferas polí-
ticas para fazer este projeto se tornar 
realidade. e sabemos que a uti móvel 
melhorará a nossa qualidade de vida, 
e a saúde é um direto fundamental, 
constituído na nossa lei maior, a nível 
federal. 

Programa Atualidades – Outra 
indicação da sua autoria foi para a 
criação de uma nova secretaria em 
Maravilha. Gostaríamos que você 
nos explicasse um pouco mais sobre 
o assunto. 

Vereador Ivo – inicialmente, eu 
vejo que Maravilha cresceu muito nos 
últimos anos, tanto na cidade como 
no interior. e o departamento Muni-
cipal de estradas e Rodagens (dMeR) 
não está mais dando conta. uma por 

ter o parque de máquinas pequeno, 
afinal, poucos bens foram adquiridos 
nas administrações passadas. e essa 
Secretaria de arquitetura e urbanis-
mo, vem para trabalhar em prol do 
nosso município, embelezando ainda 
mais, dando uma maior atenção para 
a arquitetura e o urbanismo do nosso 
município. afinal, se nós tivéssemos 
uma Secretaria de arquitetura e urba-
nismo e Meio ambiente, poderíamos 
ter impedido, por exemplo, o aconteci-
do com esses novos loteamentos que 
estão todos interditados, até porque, 
teríamos um plano que direcionaria 
todos os trabalhos desta competência. 
o principal objetivo desta Secretaria 
é desafogar o dMeR, que deve dar 
um total apoio para o interior, para as 
nossas agroindústrias, e ainda, ajudar 
com que Maravilha cresça de maneira 
ordenada e correta. 

ainda, durante a entrevista, o ve-
reador e líder de bancada, ivo Badia, 
destacou as principais prioridades e 
demandas existentes em Maravilha. 
“São muitas as demandas e priorida-
des que estão sendo sanadas aqui em 
nosso município, até porque, da forma 
que pegamos a administração, muita 
coisa está sendo resolvida e soluciona-
da. Só um exemplo e para se ter ideia, 
muito era divulgado que Maravilha era 
o município com a saúde em 1º lugar, 
mas não tínhamos nem uma ambu-
lância em bom estado de conservação 
para estar levando os doentes daqui, 
sendo que as vezes que precisamos 
levar pacientes para outros hospitais, 
acabávamos emprestando ambulân-
cias de outros municípios. e nos últi-
mos dias, a prefeita nos mandou um 
projeto para a aquisição de um veículo 
ambulância, que será pago com recur-
sos próprios do município, sendo que 
este já foi aprovado pela Câmara de 
Vereadores e logo mais os munícipes 
terão mais este bem, que é imprescin-
dível para a saúde. e além desta ambu-
lância, o executivo estará adquirindo, 
também com recursos próprios, um 
ônibus que levará os doentes que pre-
cisam realizar hemodiálises em outros 
municípios. isso sim é melhorar a qua-
lidade de vida e buscar deixar a saúde 
em 1º lugar, mas não só em publicida-
de e sim, em ações”, ressaltou. 

outro assunto destacado foi a 
questão de inúmeras indicações, tanto 
dos vereadores de oposição como os 
de situação, para realizar o tapa bu-
racos no município. “nunca recebe-
mos tantas indicações com o mesmo 
objetivo. e isto é um reflexo de como 
pegamos as nossas estradas. Mas uma 
notícia animadora, é que na última 
quinta-feira (30), a empresa que ga-
nhou a licitação já iniciou os trabalhos 

para dar a cidade um melhor aspec-
to, especialmente falando das nossas 
estradas. Lembrando que este foi um 
grande projeto da atual administração 
e que também contou com apoio do 
Legislativo, que autorizou o projeto”, 
disse Badia. 

outra questão debatida pelo líder 
do governo foi a visita junto a subes-
tação da Celesc. “Por sugestão do ve-
reador Janir antonio Signor (PSdB), 
fomos até a barragem da Celesc para 
analisarmos como está a situação da 
água para Maravilha. agora, estare-
mos buscando as melhorias neces-
sárias junto aos órgãos competentes, 
para melhorar ainda mais o nosso 
abastecimento”, explicou. 

ainda, de acordo com o vereador, 
a Câmara de Vereadores de Maravilha 
é um exemplo para os demais muni-
cípios, por ser uma cidade polo e em 
franco desenvolvimento. “e a popula-
ção pode ficar tranquila, que estare-
mos trabalhando sempre buscando o 
crescimento ordenado para Maravi-
lha. Juntamente com o executivo, esta-
mos com muitos projetos para os pró-
ximos quatro anos. Só pedimos ainda 
um pouco de paciência, porque há 
muitas coisas para serem organizadas 
na administração. Mas aos poucos, e 
com a ponderação de todos, Maravi-
lha voltará nos trilhos do desenvolvi-
mento”, finalizou o vereador ivo Badia.  

É importante 
destacarmos 

que a Câmara 
de Vereadores está 

fazendo a sua parte e 
o Executivo também 
está trabalhando, e 

muito, para melhorar a 
nossa cidade”, ressaltou 

Ivo Badia (PMDB)

Vereador e líder da bancada do PMDB, Ivo Badia, diz da importância do 
Legislativo trabalhar em conjunto com o Executivo

 Renata Mattia/ O Líder
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Destaque Empresarial

a empresa foi inaugurada em julho de 1995, 
tendo como fundador o empresário Jacson Cley 
Brand. desde sua criação a empresa está situada 
na avenida Sul Brasil, 128, no Centro de Mara-
vilha.

no início, a Relojoaria Brilhante atuava no 
varejo no ramo de joalheria e música, vendia 
Cds, fitas k7 dos mais variados gêneros musi-
cais, e também relógios, joias e semijoias. “no 
mesmo ano a moeda brasileira foi estabilizada 
com a uRV (unidade real de valor) pelo então 
presidente Fernando henrique Cardoso, gran-
de momento da economia onde o dólar e ouro 
estabilizaram. não havia inflação, barateando a 
mercadoria no setor de joias e alcançando um 
bom índice de vendas mensais”, comenta o pro-
prietário. 

Conforme Jacson, outro fator positivo que 
contribuiu para o sucesso da empresa foi o su-
cesso da banda Mamonas assassinas que levan-
tou o mercado fonográfico que estava em baixa. 
“Com o advento da morte da banda em acidente 
de avião aumentou o sucesso e chegávamos a 
vender 30 fitas k7 da banda por dia”, lembra.

o proprietário destaca que no ano de 1998 
com a explosão das vendas dos aparelhos de 
Cd Players, a venda de Cds musicais aumen-
tou muito, gerando um grande estoque e au-
mento nas vendas até meados de 2001, quando 
a pirataria começou a atuar no ramo, mercado 
com grande influência do Paraguai. a grande 
evolução da informática no ramo de software e 
as mais rápidas redes da internet divulgavam os 
programas para baixar música e também a ven-
da de gravadores de Cd arruinaram o mercado 
da música licita. “Mas a empresa continuava no 
mercado porque não dependia exclusivamente 
do ramo musical, e atacava com a venda de joias 
e relógios, a qual também estavam baixas as ven-
das por causa da influência da venda de celula-
res no mercado”, comenta.

a partir de 2005 a empresa começou a inves-
tir no ramo de instrumentos musicais obtendo 
um bom índice de vendas. a Relojoaria Brilhante 
entrou também no ramo de celulares, aparelhos 
de dVd, MP3, MP4, autocar e acessórios em ge-
ral. 

atualmente, a empresa conta com quatro 
funcionários formais, buscando evoluir nas ven-
das da internet, como no Mercado Livre e home-
pages. “um grande fator positivo na empresa é o 
ramo de joias e relógios, os quais nunca perdem 
o valor de mercado”, explica.

Jornal O Líder – Como surgiu a ideia de 
criar uma empresa neste ramo? Quem foram 

os precursores desta ideia?
na verdade compramos a empresa de se-

gunda mão, nos ramos de fitas e Cds no ano de 
1995, e então implantamos o ramo de relojoaria 
e ourivesaria, que é a fabricação de joias.

Jornal O Líder – Na trajetória da empresa, 
quais foram as principais inovações?

Sempre procuramos inovar conforme as 
mudanças do mercado, dos altos e baixos da tec-
nologia. no ramo de joalheria, que compõe uma 
padronização, apenas inovamos com a tendên-
cia da moda.

 
Jornal O Líder – Qual o público-alvo e quais 

produtos a empresa oferece?
temos um público bem diversificado desde 

a criança até o mais idoso. trabalhamos na linha 
de eletroeletrônicos, vídeo game Playstation, 
celulares, MP4, câmeras digitais, instrumentos 
musicais, mas o forte é a venda de relógios tech-
no, Mormai e orient. 

temos ainda joias em ouro e prata e também 
semijoias, e toda linha de óculos de sol, Mar & 
moto, Swell, Fessani, dock e Goots.

Jornal O Líder – Qual é o objetivo da em-
presa?

a Relojoaria Brilhante tem como objetivo fi-
car cada vez mais atuante na produção de joias e 
venda no atacado e varejo.

 
Jornal O Líder – Qual é o diferencial da em-

presa?
o diferencial da empresa é a fabricação de 

joias próprias, ou seja, ourivesaria, tendo mão 
de obra própria, sendo que o custo se torna 
mais baixo. Por exemplo: o cliente traz uma 
peça antiga de ouro ou prata, a empresa des-
mancha no processo de fundição e trabalha 
outra peça nova, assim o cliente paga menos 
por uma peça nova.

o processo de fabricação é feito pelo admi-
nistrador Jacson Cley Brande seu auxiliar téc-
nico Patrik Rintzel, sendo que os recursos são 
adquiridos em lojas de centros especializados 
no ramo que se chamam fornituras, que forne-
cem materiais para fábrica e oficinas de joias. 

Jornal O Líder – O que falta para melho-
rar ainda mais os negócios?

Para melhorar ainda mais os negócios da 
Relojoaria Brilhantes precisamos estar mais 
atuante nas vendas online.

 
Jornal O Líder – Quais os planos que a 

empresa tem para o futuro?
Crescer mais na parte de produção 

industrial, para gerar mais serviços e em-
pregos.

 
Jornal O Líder – Na visão de vocês, 

qual o segredo para o sucesso?
o principal segredo para o sucesso 

no ramo de joalheria é atender sempre 
a demanda de mercadoria nas épocas 

de venda, acompanhando as tendências 
da moda e mantendo o melhor preço de 
mercado.

 
Jornal O Líder – Algo mais que gos-

taria de destacar sobre a sua empresa?
estamos sempre à disposição para 

quem quiser conhecer nossa ourivesaria 
(fabricação), conhecer nossos modelos 
de joias exclusivas.

Relojoaria Brilhante

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder 
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Economia POUPANÇA
hoJe 0,43%

DÓLAR COMERCIAL
CoMPRa R$ 2,110

Venda R$ 2,111

EURO
CoMPRa R$ 2,752

Venda R$ 2,753

LIBRA
CoMPRa R$ 3,213

Venda R$  3,198

OURO (grama)
R$0 0%

ÍNDICES
inPC 0,59

iGP-M 0,15 

iPCa 0,55

SALÁRIO
R$ 678,00

o governador Raimundo Colombo 
entregou, na última quarta-feira (29), a 
quantia de R$ 1,3 milhão para a Fede-
ração das apaes de Santa Catarina (Fe-
aPaes). o recurso foi arrecadado pelo 
Programa de eficiência energética da 
Centrais elétricas (Celesc). o projeto via-
bilizou a troca de cerca de 29 mil eletro-
domésticos antigos por tecnologia mais 
eficiente no consumo de eletricidade. 
ao comprar o produto novo, na loja ven-
cedora da licitação, o cliente contribuiu 
com o valor de R$ 30,00 ou R$ 50,00, 
dependendo do eletrodoméstico esco-
lhido.

o presidente da Federação das apa-
es, Júlio César de aguiar, informou que o 
recurso será destinado à cursos de capa-
citação, projetos de prevenção e compra 

de equipamentos. “esse dinheiro vai 
causar uma revolução para os 17 mil 
alunos, os seis mil dirigentes e outros 15 
mil voluntários das apaes, por meio de 
cursos e participação em eventos para 
fonoaudiólogos, pedagogos, terapeutas 
e gestores”, afirma.

além de possibilitar o apoio às apa-
es, o presidente da Celesc, Cleverson 
Siewert, disse que o projeto colaborou 
para que mais de três mil consumido-
res em situação irregular buscassem a 
Celesc para resolver as suas pendências. 
“Com isso, eles puderam aderir ao pro-
jeto Bônus, adquirir um eletrodomésti-
co melhor, receberam um kit com cinco 
lâmpadas mais eficientes e a Celesc teve 
recuperação de mais de R$ 950 mil no 
seu caixa”, finalizou aguiar.

o aumento do consumo nos 
setores residencial e de comércio e 
serviços em abril fez a demanda de 
energia elétrica crescer 1,6%, após a 
queda de 0,5% registrada em mar-
ço. o consumo cresceu também em 
relação ao mesmo período do ano 
passado, segundo a Resenha Men-
sal do Mercado de energia elétrica, 
divulgada na última quarta-feira 
(29), pela empresa de Pesquisa 
energética (ePe). Segundo a rese-

nha, em abril, foram demandados 
ao Sistema interligado nacional 
(Sin) 38.589 gigawatts-hora (Gwh).

o consumo nas residências, 
que, em março, havia crescido ape-
nas 0,9%, aumentou 3,7% no mês 
anterior, na comparação com abril 
do ano passado. a expansão nas re-
giões norte e nordeste foi destaque. 
o segmento do comércio e serviços, 
que cresceu 1,4% em março, fechou 
abril com aumento de 2,6% na de-

manda em relação a igual mês de 
2012, influenciado pelo desempe-
nho das regiões Sul e Sudeste.

a indústria manteve o patamar 
de consumo de abril do ano passa-
do, fechando o mês sem registrar 
variação de consumo. no acumu-
lado do ano, o consumo total subiu 
2,9%, com queda em relação aos 
3,5% dos 12 meses imediatamente 
anteriores e destaque para o merca-
do livre, que teve expansão de 5,6%. 

três opções de voos estão disponíveis para 
compra de passagens

Voo inaugural no aeroporto hélio wassun será no dia 10
DESENVOLVIMENTO

o secretário de desenvolvimento econômi-
co, edison ortigara, confirmou a informação do 
início das atividades da Brava Linha Áreas em 
São Miguel do oeste, no aeroporto hélio was-
sun. o voo inaugural está agendado para o dia 
10 de junho e as atividades iniciam no dia 11.

as passagens já estão disponíveis para 
venda, aos interessados do município e região. 
Mais informações podem ser adquiridas no site 
www.voebrava.com.br.

Horários e valores
São Miguel do oeste a Florianópolis: parti-

da às 07h32 e chega na capital às 9h43, valor da 
passagem R$ 398,00, com escala em Concórdia 
e Lages;

São Miguel do oeste a Curitiba: partida às 
13h02 chegada em Curitiba às 14h48, valor da 
passagem R$ 362,00, sem escala;

São Miguel do oeste a Concórdia e Lages o 
valor será de R$ 269,00.

Benefício
Governador entrega R$ 1,3 milhão a 
Federação das Apaes de Santa Catarina

Crescimento 

Data especial 

demanda por energia elétrica cresce 1,6% em abril 

dia dos namorados promete acelerar as vendas do varejo
Superado apenas pelo natal e pelo dia das Mães, o 

dia dos namorados, comemorado em 12 de junho, é a 
terceira data mais importante para as vendas do comér-
cio catarinense. a expectativa da Federação das Câma-
ras de dirigentes Lojistas de Santa Catarina (FCdL/SC), 
mesmo com a recuperação do varejo e a preocupação 
dos consumidores com o endividamento, é de que haja 
um incremento de 4,5% nas vendas deste ano em rela-
ção ao mesmo período de 2012.

Segundo o presidente da FCdL/SC, Sergio alexan-
dre Medeiros, os itens mais procurados deverão ser o 
vestuário, cosméticos, perfumarias, acessórios, bijute-
rias, flores, dVds e equipamentos eletrônicos. “Projeta-
mos que o ticket médio de compras ficará em torno de 
R$ 110,00. o lojista estará fazendo sua parte com aten-
dimento personalizado, promoções, campanhas, deco-
ração especial, criatividade e condições facilitadas para 
que todos possam garantir o seu presente para este mo-
mento tão aguardado, o dia dos namorados, uma tradi-
ção que se renova todos os anos”, comenta.

a CdL/associação empresarial de Maravilha tam-

bém estima um crescimento próximo a 5%, seguindo os índices do 
ano passado, quando as vendas aumentaram 4% na comparação 
com 2011. Para atingir o resultado positivo, o comércio se prepara 
com várias opções de presentes e promoções diferenciadas.

o consumidor poderá aproveitar o horário especial de atendi-
mento do comércio no dia 8 de junho, Sábado Mais. neste dia, as 
lojas ficam abertas até às 16h.

As vendas do Dia dos Namorados prometem crescer 5% no 
comércio maravilhense 

Arquivo/ CDL/Associação Empresarial

Divulgação

Arte/O Líder
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DesenvolvimentoDirceu José
Mosmann

 E-mail: dirceu@jornalolider.com.br

OPORTUNIDADE DE TRABALHO
o índice de desemprego de maio deve ficar em 5,7%, pouco inferior aos 5,8% registrados em abril. o que tem aumentando mensalmente é o índice de vagas por candidato. em maio, para cada 

candidato que procura emprego existem 0,93 vagas sendo ofertadas pelas empresas. Considerando que os empregadores fazem a seleção buscando o melhor perfil e igualmente acontece com os 
candidatos que buscam as empresas com melhores benefícios entre outras características, certamente continua e talvez esteja cada dia mais difícil encontrar a pessoa com as qualificações ideais 
para a vaga ofertada. definitivamente as relações entre patrões e empregados estão mudando.

LEGISLAÇÃO TRABALHISTA
nos mercados emergentes, 75% dos trabalhadores em cargos de nível médio nas empresas, 

se sentem bem e querem usar seus próprios dispositivos eletrônicos no trabalho, como celulares, 
tablets, notebooks, entre outros. dos trabalhadores entrevistados, 79% dizem que permanecer 
permanentemente conectados, em casa, nos finais de semana, contribui relevantemente na car-
reira profissional. os trabalhadores estão demonstrando uma atitude mais flexível em relação 
aos horários de trabalho e ao uso de ferramentas pessoais. agora o principal, todos se dizem 
felizes pelo fato do empregador permitir essa flexibilização. em muitos casos, torna-se pratica-
mente impossível do empregador impedir que o trabalhador não se use desses recursos. Mas 
isso tudo é possível pela nossa legislação trabalhista? nossa legislação é anterior à invenção da 
internet. Como dizem muitos dos nossos jovens conectados, é uma “velha careta”. e os crimes 
eletrônicos? o sigilo da informação? Como fica o cartão ponto nesse mundo eletrônico? Sob essa 
lógica de pensamento tivemos uma demonstração do pensamento retrógrado quando da tenta-
tiva de imprimir um comprovante dos horários do cartão ponto, quatro vezes ao dia. Como fazer 
isso com quem trabalha eletronicamente, e atinge todas as metas da empresa. Vamos demitir ele 
por não imprimir quatro tickets? Perguntem a esses trabalhadores “eletrônicos”, a esses “novos 
gerentes” o que esperam de uma legislação que regre a relação entre eles e seus patrões e certa-
mente terão como resposta: a flexibilização dos horários, a remuneração variável com prêmios 
pelas metas atingidas, a liberdade no desempenho das funções. Precisamos nos preparar para 
esse novo mundo, e acima de tudo, com novas regras de negócios. os profissionais que seguem 
as regras rígidas comuns a todos têm menos chance de se destacarem e ver sua carreira decolar.

ÍNDIOS VENDEM DIREITOS 
SOBRE AS TERRAS

transcrevo na íntegra: “Por uS$ 120 milhões, índios da etnia Mundurucu venderam a uma 
empresa estrangeira direitos sobre uma área com 16 vezes o tamanho da cidade de São Paulo 
em plena floresta amazônica, no município de Jacareacanga/Pa. o negócio garante à empresa 
“benefícios” sobre a biodiversidade, além de acesso irrestrito ao território indígena. no con-
trato, os índios se comprometem a não plantar ou extrair madeira das terras nos 30 anos de 
duração do acordo. Qualquer intervenção no território depende de aval prévio da Celestial 
Green Ventures, empresa irlandesa”. a Funai reconhece a existência de outros 30 contratos 
iguais a esses. a empresa diz que tem contratos abrangendo 200 mil quilômetros quadrados, o 
que equivale a duas vezes o tamanho do país de Portugal. Será que são os indígenas os verda-
deiros interessados nas demarcações de áreas de terra?

neGÓcio inforMaL
Manter uma empresa de portas abertas é 

bem mais complicado do que se possa ima-
ginar. Por isso a maioria não resiste. Mesmo 
com os incentivos do Microempreendedor 
individual (Mei), muitos ainda insistem em 
continuar a informalidade:
- Conquistar a autonomia profissional e 
não depender de horários fixos e da rigidez 
patronal, corresponde a 40% dos casos.
- o desemprego após uma de-
missão em 48% dos casos.
- Busca por um retorno financeiro 
mais atrativo em 41% dos casos.
- Mais de 80% dos entrevistados alegam não 
adotar qualquer tipo de gestão financeira.
- os empresários que afirmam se dedicar in-
teiramente ao negócio correspondem a 80%.
- 78% deles já foram trabalhadores informais 
que já trabalharam com carteira assina-
da em algum momento de suas vidas.
- 2% dos casos mantêm “vida dupla”, ou 
seja, além de seu negócio informal, man-
tém o vínculo com carteira assinada. 
- 70% precisaram de algum capital 
para a abertura do atual negócio.
- 76% utilizaram exclusivamen-
te o dinheiro do próprio bolso.
- a jornada de trabalho média diária de um 
empreendedor informal supera a de um tra-
balhador comum contratado em regime CLt.
- 42% dos pesquisados disseram 
nunca tirar férias e 22% afirma-
ram que raramente o fazem.
- 30% dos comerciantes informais alegaram 

que já se sentiram obrigados a mudar o 
ponto de venda em função da fiscalização.
- 27% não puderam nem mesmo re-
gistrar um boletim de ocorrência após 
furtos ou roubos de mercadorias.
- 17% confessam já terem sofrido rejeição de 
clientes em relação à qualidade do serviço.
- 9% aceitam cartões de crédito ou dé-
bito como forma de pagamento.
- Para 73% a principal maneira de divulgação 
do negócio é a indicação por boca a boca.
- os produtos mais comercializados entre 
os empreendedores informais são bens 
de menor valor agregado como roupas, 
alimentos, bijuterias e eletrônicos.
- as principais tarefas entre os prestadores 
de serviços são atividades relacionadas à 
manicure, cabeleireiro, pintor e pedreiro.
- o ticket médio que um cliente gasta em um 
estabelecimento do comércio informal é de 
aproximadamente R$ 30 enquanto que no 
setor de serviços, o valor chega a quase R$ 70.
- 82% não enfrentam problemas 
com clientes inadimplentes.
- 12% afirmaram vender fiado.
- 71% dos que estão à frente de negócios 
informais são pessoas acima dos 35 anos.
- 88% possuem no máximo o ensi-
no Médio completo ou incompleto.
- 72% dos pesquisados não fazem contri-
buição previdenciária por conta própria.
- 43% dos empreendedores infor-
mais afirmam ter como o grande so-
nho comprar uma casa própria.
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Vida e Saúde

UMA VIDA MAIS LEVE
É UMA QUESTÃO DE ESCOLHA
Cirurgia do suor | Cirurgia do sistema digestório | Cirurgia da obesidade com tratamento nutricional e psicológico

Dr. Ivanor Alba
Médico-Cirurgião | Resp. Técnico CRM 3883

Médico-Cirurgião | CRM 5773
Dr. João B. Baroncello

www.clinicacirurgica.med.br | www.liven.med.br

49.3323 5454 | 49.3323 5454 | Centro Integrado de Saúde - Rua Barão do Rio Branco, 430 E , 2° andar - Sala 25 
Chapecó - SC
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Cerca de 40% da população 
brasileira têm intolerância à lactose

Leite, queijo, iogurte e manteiga são alimentos facilmente encontrados na mesa dos brasileiros, mas para cerca de 40% da população po-
dem trazer náuseas, diarreia, excesso de gases, dor de estômago entre outros incômodos. isso acontece devido a uma incapacidade que 
essas pessoas têm de digerir lactose, o açúcar do leite. É a intolerância à lactose.

Para digerir esse açúcar, o organismo precisa produzir uma enzima chamada lactase, que divide o açúcar do leite em glicose e galacto-
se. a incapacidade de produzir a lactase pode ser genética ou ocasionada por algum problema intestinal que a interrompe temporariamente.

de acordo com Ricardo Barbuti, gastroenterologista membro da Federação Brasileira de Gastroenterologia, a capacidade de produzir 
a lactase é geneticamente determinada. “Quem tem a predisposição para produzir menos enzimas, na medida em que o tempo passa, 
vai perdendo a capacidade de digerir a lactose. todo mundo que tem geneticamente uma intolerância, tem uma má absorção de 
lactose, mas isso não causa sintomas sempre”, disse Barbuti. há países, como o Japão, em que praticamente toda a população tem 
essa característica.

o especialista explica que, geralmente, os sintomas aparecem entre meia hora e uma hora depois da ingestão do leite ou deriva-
dos, como chocolate, sorvetes, leite condensado, creme de leite, iogurte, manteiga, pudins e queijos. Barbuti ressalta, porém, que isso 
depende do grau de intolerância à lactose e de quanta lactose tem o alimento ingerido. “Queijos quanto mais duros, menos lactose. um 
parmesão, por exemplo, tem pouca lactose, enquanto um queijo mais mole tem mais 
lactose” explicou o especialista.

o iogurte, por exemplo, tem menos lactose, já que o leite é fermentado e, no 
processo de fermentação, as bactérias consomem a lactose. Já para Simone Rocha, 
nutricionista presidente da associação de nutricionistas do distrito Federal, outro fa-
tor que pode causar intolerância alimentar de qualquer tipo, inclusive à lactose, é a 
superexposição a determinado alimento. “a superexposição pode causar intolerância, 
porque você come tanto que o seu organismo não consegue produzir enzimas para 
quebrar tudo”, explica Simone.

de acordo com Barbuti, as pessoas estão tendo mais acesso ao diagnóstico de in-
tolerância à lactose. “o médico está mais atento a esse problema. o exame mais co-
mum, que é o teste sanguíneo, é de fácil execução e está mais disponível à população, 
inclusive pelo Sistema Único de Saúde (SuS)”, avaliou o especialista. ele conta que 
existe ainda um teste genético, em que os genes do paciente são estudados para saber 
se existe carga para a intolerância, porém este exame está disponível em pouquíssi-
mos lugares no Brasil.

o especialista ressalta que existe diferença entre intolerância alimentar 
e alergia, que é uma reação imunológica descontrolada do organismo a 
alguma substância.

Para quem tem intolerância à lactose e faz questão de conti-
nuar consumindo derivados do leite, Barbuti explica que existem 
no mercado comprimidos de lactase. no Brasil, a lactase é encon-
trada apenas nas farmácias de manipulação, pois, de acordo com a 
agência nacional de Vigilância Sanitária (anvisa), a enzima lactase é 
um medicamento de origem biológica. em outros países, no entanto, a 
enzima é considerada alimento e tem venda liberada em farmácias e su-
permercados. Segundo a agência reguladora, ainda não há, no país, inte-
resse das empresas em desenvolver o produto para vendas nas farmácias.

outra alternativa para não passar mal ao ingerir derivados de leite são os 
probióticos, “as bactérias do bem”, que quando tomadas continuamente po-
dem melhorar a digestão da lactose. estes recursos são especialmente impor-
tantes para mulheres que já passaram pelo período da menopausa e precisam ingerir 
derivados do leite para absorverem cálcio.

Fonte: Agência Brasil
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

Obesidade parte II 
Divulgação

dando sequência ao assunto obesidade, a dra. 
aline hübner esclarece algumas dúvidas sobre os 
tratamentos medicamentosos da obesidade e sua 
repercussão na mídia que vem se intensificando nos 
últimos dias. tivemos medicamentos suspensos pela 
agência nacional de Vigilância Sanitária (anvisa), as 
anfetaminas, restrição de outra medicação a sibutra-
mina e a promessa de uma nova medicação chama-
da Liraglutida (Victoza). 

o principal objetivo no tratamento da obesidade 
consiste na educação, na mudança no estilo de vida, 
nos hábitos da pessoa, que incluem uma alimenta-
ção adequada, atividades físicas frequentes e em 
casos bem indicados o auxílio das medicações. ob-
viamente temos também o tratamento cirúrgico, mas 
que não vai ser o foco da nossa entrevista. a grande 
dificuldade de perder peso está no que chamamos 
de balanço energético, ou seja, nós temos que gas-
tar mais do que ingerimos. o segredo seria achar um 
equilíbrio não somente para a perda de peso, mas 
principalmente para mantermos o peso perdido.

a indicação formal para usar medicação é quan-
do a pessoa tem índice de massa corporal (iMC) 
maior que 25 com comorbidade (diabetes, hiperten-
são, cardiopatia) ou maior que 30, independente de 
comorbidades. está comprovado que o remédio é 
um aliado quando bem indicado, mas não podemos 
esperar que a medicação emagreça sozinha. 

as anfetaminas (anfepramona, femproporex e 
mazindol), que são inibidores do apetite, já estão no 
mercado há mais de 40 anos e agora a anvisa suspen-
deu seu uso por acreditar que os benefícios da perda 
de peso causado pelas anfetaminas não superariam 
os riscos, tais como problemas cardíacos. esses inibi-
dores do apetite atuam em uma região do cérebro co-
nhecida como hipotálamo, que regula a sensação de 

fome e de saciedade. a Sociedade Brasileira de en-
docrinologia não concorda com tal decisão e veio a 
público se manifestar e solicitar, se necessário por via 
judicial, a comercialização novamente destas medi-
cações. na visão dos especialistas, estas medicações 
quando bem indicadas e prescritas por especialistas 
teriam um beneficio maior que os riscos. o Brasil é o 
país que mais consome estas medicações, e na maio-
ria das vezes não é prescrito por especialistas, o que 
pode ter influenciado na decisão da anvisa para sua 
suspensão. 

a Sibutramina poderá ser comercializada com 
algumas restrições, tais como controle na prescrição 
médica para minimizar os riscos. ela pode ser utili-
zada em pacientes obesos sem história de doença 
cardiovascular e que não conseguem aderir a pro-
gramas de emagrecimento, com diabetes, disli-
pidêmicos, mulheres com ovários policísticos e 
pacientes com hepatite não alcoólica. a Sibu-
tramina age no cérebro inibindo a fome e a 
ansiedade funcionando como anorexígeno 
e sacietôgeno.

a Liragluida (Victoza) funciona como 
o GLP1 que é um hormônio produzido 
pelo intestino quando nos alimenta-
mos. este hormônio atua no pâncreas 
aumentando a produção de insulina 
consequentemente melhorando o dia-
betes, atua no trato gastrointestinal lenti-
ficando a digestão e no cérebro provocando 
saciedade. esse hormônio mostrou uma diminui-
ção significativa no peso nos pacientes diabéticos e 
obesos, tendo esta indicação, ou seja, em obesos dia-
béticos. o seu uso para obesos sem diabetes está em 
estudo, portando ainda não deve ser indicado nesta 
situação. 

as medicações têm seus 
benefícios quando bem indi-
cadas podendo ajudar muito 
o paciente. Lembrar sempre 
que a medicação é um coad-
juvante no tratamento e não 
o seu alicerce. assim sempre 
associar a medicação com 
educação alimentar e um pla-
no regular de atividade física. 
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Participantes de todos os segmentos 
da sociedade construíram propostas 
que irão subsidiar as próximas etapas 
da conferência que acontecem em 
nível Estadual e Federal

evento avaliou e definiu as prioridades da política 
de desenvolvimento urbano de Maravilha

RICARDO TORRES

na noite da última quarta-feira 
(29), na Câmara de Vereadores de 
Maravilha, ocorreu a 5ª Conferência 
Municipal das Cidades. a temática 
trabalhada no evento foi: “Quem 
muda a cidade somos nós: reforma 
urbana já”. o principal objetivo da 
conferência foi avaliar e definir as 
prioridades da política de desen-
volvimento urbano do município, 
com destaque para a importância 
da integração das políticas urbanas. 
a Conferência Municipal foi coor-
denada por Berlim Marcos Filipin e 
contou com a participação da pre-
feita de Maravilha, Rosi Maldaner e 
do presidente da Câmara de Verea-
dores, doraci Felisiak (PSd), den-
tre outras autoridades. antes das 
discussões, os presentes tiveram a 
oportunidade de acompanhar uma 
palestra do engenheiro civil e coor-
denador do setor de fiscalização de 

os participantes debateram 
quatro eixos principais sendo que 
para isso foram divididos em qua-
tro grupos. o grupo 1 desenvolveu 
propostas relacionadas a habitação 
e foi coordenado pela diretora de 
assistência Social, nívea Campa-
na. o grupo 2 tratou das questões 
relacionadas ao saneamento bási-
co e foi coordenado pelo engenhei-
ro civil, Jorge dummer. o grupo 3 
se reportou ao tema relacionado ao 
planejamento e ordenamento terri-
torial e foi coordenado pelo diretor 
de Planejamento, Berlim Marcos Fi-
lipin e o grupo 4 tratou de questões 
relacionadas ao trânsito e a mobili-
dade urbana e foi coordenado pelo 
diretor de trânsito, Valdemir an-
dretta.

durante aproximadamente uma 
hora, os munícipes presentes discu-

tiram entre si quais as demandas 
da sociedade de Maravilha e que 
medidas podem ser adotadas para 
melhorar a condição de vida da 
população e proporcionar o desen-
volvimento do município. diversas 
ideias e soluções foram debatidas 
e pode-se perceber o esforço con-
junto, para construir as melhores 
propostas, para cada um dos eixos 
que foram propostos. a integração 
dos representantes dos diferentes 
segmentos da sociedade enrique-
ceu e proporcionou diferentes 
pontos de vista sobre as proble-
máticas. a prefeita Rosi Maldaner 
destacou a importância da con-
ferência para o planejamento das 
ações que serão desenvolvidas no 
município. “estamos aqui traba-
lhando para construir o destino do 
nosso município e a participação 

da sociedade é fundamental, pois, 
se cada um de nós fizer a sua par-
te todos nós teremos uma cidade 
melhor”, afirmou.

depois dos debates foram 
apresentadas as principais pro-
postas de cada um dos grupos 
de discussão e os líderes dos res-
pectivos grupos apresentaram e 
explicaram os aspectos das pre-
posições, em seguida elas foram 
votadas e aprovadas por todos os 
participantes, sendo que serão 
defendidas pelos delegados que 
foram eleitos para representar o 
município na Conferência esta-
dual das Cidades que ocorre em 
Florianópolis nos dias 22 a 24 de 
agosto deste ano. os delegados 
eleitos foram os seguintes: repre-
sentando a sociedade civil - titula-
res: Camila Begrow e Patricia Boff; 

O evento contou com a palestra do engenheiro civil e coordenador do setor 
de fiscalização de obras da Prefeitura de Lages, Caetano Palma Neto

obras civis da Prefeitura de Lages, 
Caetano Palma neto.

o palestrante buscou apresen-
tar aos participantes alguns dos as-

pectos mais importantes da confe-
rência e demonstrar a importância 
deste evento para o futuro do mu-
nicípio principalmente no que diz 

respeito a medidas de planejamen-
to e desenvolvimento econômico e 
social. “o sucesso da conferência 
está relacionado à participação da 
sociedade civil na construção de 
propostas que serão encaminhadas 
para as próximas etapas em nível 
estadual e Federal e serão defendi-
das pelos delegados do município”, 
explicou. Conforme Palma neto, 
as Prefeituras que não realizarem a 
Conferência Municipal terão difi-
culdades em captar recursos junto 
ao Ministério das Cidades a partir 
de 2015. “um dos principais objeti-
vos do Governo Federal é diagnosti-
car quais são as demandas apresen-
tadas pela sociedade em relação aos 
seus municípios”, complementou.

durante a sua explanação, Pal-
ma neto se reportou a Constituição 
Federal citando o artigo 225 que diz: 
“todos têm direito ao meio ambien-
te ecologicamente equilibrado, bem 
de uso comum do povo e essencial 

à sadia qualidade de vida, impon-
do-se ao Poder Público e à coleti-
vidade o dever de defendê-lo e pre-
servá-lo para as presentes e futuras 
gerações”. nesse sentido destacou 
a importância da conscientização 
dos cidadãos sobre a sua conduta 
em relação ao município, partici-
pando e atuando de forma concreta 
na melhoria do contexto social em 
seus diferentes aspectos. os temas 
sugeridos para discussão dos parti-
cipantes foram os seguintes: Plano 
estadual e Municipal de Saneamen-
to Básico e Resíduos Sólidos; Plano 
estadual e Municipal de habitação 
de interesse Social; integração e 
Fortalecimento dos Conselhos Mu-
nicipais das Cidades; aplicação dos 
instrumentos do estatuto da Cidade 
nos Planos diretores Municipais; 
elaboração do Plano estadual de 
Mobilidade urbana; implementa-
ção das Regiões Metropolitanas no 
estado. 

Fotos: Ricardo Torres/ O Líder

O grupo 1 desenvolveu propostas relacionadas a habitação

 aS diScuSSÕeS SoBre o futuro de MaraViLha
suplentes: edgar Francisco Giusti 
e João Célio Gomes Boeira. Repre-
sentando o Poder Público - titula-

res: Berlim Marcos Filipin e Jorge 
dummer; suplentes: Valdemir an-
dretta e Leandro dall’agnol. 
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PrinciPaiS ProPoStaS que foraM SuGeridaS eM cada uM doS GruPoS:

O grupo 2 tratou das questões relacionadas ao saneamento básico O grupo 3 se reportou ao tema relacionado ao planejamento e 
ordenamento territorial

Prefeita Rosi Maldaner destacou 
a importância da participação da 
sociedade na definição do destino 
do município

O grupo 4 tratou de questões relacionadas ao trânsito e a mobilidade 
urbana

Os delgados que foram eleitos vão representar o município de Maravilha na Conferência Estadual das Cidades

Fotos: Ricardo Torres/ O Líder

Habitação: Revisão do Plano diretor para possível 
aprovação; integração dos conselhos e formação de um 
único conselho deliberativo que seja realmente efetivo; Pro-
longamento do perímetro urbano; desapropriação de áreas 
para programas habitacionais e ampliação da regularização 
fundiária sem comprovação de renda para abranger a todas 
as áreas com problemas relacionados à regularização.

Saneamento Básico: Criação de um órgão municipal 
responsável pelo saneamento ambiental; implantação do 
sistema de coleta e tratamento de esgoto e coleta seletiva de 
resíduos; Reelaboração e aprovação do Plano diretor.

Planejamento Urbano e Ordenamento Territorial: 

análise, revisão e aprovação do Plano diretor com caráter 
de urgência e georreferenciamento do município; unifi-
cação dos conselhos dando origem ao Conselho Municipal 
das Cidades; Reestruturação do Setor de Planejamento do 
município por meio da contratação de mais profissionais e 
análise de viabilização para a criação da Secretaria de Pla-
nejamento urbano.

Trânsito e Mobilidade Urbana: inclusão de uma dis-
ciplina complementar na matriz curricular no sistema de 
ensino na educação infantil e ensino básico; ações voltadas 
à mobilidade, acessibilidade, transporte público coletivo, 
criação de um programa de incentivo para utilização de 

bicicletas e construção de ciclovias; Construção de perime-
trais nas rodovias estaduais e federais; executar a ligação 
da BR-158 até a rodovia estadual de acesso ao município de 
Bom Jesus do oeste; desenvolver um planejamento mais 
amplo e duradouro para todas as vias do município de Ma-
ravilha; Padronização dos passeios promovendo a acessi-
bilidade; adequação das placas de sinalizações verticais e 
horizontais e padronização das vias rurais adequadas a rea-
lidade das novas máquinas agrícolas; Criação de lei para re-
tirar de circulação os veículos sem as condições adequadas 
para transitar; implantação de acostamentos nas rodovias 
estaduais.            

Praticamente todos os grupos 
de discussão ressaltaram a impor-
tância do Plano diretor para o de-
senvolvimento do município de 
forma organizada e efetiva. os par-
ticipantes evidenciaram que o pla-
nejamento é fundamental para que 
a cidade proporcione qualidade de 
vida aos munícipes por meio de um 
ambiente agradável, dinâmico e 
justo, com desenvolvimento e capaz 
de disponibilizar aos habitantes as 
melhores condições e seus direitos 
elementares. os delegados eleitos 
durante a conferência falaram sobre 
as suas atuações na defesa das pro-
postas municipais. “Vamos defen-
der as propostas que surgiram du-
rante a Conferência Municipal por 
se tratarem de demandas importan-
tes do nosso município. durante as 
discussões pode se perceber que a 
sociedade está consciente sobre as 

principais necessidades do municí-
pio de Maravilha”, destacaram. 

os delegados ainda salientaram 
a atuação da sociedade por meio 
dos conselhos em especial a inte-
gração das ações promovidas pelos 
conselhos municipais nas diferen-
tes áreas. eles ainda agradeceram a 
oportunidade de representar o mu-
nicípio de Maravilha na etapa esta-
dual do evento.

a prefeita Rosi Maldaner enalte-
ceu as boas ideias que surgiram du-
rante o evento. “essa foi uma noite 
muito produtiva e é da participação 
das pessoas que o município precisa 
para que possamos planejar as 
nossas ações da melhor forma que 
for possível em todos os setores”, 
complementou. de acordo com a 
prefeita, todas as medidas cabíveis 
estão sendo tomadas para que uma 
das principais demandas apresen-

tadas relacionada ao Plano diretor 
seja sanada, pois, ele vai orientar 
os rumos e ações que serão imple-
mentadas no município de Mara-
vilha nos próximos anos. ela ainda 
aproveitou a oportunidade para 
convidar toda a população a partici-
par das próximas conferências que 
irão ocorrer em outros segmentos. 
“temos muito trabalho a fazer e 
precisamos que toda a população 
se envolva por meio de ideias e en-
gajamento em eventos como, por 
exemplo, nas próximas conferên-
cias que vão ocorrer em diferentes 
segmentos como: assistência so-
cial, saúde, entre outros”, salientou.  
a prefeita agradeceu a presença 
de todos os munícipes que presti-
giaram a 5ª Conferência Municipal 
das Cidades e afirmou que a pre-
sença de todos os participantes foi 
importante.  

o consenso em torno da importância de 
medidas relacionadas ao planejamento

Conforme especialistas na área de planejamento urbano, o Plano 
diretor é um documento que sintetiza e torna explícitos os objetivos 
consensuados para o município e estabelece princípios, diretrizes e 
normas a serem utilizadas como base para que as decisões dos atores 
envolvidos no processo de desenvolvimento urbano convirjam, tanto 
quanto possível, na direção desses objetivos.  o plano deve apontar os 
objetivos para o desenvolvimento urbano do município.  “o que eu 
quero?” ou “o que nós queremos?”. esses objetivos não são “dados”, ou 
seja, não estão definidos. eles precisam ser discutidos democratica-
mente, bem como serem revistos sempre que necessário.

 o que é o Plano diretor? 

Ilustração

http://pt.wikipedia.org/wiki/Georreferenciamento
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os cursos ofertados foram escolhidos com base na realidade 
do município e nas solicitações que eram feitas pelos 
usuários dos serviços da Secretaria de assistência Social

aulas iniciam na próxima segunda-feira 
em Maravilha

Banda Marcial Cidade das Crianças promove palestra

PRONATEC

Convite 

na próxima segunda-feira (03), às 
19h, iniciam as aulas dos cursos do Pro-
grama nacional de acesso ao ensino 
técnico e emprego (Pronatec), que se-
rão ministradas no Centro educacional 
Mundo infantil (Caic). 

os cursos ofertados são: almoxarife, 
auxiliar administrativo, assistente de 

Planejamento e Controle de Produção 
e Montador e Reparador de Computa-
dores.

o Pronatec foi criado pelo Gover-
no Federal em 2011, com o objetivo de 
ampliar a oferta de cursos de educação 
profissional e tecnológica. Conforme o 
Centro de Referência de assistência So-

cial (CRaS), em Maravilha a pactuação 
dos cursos foi realizada com base na re-
alidade do município e nas solicitações 
que eram feitas pelos usuários dos ser-
viços da Secretaria de assistência Social.

na primeira aula os alunos meno-
res de idade deverão comparecer com o 
responsável pela inscrição.

Promoção 

Rotary Club de Maravilha

Milhões de Amigos, Milhões em 
Prêmios: quarto ganhador é de Chapecó

Realizada primeira reunião para criar 
um Rotary Club em Cunha Porã 

no último sábado (25), um as-
sociado da Sicredi Região da Pro-
dução, de Chapecó/SC, foi o quarto 
ganhador da promoção Milhões de 
amigos, Milhões em Prêmios, que 
está ocorrendo desde abril. 

até o mês de novembro, serão 
distribuídos mais 22 prêmios sema-
nais de R$ 40 mil e um prêmio final 
no valor de R$ 250 mil a associados 
pessoas físicas e jurídicas, sorteados 
no Rio Grande do Sul e em Santa 
Catarina. no total, serão mais de R$ 
1,3 milhões em prêmios.

Participam da promoção, as-
sociados que utilizarem soluções 
financeiras do Sicredi ou fizerem 
indicações de amigos ou familiares 
para tornarem-se associados, das 
cooperativas do Sicredi participan-
tes da promoção, conforme previsto 

no regulamento. assim, tanto o as-
sociado que indicou quanto o novo 
associado, ganham “números da 
sorte”. a promoção se estende até o 
dia 31 de outubro. o sorteio do prê-
mio final será no dia 23 de novem-
bro.

os números da sorte serão dis-
tribuídos aos associados pelas co-
operativas de crédito participantes 
da promoção de forma eletrônica. 
Cada número concorrerá a sorteios 
semanais e a um sorteio final. os 
associados poderão consultar seus 
números através do site da promo-
ção, que é milhoesempremiossicre-
di.com.br, na sua unidade de aten-
dimento ou no SaC Sicredi, pelo 
telefone 0800-7247220. o regula-
mento completo está disponível no 
site da promoção.

na última terça-feira (28), 12 
companheiros do Rotary Club de 
Maravilha se reuniram com algu-
mas pessoas em Cunha Porã, com o 
objetivo de criar naquele município 
um Clube de Rotary. a ideia de criar 
um Rotary Club em Cunha Porã 
surgiu dos companheiros da enti-

dade de Maravilha. 
na oportunidade, ficou defini-

do que na próxima quinta-feira (06) 
será realizado um novo encontro 
para definir a fundação do Clube, 
sendo que na ocasião deverá ter a 
presença de autoridades rotárias do 
distrito.

1º encontro para as tratativas aconteceu na terça-feira (28)

Divulgação/Rotary

a Banda Marcial Cidade das Crian-
ças promoverá hoje (01) uma palestra 
que acontecerá na sede da entidade, na 
avenida Presidente Kennedy, nº 366, 
com início às 14h. 

na oportunidade estará palestran-
do o instrumentista e maestro, hudson 
Müller, que é pós- graduado em música 
em Curitiba/PR. o maestro abordará 
diversos aspectos ligados a música. 

de acordo com a coordenadora 
da Banda, Cineide Müller, o convite é 
entendido a todos os maravilhenses, 
sendo que após a palestra haverá uma 
confraternização com os participantes.
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

PeRiGo À SaÚde PÚBLiCa Pode eStaR oCoRRendo na ReGiÃo
na seara dos problemas que o Sul enfrenta com a adulteração do leite, aqui uma grave 

denúncia. Que fique claro que, antes de proceder à denúncia, estive em contato direto com o 
produtor que me relatou o fato, inclusive com prova fotográfica, e se preciso for, esta família de 
produtores de leite confirmarão o que estamos relatando. dias atrás um produtor de leite do 
interior do município de Guaraciaba, ao proceder a limpeza do tarro de leite após a coleta, sen-
tiu em um pequeno corte que tinha em sua mão uma ardência incomum. Resolveu averiguar 
o “teor” do tarro, e se deparou com uma espuma ao fundo, tal qual um sabão. na verdade, a 
espuma, que havia lhe causado a ardência no ferimento da mão, era soda. Questionei do por-
que haver aquela adulteração naquele momento da coleta, e, por dedução, o produtor crê ser 
mais fácil adulterar no tarro do que em outro local, até por conta da quantidade. ou seja, fica 
o questionamento: o que estamos adquirindo para levarmos para nossas casas, para nossas 
famílias? o problema da adulteração, caro leitor, está aqui em nossa região também, diante de 
nossos olhos? Conclama-se aqui o próprio Ministério Público para tomar providências e fazer 
um tipo de “pente fino” nos produtos que são comercializados na região. o fato mais recente, 
relatado inclusive no site do Sistema 103 de Rádios, diz respeito a empresa “Mumu”, que ad-
mitiu em suas publicações estar tendo sérios problemas com adulterações, retirando grande 
quantia de produto do mercado. então, o que estamos bebendo? Que tipo de produto está 
sendo comercializado em nossa região? 

NÃO ENTENDO NADA DE BIOLOGIA LEITEIRA
não entendo nada de biologia, para saber seus efeitos so-

bre o produto. disseram-me apenas que a soda cáustica não 
aparece em certos tipos de exame, e que é utilizado para elevar 
a qualidade do produto, que por tabela, tem seu preço tam-
bém majorado na entrega para a indústria. Mas e os danos 
que podem ser causados ao organismo? e as crianças, maiores 
consumidores do produto, que tem em sua dieta o leite como 
um dos principais alimentos? Será que cada um que quiser ter 

leite sem mistura terá que comprar uma vaquinha para ter em 
seu lote, em seu pátio? a situação acaba se tornando extrema-
mente séria e perigosa. envolve sim a saúde pública como um 
todo. não estou dizendo aqui que todo o produto é adulterado. 
na verdade, no Rio Grande do Sul, também é claro que nem 
todos adulteram. existe sim boa fé, existem pessoas sérias, e 
principalmente, existem empresas sérias e tradicionais em 
nossa região. Contudo, sabendo que temos uma grande bacia 

leiteira no oeste catarinense, é muito importante que se pro-
ceda a análises extremamente sérias, criteriosas, efetuando 
todo o tipo de testes para apurar com precisão a qualidade do 
produto. neste ponto, a atuação do Ministério Público seria 
fundamental. Se depois das pertinentes análises, os produtos 
comercializados aqui estiverem “oK”, muito bem. Melhor para 
todos nós. do contrário, que os responsáveis sejam punidos 
com os rigores da lei.

Pode haVeR SoLuÇÃo
Matéria do Jornal o Líder menciona a criação de um laboratório do 

leite, que poderá ser implantado em Pinhalzinho. Pode ser uma bela al-
ternativa. além do que, sabemos da boa fé das empresas que processam 
e industrializam o produto. tem muita indústria que pode pagar por pro-
blemas que não são causadores. daí a importância deste laboratório, que, 
ao menos por enquanto, ainda está sem prazo para implantação. Falta a 
liberação dos recursos no importe de R$ 2 milhões.

fuGa de PreSo eM chaPecÓ 
notícia publicada no site do 

Sistema 103 deu conta de uma 
fuga ocorrida em Chapecó, onde 
um menor foi visitar seu irmão, 
trocou de roupa com o detido, e 
propiciou a fuga do mesmo. ato 
contínuo, o próprio diretor da pe-
nitenciária relatou que “caso fosse 
maior de idade, seria responsa-
bilizado por facilitação de fuga”, 
mas como era menor de idade, no 
máximo lhe seria imposta alguma 
medida sócio educativa. este as-
sunto nos chama a refletir sobre 
a questão da redução da maiori-
dade penal. Contudo, é preciso 
um parêntese: não há como ha-
ver redução porque nossa própria 
Constituição não permite. São 
as chamadas cláusulas “pétreas” 
que não poderão ser mudadas. na 
verdade a tão propalada redução 
acabou se tornando palanque de 
campanha de político oportunis-
ta, pois eles próprios sabem da 
impossibilidade de fazê-lo. Con-

tudo, no contraponto desta ideia, 
também precisamos chamar 
atenção para o fato de que o me-
nor SaBia eXataMente o Que 
eStaVa FaZendo, e mais, sabia 
perfeitamente sobre sua condição 
de inimputável quanto ao ato de 
facilitar a fuga do irmão. Minha 
opinião particular é que se deve-
ria, evidentemente, haver punição 
mais severa para este tipo de situa-
ção, pois é algo premeditado, com 
pleno conhecimento das conse-
quências por parte dos agentes. 
agora, como há impossibilidade 
de reduzir a maioridade, e até 
mesmo a punibilidade dos meno-
res de idade permanece atrelada 
ao próprio estatuto da Criança e 
adolescente, a verdade é que ago-
ra temos mais um maior de idade 
bandido na rua, e mais um adoles-
cente, menor de idade, trilhando 
os caminhos da marginalidade. 
ah, em tempo: o irmão fugitivo foi 
recapturado esta semana.

Divulgação
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Aniversariantes: 

01-06 José Marino Klein (Ceraçá); eduardo Miguel Simon (Re-
afrio); Cristian andré Kempf (Kempeli design e Comunicação); 02-
06 Gilmar antonio Schaefer (tele artes Gráfica); 03-06 Claudete 
naue Mocelin (Cia do Cd); Cristiane Maria Chitolina (Clínica equi-
librium Vitae); oneide Spagnol Staudt (Staudt Confecções); 04-06 
Roseli de oliveira althaus (Leve Calçados); 05-04 osmar Kreutz 
(nossa Loja); 06-04 Sandra Zanolla (Jaciara Guerra); irineu Bours-
cheid (Chama Lux); 07-04 Loiva Maria Federizzi (Cristal Ótica); na-
dir Basso (Ceraçá); Rosane de oliveira engelmann (MM Bebidas).

05-06 Reunião do núcleo de desenvolvimento econômico, 
quarta-feira, às 6h45, na CdL/associação empresarial.

06-06 Reunião do núcleo da Mulher empresária, quinta-feira, 
às 7h, na CdL/associação empresarial.

06-06 Reunião do núcleo do Comércio de Santa terezinha do 
Progresso, quinta-feira, às 19h30, em StP.

08-06 Sábado Mais, com atendimento comercial até as 16h.

Curso Life Coaching – High Rise – está marcado para os dias 
28, 29 e 30 de junho, das 9h às 21h, na sala de apoio do Maravilhas 
Park hotel. a instrutora será a coach Vanessa tobias e as inscrições 
já podem ser realizadas entrando em contato com a CdL/associa-
ção empresarial, que promove o curso em parceria com o núcleo da 
Mulher empresária.

cdL/associação empresarial de Mara-
vilha | av. araucária, 399 – centro

3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Sorteio
Sicredi Alto Uruguai RS/SC entrega 
moto ao ganhador do sorteio de 
cotas de consórcio

a Sicredi alto uruguai RS/SC 
entregou na última quarta-feira 
(29), uma motocicleta honda CG 
125 Fan zero quilômetro, sorteada 
na assembleia nacional itinerante 
de Consórcios realizada em Maravi-
lha, na terça-feira (21).

na assembleia foram comer-
cializados cotas de consórcio, onde 
cada aquisição ganhava um cupom 
para concorrer a uma moto. o ga-
nhador foi Luis eduardo Réquia que 
comprou uma cota de consórcio e 
foi sorteado com a moto.

Entrega foi realiza na agência de Maravilha com a presença dos 
colaborados da Sicredi Alto Uruguai RS/SC

Isabel Müller/ O Líder

ao todo são sete escolas de Maravilha que estão se preparando para 
participar da etapa eliminatória e posteriormente da fase municipal

JCi prepara alunos para as 
eliminatórias do concurso

CONCURSO ORATÓRIA NAS ESCOLAS 

a JCi através do Projeto oratória 
nas escolas vem desenvolvendo os 
treinamentos para as turmas parti-
cipantes do projeto de 2013. ao todo 
são sete escolas de Maravilha que es-
tão se preparando para participar da 
etapa eliminatória e posteriormente 
da fase municipal.

os alunos das 8º séries partici-
pantes do programa escreveram uma 
redação com o tema proposto pela 
JCi na terceira edição do projeto ‘o 
que você tem a ver com a corrupção?’. 
nos dias 04, 05, 06, 07 e 10 de junho 
acontece às eliminatórias nas escolas 
nossa Senhora da Salete, Santa tere-
zinha, Centro de educacional Mundo 
infantil, João XXii, Monteiro Lobato e 
Raymundo Veit. Conforme explicam 
as coordenadoras do projeto, Fernan-

da willinghoefer e ieda dazzi eckert, 
as turmas com mais de 25 alunos são 
escolhidos dois representantes para 
participar da etapa municipal e as 
turmas com menos de 25 alunos irão 
participar apenas um aluno.

a fase municipal acontece 

no dia 18 de junho na Câmara 
de Vereadores, onde o vencedor 
participará da fase regional em 
Cascavel e o vencedor da regional, 
participa da fase nacional que 
acontece no Rio de Janeiro, no mês 
de novembro.

Alunos estão sendo preparados pelos integrantes da JCI

Isabel Müller/ O Líder

http://www.aemaravilha.com.br
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a CdL/associação empre-
sarial de Maravilha e o núcleo 
da Mulher empresária estão 
trazendo uma oportunidade 
única para quem deseja oti-
mizar seus resultados na vida 
pessoal e profissional com as 
técnicas de coaching. as ferra-
mentas serão trabalhadas por 
Vanessa tobias, criadora do 
único método de coaching em 
grupo do Brasil, durante o cur-
so Life Coaching – High Rise®.

o treinamento está marca-
do para os dias 28, 29 e 30 de 
junho (sexta, sábado e domin-
go), das 9h às 21h, na sala de 
apoio do Maravilhas Park ho-
tel. a coordenadora do núcleo 
da Mulher empresária, Polia-
na de oliveira, destaca que o 
coaching será ministrado por 
uma profissional reconhecida 
nacionalmente e está sendo 

oferecido com um valor dife-
renciado para o público de Ma-
ravilha e região. “o coaching, 
que atualmente é oferecido 
somente em grandes centros, 
estará aqui, em nossa cidade, 
sem termos que nos deslocar 
e, além do conforto, teremos a 
economia”, ressalta.

entre os principais benefí-
cios do coaching, segundo pes-
quisas realizadas pela equipe 
Vanessa tobias Coaching, es-
tão o aumento da produtivida-
de, melhores relacionamentos, 
redução de conflitos, conquis-
ta de objetivos e satisfação no 
trabalho. “Penso que seja uma 
ótima oportunidade, pois é um 
treinamento em que obser-
vamos excelentes resultados 
na vida pessoal e profissional 
dos participantes, inclusive, é 
possível mensurar os mesmos, 

através de comparativos com 
a utilização das ferramentas 
aplicadas durante o curso”, 
acrescenta Poliana.

Quem estiver interessado 
e ainda não efetuou sua ins-
crição, deve entrar em contato 
com a CdL/associação empre-
sarial de Maravilha, lembrando 
que as vagas são limitadas. o 
pacote do curso, contemplan-
do material didático, almoço 
e coffee break durante os três 
dias e monitorias semanais 
com a instrutora ao longo de 
um ano está sendo comercia-
lizado no valor de R$ R$ 1.680 
para o público em geral, com 
pagamento em até seis par-
celas de R$ 280. associados e 
nucleados da entidade pagam 
o valor de R$ 1.410 e também 
podem parcelar em seis vezes 
de R$ 235.

Foram imunizados mais de 960 colaboradores

aurora de Maravilha 
disponibiliza vacinas da h1n1 aos 
seus colaboradores

PREVENÇÃO

nos dias 21 e 28 de maio a uni-
dade industrial da aurora de Ma-
ravilha realizou vacinação aos co-
laboradores contra a gripe h1n1. 
a iniciativa partiu da aurora em 
parceria com o SeSi de Santa Ca-
tarina.

Segundo a enfermeira do tra-
balho da unidade de Maravilha, 
Leidimari Meneghini, foram imu-
nizados 960 colaboradores no dia 
21 de maio e mais 70 no outro dia 
de vacinação. desta forma, totali-
zando 1.030 doses da vacina contra 
a gripe distribuídas gratuitamente.

Para chegar a esse número de 
pessoas imunizadas, a empresa 
realizou campanhas de conscien-
tização interna. a ideia foi sensibi-
lizar os colaboradores mostrando 
as vantagens da vacina, a impor-
tância de prevenir as doenças e 
promover a saúde. 

Segundo o colaborador da em-
presa, Renan Bertochi, a iniciativa 
em oferecer de forma gratuita a va-
cina demonstra o quanto o empre-

gado é valorizado. “Pois a qualida-
de de vida está em primeiro lugar”, 
relatou.

o gerente da unidade, Gilmar 
Gruber, salienta que a decisão de 

fazer ou não fazer a vacina foi de 
cada um, mas afirma que a empre-
sa quer, cada vez mais, proporcio-
nar ambientes e condições seguras 
a todos.

1.030 doses da vacina contra a gripe foram distribuídas gratuitamente na 
empresa 

Divulgação Aurora

Oportunidade 
Coaching trabalhará planejamento de 
vida e autodesenvolvimento 

Doação 

Ações 

Moto Grupo fora de Giro entrega 
donativos da Campanha do Agasalho

Nucleados se reúnem na 
Imobiliária Boeira

na sexta-feira (24) o Moto Gru-
po Fora de Giro encerrou mais uma 
Campanha do agasalho, e na opor-
tunidade fez a entrega de centenas 
de doações à Pastoral da Criança 
de Maravilha.

Conforme os integrantes do 
Moto Grupo, a ação beneficente 

acontece todo ano em parceria 
com várias entidades, e a deste 
ano superou todas as expectativas, 
“sendo assim, o Moto Grupo agra-
dece o apoio dos jornais o Líder e 
novoeste e da Rádio difusora na 
divulgação e a todos os doadores”, 
finalizam. 

Integrantes do Moto Grupo Fora de Giro fizeram a entrega dos donativos

Arquivo Moto Grupo 

o núcleo das imobiliárias e Cor-
retores de imóveis, ligado à CdL/
associação empresarial de Mara-
vilha, promoveu mais um encontro 
itinerante na quarta-feira (29). os 
nucleados se reuniram na imobiliá-
ria Boeira, do associado João Célio 
Gomes Boeira, que comentou sobre 
a trajetória da empresa, presente há 
seis anos em Maravilha.

durante a reunião, os nucleados 
discutiram a criação de um infor-
mativo para divulgar as ações do 
núcleo e destacar assuntos voltados 
ao setor imobiliário. de acordo com 
o coordenador, Paulo César hubner, 
mais detalhes ainda faltam ser defi-
nidos e aprovados pelo grupo.

o delegado do Conselho Regio-
nal dos Corretores de imóveis (Cre-
ci-SC), Vitaliano tonkiel, comentou 
acerca do evento Café com empre-
sários, realizado em São Miguel do 
oeste, na sexta (24), e que contou 
com a presença de nucleados ma-
ravilhenses. ele ainda convidou a 
todos para participarem do 5º Con-
gresso Sul imobiliário, entre os dias 
22 e 24 de agosto, em Florianópolis.

É intenção do núcleo, também, 
promover uma palestra e jantar em 
comemoração ao dia do Corretor 
de imóveis, celebrado em 27 de 
agosto. o evento deve ser formatado 
e organizado pelos empresários nas 
próximas semanas.

Nucleados se reuniram na Imobiliária Boeira

Ascom CDL/AE 
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KELI FERNANDES

o oeste de Santa Catarina está 
prestes a se tornar pioneiro no plan-
tio de oliveiras no país. Pesquisas de-
monstram que a região foi a que me-
lhor se adaptou para o cultivo das 
azeitonas, prometendo assim o início 
da produção no Brasil, que até então 
importa 100% das conservas e azeites. 

o cultivo, que é a nova promessa 
de bons negócios para os produtores 
rurais, é foco de uma pesquisa reali-
zada pela epagri desde 2005. Segun-
do o gerente de Pesquisa em agricul-
tura Familiar da epagri de Chapecó, 
dorli Mário da Croce, alguns produ-
tores da região estão fazendo expe-
rimentos em suas propriedades, isso 
fora do campo experimental da epa-
gri. os novos investidores no cultivo 
participaram de demonstrações da 
pesquisa e presenciaram a viabilida-
de do projeto. 

no próximo dia 21 de junho, um 
evento organizado pelo Sindicado dos 
Produtores Rurais de São Miguel do 
oeste terá como foco a produção de 
azeitonas na região. a principal pales-
tra será ministrada do pesquisador da 
epagri de Chapecó. “após visitas de li-
deranças e investidores locais, vamos 
levar isso a um público maior, expla-
nando sobre as alternativas, a produ-
ção, as áreas destinadas ao plantio e 
cultivares que estão dando certo. en-
fim, todo o resultado de uma pesqui-
sa de sete anos e que serve como base 

para a efetivação dessa nova cultura, 
mostrando principalmente a realida-
de dela”, explica da Croce. 

Conforme o presidente do Sindi-
cato, adair teixeira, o evento vem de 
encontro à procura dos produtores 
da região, que estão interessados no 
novo cultivo e buscam informações. 
“É uma grande alternativa para a nossa 
região, comparando com outras cultu-
ras disponíveis. Já temos a comprova-
ção se bom desenvolvimento e pro-
dução de seis variedades de oliveiras 
na região. temos a pesquisa da epagri 
disponível e por isso da importância 
desse evento, para que os nossos agri-
cultores conheçam essa nova realida-
de e possam produzir, principalmente 
em terrenos onde outras culturas não 
se desenvolvem”, destaca. 

Segundo o pesquisador da epa-
gri, um dos pontos positivos do novo 
cultivo é a agregação de valor na pro-
priedade rural. o investimento inicial 
também é alto, gerando em torno de 
R$ 5 mil o hectare, e o retorno pode 
levar mais quatro anos para apare-
cer, porém o lucro é significativo. “a 
produção é um pouco cara, princi-
palmente por ainda trabalhamos na 
questão do melhoramento genético e 
na carência de mudas. Mas, pode-se 
chegar a agregar valores de R$ 40 a 50 
mil por hectare, desde sejam aplica-
dos os cultivares que estão dando cer-
to na região e o manejo adequado. É 
uma produção muito rentável e que 
não se equipara a nenhuma cultura 

da região”, alerta. 
a pesquisa da epagri mostrou o 

ponto crucial da produção na região, 
onde as plantas tiveram resultados 
muito semelhantes a locais conside-
rados grandes produtores mundiais, 
como países da europa, como espa-
nha, Portugal, itália, e da américa do 
Sul, como argentina e uruguai. Por 
se tratar de uma planta muito rús-
tica, que se adepta até os climas de-
sérticos. “É uma planta que supor-
ta muito bem períodos de estiagem, 
que podem ficar até quatro meses 
sem precipitações relevantes. isso fi-
cou demonstrado nas pesquisas, que 
mostraram também a capacidade 
de adaptação e desenvolvimento da 
planta no nosso clima”, destaca da 
Croce.

Com investimento inicial alto, o 
produtor precisa ter paciência para 
a primeira colheita. nas pesquisas da 
epagri, em alguns cultivares, os pri-
meiros frutos foram colhidos após 
dois anos e quatro meses. “existem 
cultivares exclusivamente para azei-
te, que produzem bem a partir de 
três anos do plantio. outras para fru-
tos destinados a conserva, que tar-
dam um pouco mais, até quatro anos 
e meio a cinco anos. há ainda alguns 
cultivares para uso múltiplo. o mane-
jo não é tão complexo, já que se tra-
ta de uma planta muito rústica, mas 
toda cultura tem um cuidado para 
termos resultados”, enaltece o pesqui-
sador.

AGRICULTURA

Mercado não falta. o Brasil 
compra 100% dos produtos de-
rivados da oliveira que consome 
no exterior, movimentando uS$ 
250 milhões por ano em importa-
ções neste segmento, cerca de uS$ 
150 milhões em azeitonas e o resto 
com azeite.

Produzir em Santa Catarina 
pode significar preços até 60% me-
nores nas prateleiras dos super-
mercados. “Considerando que o 
Brasil importa 100% das conservas 
e dos azeites, imagina o mercado 
que temos disponível. Mas temos 
que conquistar esse mercado. Se-
rão grupos que estão interessados 
nesse cultivo e começarão a pro-
duzir, como está acontecendo na 
região de São Miguel do oeste. e a 
nossa pesquisa visa isso, trazendo 
os meios para que possa a se che-
gar efetiva produção e o mercado 

final”, afirma da Croce.
Para a industrialização, tam-

bém existem experimentos sobre 
a extração do azeite e produção 
das conservas, que podem servir 
como base para efetivação de no-
vas agroindústrias, principalmen-
te em modelos de cooperativas.

as oliveiras tem safra anual, 
florescendo, despendo do cultivare, 
entre os meses de agosto e setem-
bro. a colheita dos frutos ocorre no 
verão, entre os meses de fevereiro 
e abril. a produção estimada é de, 
no mínimo, oito toneladas de azei-
tonas por hectare. “essa é a proje-
ção da nossa pesquisa, já que tive-
mos plantas com seis anos e quatro 
meses de cultivo de onde foram co-
lhidas 66 quilos do fruto por planta. 
em termos de produtividade, ven-
cemos de países de origem do fru-
to”, enfatiza o pesquisador.

A INDUSTRIALIzAÇÃO 
E O MERCADO

Agricultores da região já visitaram experimentos com oliveiras 
nos municípios de Chapecó e Campo Erê e agora se preparam 
para efetivar a produção no Extremo Oeste

Divulgação
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V
andecir dorigon, de Guaracia-
ba, é um dos produtores da re-
gião que investiu no plantio 
de um pomar experimental 
de oliveiras, isso há quase três 

anos. o plantio de um hectare fez parte da pes-
quisa da dissertação do mestrado em Ciência 
e tecnologia de Sementes, que complementa 
a formação de dorigon em Gestão do agrone-
gócio e especialização em Gestão ambiental. o 
tema do mestrado foi justamente sobre o plan-
tio de oliveiras em substituição ao cultivo do 
fumo. “Por isso que resolvi plantar um hectare 
de oliveira para acompanhar o desenvolvimen-
to da planta durante o meu trabalho. Foi mais 
por experiência, mas também pela intenção de 
investir em um novo negócio com a possibili-
dade de retorno, onde se tem boas estimativas. 
também pensei em oferecer uma nova alterna-
tiva de produção aos agricultores da região”, ex-
plica.

em seu pomar, dorigon estima ainda mais 
um ano de observações do comportamento 
da planta e cuidados em seu manejo até a 
colheita. “Porém, conhecemos as pesquisas 
da epagri, com áreas demonstrativas inclusive 
no extremo oeste, onde podemos presenciar 
a produção, que já é superior a colheita em 
países tradicionais nesse cultivo. no meu caso, 
pretendo esperar esse período de floração e 
colheita dos frutos para então decidir pela 

produção das azeitonas”, afirma.
o produtor e pesquisador, no entanto, é 

cauteloso quanto com relação à produção, por 
se tratar de uma atividade nova e que demanda 
conhecimento para investir, levando em consi-
deração, principalmente, o valor considerável 
para o plantio das oliveiras e período de espe-
ra até a produção. “É um investimento conside-
rável e uma espera de quatro, cinco anos para 
retorno desse investimento. durante esse pe-
ríodo ainda são necessários investimentos no 
manejo da lavoura, adubação, poda, entre ou-
tros. apesar de tratar de uma planta bastante 
rústica, que tem origem no Mediterrâneo, mas 
que demanda cuidados, e cuidados são gastos. 
Por isso é preciso alertar os agricultores que 
tem interesse nesse plantio para que tenham 
cautela, para não se investir muito como acon-

teceu em várias outras atividades que não de-
ram os resultados esperados. eu tenho certeza 
que a oliveira vai dar resultados para a nossa 
região, que vai ser uma alternativa rentável, 
mas que precisamos conhecer um pouco me-
lhor a planta e o cultivo para estar investindo”, 
alerta dorigon.

Segundo dorigon, antes de investir, é pre-
ciso analisar não somente o retorno financei-
ro, mas outras questões como de solo, mão de 
obra, investimento, o período até a produção, 
entre outros. “Sugiro que se invista um pou-
co por vez, em áreas menores, evitando frus-
trações maiores no futuro. também oriento a 
procura por pessoas que conhecem a planta 
e o seu cultivo, como, por exemplo, a epagri e 
o Sindicato. eu também me coloco à disposi-
ção de quem pretende investir e quer conhe-

cer mais sobre o assunto. acredito que isso é 
o maior desafio, já que mercado temos, levan-
do em consideração a importação de 100% dos 
produtos derivados da azeitona e que muitas 
vezes, principalmente por questão de preço, 
deixam a desejar em qualidade”, destaca.

GUARACIABA

Um experimento promissor
o produtor Vandecir dorigon plantou oliveiras para um projeto dentro da dissertação de mestrado e agora aposta no 
sucesso do experimento. Porém, alerta para os cuidados e para a promessa de um negócio que pode não ser tão simples

 “Apesar de tratar de uma planta bastante rústica, demanda 
cuidados. Por isso é preciso alertar os agricultores que tem 
interesse nesse plantio para que tenham cautela, para não 
se investir muito como aconteceu em várias outras ativida-

des que não deram os resultados esperados. Eu tenho certe-
za que a oliveira vai dar resultados para a nossa região, que 
vai ser uma alternativa rentável, mas precisamos conhecer 
um pouco melhor a planta e o cultivo para estar investindo”.

Pomar de 
Dorigon deve 
começar a 
produzir no 
próximo ano, 
servindo 
então como 
parâmetro 
para novos 
investimentos 
na área

A/21
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TEMÁTICAS E PROJETOS 

Dia do Meio Ambiente 

108ª assembleia Geral ordinária do Conselho de desenvolvimento Regional (CdR) de 
Maravilha foi realizada pela Secretaria de estado de desenvolvimento Regional de Maravilha

CdR de Maravilha realiza encontro mensal 

Seminário será realizado na próxima 
quarta-feira (05)

a 108ª assembleia Geral ordi-
nária do Conselho de desenvolvi-
mento Regional (CdR) de Mara-
vilha foi realizada pela Secretaria 
de estado de desenvolvimento 
Regional de Maravilha, na última 
quarta-feira (29), na Câmara de 
Vereadores de Saudades. 

na pauta do CdR, foi apre-
sentado o Sistema de tratamento 
de dejetos humanos, um projeto 
pioneiro no Brasil e instalado na 
cidade de Palma Sola. o assunto 
foi explanado pelo engenheiro 
agrônomo responsável pelo pro-
jeto, edenilson Zuanazzi.

Zuanazzi explicou que o siste-
ma é parecido com o utilizado em 
tratamento de dejetos suínos, em 
que há uma separação da água e 
do lodo e depois a matéria orgâ-
nica é misturada com serragem. 
“este é um projeto experimen-
tal de tratamento de efluentes 
das fossas domiciliares”, aponta. 
o engenheiro agrônomo expli-
cou, ainda, que na compostagem 
mecanizada, o lodo resultante 
do processo é transformado em 
composto orgânico, sólido, seco e 
isento de agentes contaminantes.

Segundo Zuanazzi, a meta é 
implantar um sistema de trata-
mento e destinação final para os 
dejetos humanos coletados nas 
fossas domiciliares que garanta 
aos municípios segurança am-
biental; eliminação dos riscos 
à saúde humana; controle ade-
quado dos efluentes; baixo custo 

de implantação e operação e o 
cumprimento das legislações vi-
gentes.

além disso, também foi abor-
dado durante a assembleia o 
mapa hidrográfico da Bacia do 
Rio das antas e Bacias Contíguas, 
onde foi apresentado o levanta-
mento aerofotogramétrico reali-
zado pelo estado. o engenheiro 
ambiental e consultor do Comitê 
de Gerenciamento da Bacia hi-
drográfica do Rio das antas e Ba-
cias Contíguas, Mateus Borges 
tengaten, mostrou ainda aos pre-
sentes a função do comitê onde 
foi solicitado que cada município 
realize a indicação de represen-
tantes do Poder Público; usuá-
rios de Água e Sociedade Civil. 
tengaten frisou a importância do 
Plano de Bacia hidrográfica, tam-
bém denominado de plano dire-
tor de recursos hídricos. “este é 
o documento programático para 
a bacia, contendo as diretrizes 
de usos dos recursos hídricos e 
as medidas correlatas. em outras 
palavras, é a agenda de recursos 
hídricos da bacia e se caracteriza 
por incluir ações de natureza exe-
cutiva e operacional, em vista de 
sua perspectiva regional ou local”, 
finaliza.

Projetos
durante o encontro, foram 

apresentados e analisados 25 
projetos dos 14 municípios que 
pertencem à Regional. os proje-

tos debatidos na reunião são nas 
áreas de infraestrutura, saúde, 
agricultura, educação e assistên-
cia social. de acordo com o secre-
tário regional Valci dal Maso, as 
reivindicações têm papel impor-
tante no desenvolvimento muni-
cipal e regional.

Para a área da Saúde foi apro-
vado a aquisição de um veículo 
para Secretaria Municipal de Saú-
de com capacidade para 16 luga-
res para transporte de pacientes 
para o município de Santa terezi-
nha do Progresso e a construção 
de uma casa mortuária para Sul 
Brasil.

na área de educação, as so-
licitações do município de Flor 
do Sertão para aquisição de um 
ônibus com capacidade para 32 
passageiros e a reforma do Cen-
tro educacional Padre Luiz Muhl, 
com colocação de equipamentos 
preventivos de incêndio e adap-
tação da unidade com acessibili-
dade; de São Miguel da Boa Vista, 
para aquisição de um veículo para 
uso da Secretaria de educação; e 
de Sul Brasil, para aquisição de 
um ônibus com capacidade para 
48 passageiros foram aprovadas.

Para a área de assistência So-
cial, foi aprovado a construção do 
Centro de Convivência dos ido-
sos para Sul Brasil; a construção 
do Centro de Referência da as-
sistência Social (CRaS) e a aqui-
sição de uma veículo para uso do 
CRaS para Saudades; e a aquisi-

ção de ônibus com elevador para 
atender crianças e idosos com 
necessidades especiais e a cons-
trução do Centro de Referência 
da assistência Social (CRaS) para 
Bom Jesus do oeste.

no setor da agricultura, a 
aprovação foi para recuperação 
de estradas e construção de bar-
racão para garagem no município 
de Saltinho; a aquisição de rolo 
compactador, recuperação de 
estradas, instalação de antena e 
equipamento de telefonia celu-
lar nas comunidades do interior 
e solicitação de Fundo de desen-
volvimento Regional (FdR) para 
Santa terezinha do Progresso; o 
projeto de inclusão digital e pa-
trulha agrícola para o município 

de Modelo; e a instalação de in-
ternet e telefonia fixa para Serra 
alta.

na área da infraestrutura; a 
solicitação para asfaltamento da 
SC-469 até o hidrocamping no 
município de Saudades; a recu-
peração e cascalhamento de es-
tradas do interior para Serra alta; 
a pavimentação com pedras irre-
gulares na Linha Boa Vista etapa 
iii e pavimentação asfáltica no in-
terior nas Linhas tiradentes, anta 
Gorda e Linha Riqueza do muni-
cípio de Pinhalzinho; e aquisição 
de rolo compactador vibratório e 
a construção de dois barracões na 
área industrial de Flor do Sertão 
também receberam parecer favo-
rável.

Encontro foi realizado na quarta-feira (29), na Câmara de Vereadores de 
Saudades

Ascom Prefeitura

na próxima quarta-feira (05), comemora-
mos o dia do Meio ambiente, e com o objetivo 
de conscientizar a população da importância 
desta data, estará sendo realizado junto ao au-
ditório da Câmara de Vereadores de Maravilha, 
um seminário cuja temática é: Parque ecológi-
co – sonho e realidade. 

o seminário está sob a coordenação da 
vereadora eliana Maria Simionato (Pt), e 
de acordo com ela, diversas atividades serão 
realizadas na tarde. “estaremos realizando na 
próxima quarta-feira, um Seminário Municipal 
do Meio ambiente. na oportunidade, os 
presentes terão uma palestra relacionada 
ao dia, com explicações de preservação e 

conscientização. num segundo momento, 
estaremos realizados debates e buscando 
diretrizes para melhorar a questão do nosso 
município, e para finalizar, vamos realizar uma 
caminhada. os participantes sairão da Câmara 
de Vereadores e em passeata, estaremos 
indo até as proximidades do local onde será 
construído o parque municipal – na área do 
seminário”, disse a coordenadora. 

diversos setores da sociedade foram con-
vidados para participar. “e na oportunidade, 
estaremos esclarecendo algumas dúvidas com 
relação ao nosso parque, e buscando, de certa 
forma, uma maior segurança, afinal, o parque 
é um desejo da grande maioria dos maravi-

lhenses”, reafirmou eliana. 
“Realmente, o principal objetivo deste 

seminário, é debater com a comunidade se é 
anseio de todos, a construção do parque ver-
de em Maravilha. e demonstrar ainda, de que 
forma estão os andamentos e como serão to-
madas as providências para a sua efetivação”, 
lembra. 

a coordenadora lembra da importância de 
todos estarem participando, pois são nessas 
oportunidades que a comunidade tem voz e 
vez. “Convido a todos os interessados para que 
participem do seminário. Será um momento 
de muitos debates, estudos e aprendizados”, 
finalizou eliana Simionato. 
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Católicos celebram com procissão a 
presença de Cristo na Eucaristia
a festa de Corpus Christi foi instituída pelo Papa urbano iV em 1264

na última quinta-feira 
(30), feriado de Cor-
pus Christi, é uma 
das datas comemo-

rativas dos católicos. Conforme 
o pároco da igreja Católica São 
José operário de Maravilha, Flávio 
henc, a comemoração de Corpus 
Christi é a festa da eucaristia e 
acontece há 750 anos.

Corpus Christi significa Corpo 
de Cristo, e tem por objetivo cele-
brar o mistério da eucaristia, o sa-
cramento do corpo e do sangue de 
Jesus Cristo. Mas essa data come-
morativa ocorre sempre em uma 
data diferente, na quinta-feira se-
guinte ao domingo da Santíssima 
trindade, em alusão a Quinta-fei-
ra Santa, quando Jesus instituiu o 

sacramento da eucaristia. a data 
se originou no Século Xiii quan-
do foi criada pelo Papa urbano iV 
com a Bula ‘transiturus’ de 11 de 
agosto de 1264.

Para comemorar a festa da eu-
caristia são celebradas missas fes-
tivas e as ruas são enfeitadas para 
a passagem da procissão onde é 
conduzido geralmente pelo páro-

co da igreja. o Santíssimo Sacra-
mento é acompanhado por multi-
dões de fiéis.

de acordo com o padre Flávio, 
a procissão de Corpus Christi lem-
bra a caminhada do povo de deus, 
peregrino, em busca da terra Pro-
metida. Com a instituição da eu-
caristia, o povo é alimentado com 
o próprio corpo de Cristo.

a procissão da igreja Católica 
São José operário de Maravilha 
teve início em frente ao hospital 
São José com a benção feita com 
o Santíssimo Sacramento. Poste-
riormente seguiu em caminhada 
pela avenida Sul Brasil, até a igreja 
Matriz, onde foi realizado o encer-
ramento com missa e a renovação 
dos ministros da eucaristia.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Celebração religiosa da Igreja Católica São José Operário iniciou em frente ao Hospital São José

Procissão teve participação de dezenas de 
fiéis que celebraram a Eucaristia 

No decorrer do percurso aconteceram paradas para as leituras e orações
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Experiência em favor da 
segurança no trânsito

Com 70, 80 e até 100 anos, idosos demonstram 
muita calma ao volante, reclamam da pressa 

dos outros motoristas e são exemplo de como 
usar a experiência em favor da segurança

ISABEL MüLLER E KELI FERNANDES

Cabelos brancos deixaram, a muito tempo, de ser sinônimo de dependên-
cia e comodismo. uma poltrona confortável e um novelo de lã não são mais 
os fiéis companheiros dos aposentados. os idosos do século XXi têm um novo 
jeito de aproveitar a melhor idade e a independência é a palavra de ordem.

Recentemente, reportagens na televisão brasileira chamaram atenção 
apresentando centenários que continuam ao volante. enquanto muitos ain-
da olham de forma um tanto preconceituosa para idosos que continuam di-
rigindo e garantindo sua independência de ir e vir, as autoridades tratam a 
situação com naturalidade e explicam que não existe nenhuma restrição para 
isso. desde que a pessoa tenha sua Carteira nacional de habilitação e cumpra 
possíveis restrições, não há impedimento para que um idoso, independente 
da idade, continue dirigindo.

o aumento na expectativa de vida do brasileiro está levando a um fenô-
meno que pode ser presenciado em qualquer lugar, principalmente nas ruas. 
É cada vez mais comum ver idosos dirigindo. a medida que eles ganham 
mais qualidade de vida, se tornam também mais independentes. o Código 
de trânsito não determina uma idade limite para parar de dirigir, mas a partir 
dos 65, os exames se tornam mais periódicos.

a aposentada alcina emilda Giehl, 76 anos, tem um ciclomotor e ela se 
desloca de sua residência na Linha Zanolla até a cidade dirigindo. “eu nunca 
tive carro, sempre tive bicicleta, depois comprei uma a bateria mais simples e 
há três anos comprei essa que tenho agora”, afirma.

ela diz que respeita o trânsito como se fosse um carro, mas anda sempre 
no acostamento da rua para não atrapalhar. “o ciclomotor anda só em até 
30 quilômetros por hora, mas eu ando no máximo em 15 se não tem nada na 
frente, se não em dez e às vezes até oito quilômetros por hora. tenho dificul-
dade para caminhar e não tem quem me leva para a cidade e pegar sempre 
táxi é complicado, então tenho o ciclomotor para fazer as minhas coisinhas 
na cidade”, salienta a aposentada.

alcina enfatiza que nunca sofreu nenhuma queda e nunca se envolveu em 
nenhum acidente. “Com a bicicleta normal eu não conseguia mais andar por 
causa do meu joelho e o meu marido também tem dificuldade de caminhar, 
então eu tenho que fazer tudo e com o ciclomotor facilita”, finaliza.

Alcina tem um ciclomotor 
para se locomover na cidade

 Renata Mattia/ O Líder
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S
eu atilio Schneider, 74 anos, também aposentado, fez a sua primeira 
habilitação em 1977. ele conta que aprendeu a dirigir sozinho. “na 
época olhei para comprar um fusca, eu disse para o homem que que-
ria vender que eu só comprava se ele me dava a chave para experi-
mentar o carro, ele me respondeu que eu estava louco. eu disse que 

quem estava louco era ele se não vendesse. aí eu dei uma volta, olhei bem, não 
deu bem certo mais fui embora, mas quem me ensinou mesmo a dirigir foi a 
estrada”, destaca.

atilio diz que na época, quando há pouco tempo 
tinha comprado o carro, os filhos e a mulher falavam 
que não queriam andar com ele, mas quando era hora 
de sair todos já estavam dentro do carro. “nunca sofri 
acidente, já bateram no meu carro sim, mas nunca eu 
bati. Sempre ando devagar e hoje tenho andado mais 
devagar que há anos atrás”, diz.

Seu atilio ainda faz algumas viagens curtas dirigindo, 
mas quando quer ir para lugares mais distantes, pede a 
companhia de algum filho. a Carteira de habilitação ele 
renovou no mês de dezembro de 2012. “Surpreendi o 
médico, acertei tudo. ele me disse pode ir adiante, mas 
eu cuido o máximo e enquanto eu conseguir, vou dirigir”, 
afirma.

o aposentado teve dois fuscas, um corcel 2, um corcel 
simples,  e depois um gol 94 e um gol 2003, que tirou novo 
na agência e tem até hoje. 

 Seu Atilio aprendeu a dirigir 
sozinho e hoje ainda pensa 

em adquirir um veículo novo

 a supervisora do setor de Cnh da 13ª 
delegacia Regional, Claudia Mara Carniel 
toffoli, explica que para fazer a Carteira 
nacional de habilitação (Cnh) à pessoa 
precisa ter 18 anos ou mais, procurar uma 
autoescola e fazer um cadastro. “Posterior-
mente ela passa por um exame psicológico, 
o exame de aptidão físico e mental e depois 
passa para as aulas teóricas. Se tiver apto 
com todos os testes na auto escola é reali-
zado na regional o teste de legislação. em 
seguida são realizadas as aulas práticas e 
depois realizado o teste de direção”, salien-
ta.     

Para renovar a carteira ela diz que é pre-
ciso apresentar a Cnh, o endereço, reali-
zar o cadastro e posteriormente passa para 
a avaliação física e mental. “neste teste o 
médico vai dar a validade da carteira, que 
normalmente, é valido o que consta no Có-
digo de trânsito Brasileiro, sendo cinco 

anos para pessoas de até 65 anos e a partir 
disso três anos, mas, há critério do médico 
essa validade, pode ser até menor”, enfatiza 
Claudia.    

Conforme a supervisora, independen-
te da idade, casos de reprovação nos tes-
tes não se destacam, porém o que muda 
com frequência é o campo das observa-
ções. “nestas observações, os médicos co-
locam as restrições, como, por exemplo, 
a necessidade do uso de lentes corretoras 
para quem tem algum problema de visão. 
nos idosos, o que mais se percebe entre as 
restrições mais normais, é de proibição de 
dirigir em rodovias ou após o pôr do sol”, 
destaca.

na abrangência da delegacia Regional 
de São Miguel do oeste, no ano de 2012, 
foram emitidas mais de 25 mil Carteiras de 
habilitação, entre primeira habilitação, re-
novação e alteração. Supervisora do Setor de Habilitação, Claudia Mara Carniel Toffoli

Keli Fernandes/O Líder
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Espero que 
tenham gostado 
das dicas... Bom 
final de semana!

Os 10 comportamentos mais inadequados no trabalho... 
é sobre este assunto que iremos explicar nesta edição!

Perder a compostura no trabalho pode 
ser mais prejudicial do que se possa imaginar. 
além de conquistar a má fama entre os cole-
gas, o profissional que adota atitudes consi-
deradas inadequadas pode comprometer a 
sua carreira. 

Para os profissionais que se importam 
com as regras de etiqueta e que não abrem 
mão de manter uma imagem positiva na or-
ganização onde atuam, listamos algumas di-
cas importantes de comportamentos que de-
vem ser evitados no ambiente de trabalho – e 
até mesmo na vida pessoal.

1. Falar mal da empresa em que traba-
lha: além de  indiscreto, esse tipo de compor-
tamento pode afetar ou prejudicar a organi-
zação que você mesmo trabalha, uma vez que 
pode interferir na motivação dos colegas de 
trabalho. 

isso coloca o funcionário em uma posição 
complicada e revela insatisfação profissional, 
que pode ser agravada quando chega de for-
ma errada ao ouvido de terceiros ou da chefia. 

Quando houver alguma crítica constru-
tiva à empresa, o mais indicado é que o pro-
fissional se posicione de forma estruturada 
e utilize o canal correto, no caso, seu gestor 
imediato.

2.      Fofocas sobre colegas de trabalho: 
considerada uma das piores atitudes no meio 
corporativo, reclamar e falar   mal de tercei-
ros atrapalha o trabalho dos outros, além de 
expor os colegas e a própria pessoa que faz a 
fofoca, que pode facilmente ser vista como al-
guém nada confiável.

3.    Falta de pontualidade : é claro que 
contratempos acontecem, mas atrasos 
frequentes prejudicam e interferem nas 
atividades de outras pessoas do grupo, 
impactando no negócio e na relação de 
trabalho.

É importante ressaltar que este quesito 
não inclui somente a pontualidade física, mas 
também cumprimento de prazos e compro-
mentimento em responder e-mails e telefo-
nemas.

4.       Críticas em público: o gestor nunca 
deve dar feedbacks negativos a um profissio-
nal em público, e sim de forma reservada, 
para evitar a exposição desnecessária do fun-

cionário.
dar feedbacks diante de outras pessoas 

pode ser importante quando se trata de um 
reconhecimento, um elogio, porque além de 
motivar e reforçar o profissional estimula e 
dá exemplo aos demais. este comportamento 
é igualmente antipático e inapropriado para 
colaboradores em relação a outros colegas.

5.       Utilizar objetos e/ou material de 
colegas de trabalho sem permissão prévia: 
deve-se sempre solicitar emprestado e ape-
nas utilizar aquilo que lhe for permitido. exis-
tem pessoas que não se importam em dividir 
determinados materiais, mas outras não se 
sentem confortáveis. É importante respeitar 
o estilo e forma de ser dos colegas para que 
se crie um ambiente harmonioso e produtivo.

6.      Comunicação grosseira: falar alto e 
abusar do uso de palavrões e gírias são consi-
derados hábitos deselegantes. Falar alto, por 
exemplo, pode prejudicar o foco e atenção 
dos que estão por perto. 

Gírias e/ou palavrões, ainda que o am-
biente de trabalho seja mais descontraído, 
devem ser evitados, pois não condizem com 
uma postura profissional adequada. É preci-
so ser educado e manter a compostura mes-
mo quando a situação for grave.

7.   Mau humor: ninguém gos-
ta de conviver com alguém 
que passa o dia reclamando 
de tudo; a atitude costuma 
deixar o ambiente pesa-
do e tornar a convivência 
difícil. Por isso, é muito 
mais saudável recla-
mar menos e avaliar se 
o comentário é real-

mente interessante para os demais antes de 
fazê-lo.

8.   Mentira: mesmo na melhor das inten-
ções, faltar à verdade pode comprometer a 
credibilidade, a carreira e a relação com co-
legas, chefias e clientes.  a falsidade também 
é capaz de prejudicar – e muito - os vínculos 
trabalhísticos.

9.       Desrespeito ao “dresscode”: ainda 
que a cultura da empresa seja mais informal 
e que não exista na empresa um código de 
etiqueta e vestimentas,  é sempre importante 
que cada profissional se preocupe em estar 
alinhado com roupas adequadas ao ambien-
te de trabalho. 

10. Tratar de assuntos pessoais cons-
tantemente: além de grande exposição da 
vida privada, cuidar de questões íntimas pre-

judica o foco e resultados do profissional. Pa-
gar contas, falar com os filhos, ir ao médico, 
navegar nas redes sociais fazem parte do dia 
a dia, mas cuidado para essas atividades não 
tomarem seu tempo todo e você só trabalhar 
nas horas vagas. Primeiro a obrigação, depois 
as necessidades pessoais. 

o comportamento correto deve ser basea-
do no bom senso. educação e respeito ao pró-
ximo são essenciais para a convivência, seja 
no ambiente familiar, seja no trabalho. É mui-
to importante pensar sobre suas atitudes em 
nível de impacto; toda ação tem uma reação.
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Destaque Jovem
Profissão: designer industrial

Idade: 24 anos

Hobbies: Fotografia e arte

Música: Vou resumir o meu gosto musical em 
Pink Floyd, Coltrane, Radiohead e Black Keys

Filme: Medianeras

Livro: o mundo assombrado pelos demônios 
(Carl Sagan)

Esporte: andar de bicicleta

Formação: Cursei design industrial na univa-
li de Balneário Camboriú, do ano de 2006 até 
2010

Profissão: escolhi a profissão por aptidão. 
Sempre gostei da área de criação e o design in-
dustrial me proporciona uma grande área de 
atuação.

Carreira: Pode-se dizer que comecei em 2006, 
fazendo estágio numa empresa de Geoproces-
samento (fazia medições e plantas baixas de 
construções). depois fiz um estágio de moni-
toria na universidade, nas aulas de desenho 
técnico e artístico. trabalhei em algumas em-
presas de móveis planejados e design gráfico 
de Balneário Camboriú. Cheguei a atuar algum 
tempo como ilustrador de estampa, desenhan-
do para as marcas Colcci, Coca-Cola e Sommer. 
desde 2010, como autônomo, trabalho com 
design gráfico e vídeos voltados para a moda, 
faço catálogos, revistas e vídeos conceituais e 
institucionais para empresas do segmento. de 
forma autoral, também desenvolvo projetos de 
produto, tendo já algum reconhecimento em 
concursos e publicações internacionais.

Para o futuro: Pretendo ampliar minha estru-
tura de trabalho. também estou desenhando 
alguns produtos para uma conhecida loja de 
São Paulo, e quero cada vez mais atuar neste 
mercado.

Maravilha no futuro: espero que a cidade ofe-
reça condições para que mais empresas e in-
dústrias possam se estabelecer. desta forma, 
os jovens terão mais oportunidades de trabalho 
aqui, não precisando se mudar para cidades 
que tenham melhores condições. isto fará tam-
bém com que as opções de lazer e cultura sejam 
maiores, e que os serviços como um todo me-
lhorem. ou seja, espero que Maravilha não seja 
mais só a cidade das crianças, e sim, que seja a 
cidade dos jovens também.

 (Salvador Dali)

Fotos: Arquivo pessoal
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Galeria

hoje (1º), quem comemora mais um ano de vida é a 
Fabiana Beatriz Schwartz! Muitas felicidades por este dia 
especial... Com carinho, de todos os familiares e amigos!

hoje (1º), é o dia de comemorar o aniversário da neiva runtzel e 
amanhã (02), quem está de aniversário é o rubens Bernardt. Mui-
tas felicidades a este belo casal e que alegria vivida neste dia espe-

cial permaneça para sempre no coração e na família de vocês! com 
carinho de toda a equipe da rádio Líder fM e Jornal o Líder! 

Na última sexta-feira (31), quem comemorou mais um ano de vida foi 
o professor Tiago Drumm. Muitas felicidades por este dia tão especial! Pa-
rabéns... Homenagem dos amigos!

na última quarta-feira 
(29), quem comemorou 
mais um aniversário 
foi Gian Mauro Sil-
va. Muitas felicidades 
a você! Com muito 
carinho, de todos os 
amigos e familiares

na terça-feira (28), quem feste-
jou o seu aniversário foi everton 
Cesar Facco. Muitas felicidades 
por esta data especial. Parabéns e 
sucesso! Com muito carinho, de 
todos os seus familiares e amigos! 

noimi rodrigues...
amor, você come-

morou mais um ano 
de vida na última 
quinta-feira (30) e 
eu, te desejo meus 
parabéns, muitas 
felicidades, saúde 
e sucesso. tudo de 
bom e melhor hoje 
e sempre. continue 
essa pessoa mara-

vilhosa que és para 
mim. te amo. de 
seu grande amor 

cassiano foppa... 

criStiane 
VinaGa...
Na última terça-feira 
(28) estivemos come-
morando o seu ani-
versário. E queremos 
lhe desejar felicidades 
e sucesso a você por 
este dia tão especial. 
Parabéns! Com amor, 
de todos os seus 
familiares e amigos!

Fotos: Arquivo pessoal
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

“com o tempo, você vai percebendo que, para ser feliz, você precisa aprender a gostar de você, a cuidar 
de você e, principalmente, a gostar de quem também gosta de você”.

(Mário Quintana)

está chegando o dia do Life coaching, 
com Vanessa tobias 

O curso Life Coaching – High Rise, com a coach Vanessa 
Tobias, será promovido nos dias 28, 29 e 30 de junho, das 9h 
às 21h, na sala de apoio do Maravilhas Park Hotel. A reali-
zação é da CDL/Associação Empresarial de Maravilha e do 

Núcleo da Mulher Empresária. O curso destina-se a homens e 
mulheres que desejam organizar seu tempo, dinheiro, rela-
cionamentos e experiências para a obtenção de resultados 

positivos mensuráveis em 12 áreas da vida. O método Vanessa 
Tobias Coaching é pioneiro e o único método de Coaching 
de Vida em Grupo do Brasil e de Coaching Executivo Hu-

manizado. As inscrições podem ser realizadas junto à CDL/
Associação Empresarial, pelo telefone (49) 3664-0414.

Divulgação/ AE Maravilha

hoje (1º), quem está 
comemorando mais um ano 

de vida é a simpática Jhenyfer 
dagostini. Muitas felicidades 

por esta data especial... Saúde 
e sucesso sempre! Parabéns!

 Arquivo pessoal

o lindo casal ferdinando Zat e Bárbara Man-
frin clicados pelas lentes da equipe da free color 

digital. Belíssimo trabalho e lindas as fotos!

Free Color Digital

Free Color Digital

Representando a beleza das mulheres bom-jesuenses Ma-
ria Luiza da Silva esbanjando charme e simpatia. Maria tam-
bém foi clicada pela equipe da Free Color digital. 

farmacêutico 
eventon Boff 

esbanjan-
do alegria 

ao lado dos 
seus filhos! 

felicidades 
para esta 

linda família! 

Arquivo pessoal
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

Games
CINEMA EM CASA

título: indomável Sonhadora
Gênero: drama e fantasia 
duração: 1h32 
direção: Benh Zeitlin
atores: Quvenzhané wallis, dwight henry, Jonshel alexander
Sinopse: hushpuppy (Quvenzhané wallis) é uma menina de apenas 6 anos 
de idade que vive em uma comunidade miserável isolada às margens de 
um rio. ela está correndo o risco de ficar órfã, pois seu pai (dwight henry) 
está muito doente. ele, por sua vez, se recusa a procurar ajuda médica. um 
dia, pai e filha precisam lidar com as consequências trazidas por uma forte 
tempestade, que inunda toda a comunidade. Vivendo em um barco, eles 
encontram alguns amigos que os ajudam. entretanto, o pai vê como única 
saída explodir a barragem de uma represa próxima, o que faria com que a 
água baixasse rapidamente e a situação voltasse a ser como era antes.

título: João e Maria: caçadores de Bruxas
Gênero: ação, fantasia e terror 
duração: 1h28 
direção: tommy wirkola
atores: Jeremy Renner, Gemma arterton, Famke Janssen
Sinopse: os jovens João e Maria foram abandonados pelos pais na sombria 
floresta e acabam indo parar na casa de uma malvada bruxa. Mas o que 
parecia ser o fim acabou se tornando o começo de uma vida cheia de aven-
turas, uma vez que eles eliminaram a malvada e viraram verdadeiros exter-
minadores de criaturas do mal. após o desaparecimento de várias crianças, 
os dois já adultos (Jeremy Renner e Gemma arterton) são contratados pelas 
autoridades locais para desvendar o mistério. Só que eles não imaginavam 
que essa nova missão iria colocá-los diante da terrível Bruxa negra (Famke 
Janssen), pronta para destruir não só a reputação de excelentes caçadores 
de bruxas, mas também as suas vidas.

Henrique Hübner

Simraceway é um jogo de simu-
lação de corridas exclusivo para PCs 
que conta com várias categorias dife-
rentes, desde kart amador até eventos 
profissionais para carros do tipo pro-
tótipo. nele, você precisa praticar so-
zinho para aumentar suas habilidades 
ou correr profissionalmente contra 
jogadores de todo o mundo, ganhando 
prêmios.

dezenas de carros diferentes dos 
mais diversos fabricantes estão pre-
sentes, bem como várias opções de 
personalizações para cada um deles. 

naturalmente, o Simraceway tam-
bém conta com um repertório respei-
tável de carros. Você pode checar to-
dos eles na opção “Garage” no menu 

Simraceway

principal, onde são exibidos os veículos 
que você possui e aqueles que ainda pre-
cisam ser adquiridos.

esse é mais um lançamento dos me-
lhores games online. espero que tenham 
gostado das dicas! 

Um simulador de corridas completo para você detonar nas pistas online 

um bom final de semana e até a próxima edição... 

Tendência Cut Out
Como o inverno não chega 

nunca e os ambientes que fre-
quentamos normalmente são cli-
matizados, temos todo direito de 
vestir aquelas tendências maravi-
lhosas que surgiram no finalzinho 
do verão e quase não aproveita-

mos! uma delas são os vestidos 
Cut Out.

estes vestidos são diferencia-
dos de uma forma que os deixam 
mais sexy com recortes em lugares 
diferentes e em formatos variados, 
os recortes aparecem na cintura, 

na barriga, nas costas e também 
em decotes mais profundos. É im-
portante que não tenha exageros, 
pois a intenção dos recortes é dei-
xar o look sensual e não vulgar.

a modelagem neste caso é um 
fator importante, pois este tipo de 

peça pode valorizar seu corpo, mas 
se feita de forma incorreta pode 
causar efeito contrário. escolher 
um ponto estratégico para o recor-
te dando atenção ao seu tipo físico 
é a opção certa para não fazer feio.

Muitas celebridades aderiram 

a esta moda, a tendência Cut Out  
pode ser vista por várias vezes nos 
tapetes vermelhos de grandes pre-
miações nacionais e internacio-
nais, aparecendo não somente em 
vestidos mas também em maca-
cões e outras peças diferentes! 
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título: Mente as-
sombrada
editora: Compa-
nhia das Letras
autor: oliver Sacks

título: o Profeta divino 
editora: elevação 
autor: Paiva netto

título: inferno
editora: Ran-
dom house inc
autor: dan Brown

título: Subliminar - Como 
o inconsciente influen-
cia nossas Vidas
editora: Zahar 
autor: Leonard Mlodinow

Pelo menos 13 órgãos abrem as inscrições dos concursos públicos para 2.358 
vagas nesta segunda-feira (27). os cargos são de todos os níveis de escolaridade. 
os salários chegam a R$ 21.766,15 no tribunal Regional do trabalho da 22ª Re-
gião, no Piauí.

os órgãos que abrem as inscrições na segunda-feira são os seguintes: instituto 
Brasileiro do Meio ambiente e dos Recursos naturais Renováveis (ibama), tribu-
nal Regional do trabalho da 22ª Região, no Piauí, Conselho Regional de Farmácia 
do estado de São Paulo (CRF-SP), autarquia hospitalar Municipal, em São Paulo, 
instituto estadual de desenvolvimento da educação Profissional e tecnológica 
dom Moacyr Grechi, no acre, Fundação Municipal de Saúde de Petrópolis (RJ), 
Câmara Municipal de São Carlos (SP), Consórcio intermunicipal de Saúde da Mi-
crorregião do Vale do aço (Consaúde), Prefeitura de Sanclerlândia (Go), Prefei-
tura de Braúna (SP), Prefeitura de Guarani d'oeste (SP), Prefeitura de Carambeí 
(PR) e Prefeitura de Severiano Melo (Rn).

Para mais informações, acesse o site do Sistema 103 de Rádios (www.siste-
ma103.com.br) e veja todos os editais que estão abertos e os sites para realizar a 
sua inscrição! 

Veja 13 órgãos que abrem inscrições 
para 2,3 mil vagas nesta segunda
acesse o site www.sistema103.com.br e veja todos os 
editais que estão abertos

Um bom susto acaba com 
o soluço?

Exercitar-se antes de 
dormir é a melhor forma 
de não dormir

Caipirinha cura resfriado?

existe um músculo separando o tórax do abdome. Chama-se dia-
fragma e é fundamental para a respiração. Quando ele se contrai em 
espasmos involuntários, gera o soluço. 

isso acontece quando comemos muito, ingerimos álcool em ex-
cesso ou mesmo por pura ansiedade. há doenças que causam o so-
luço, como o refluxo gastroesofágico, que irrita os nervos do diafrag-
ma pela presença de ácido gástrico no esôfago. há várias formas de 
acabar com o soluço: trancar a respiração pelo maior tempo possível, 
respirar em um saco plástico, beber um copo de água de cabeça para 
baixo. Mas um bom susto também parece funcionar muito bem. (o 
problema é que, quando estamos com soluço, logo nos prevenimos 
para os possíveis sustos que levaremos). 

todos esses mecanismos buscam inibir a estimulação dos nervos 
do diafragma, seja por redução do oxigênio no sangue ou por estímulo 
reflexo (no caso susto). 

Soluços por tempo mais prolongado necessitam medicamentos 
mais pesados na emergência de um hospital. 

É popular a prescrição do trata-
mento dos “C” para curar resfriado: 
“Canja, Cama, vitamina C e Caipiri-
nha”. 

no entanto, não existe nenhuma 
base científica para esse tratamento, 
o que é uma pena, pois beber caipi-
rinha é muito bom. talvez o que fun-
cione ainda mais contra o vírus seja 
o repouso na cama e a boa alimen-
tação. a vitamina C, o álcool ou o 
limão pouco ou nada fazem contra o 
resfriado. tomar líquidos (água, por 
exemplo) é muito mais importante 
para manter o corpo hidratado. 

o exercício físico provoca a eliminação de inúmeros hormô-
nios, dentre os quais a endorfina e a adrenalina. a má notícia 
é que todos eles mais excitam do que sedam, e terminam atra-
palhando o sono. Por isso, devemos exercitar-nos até três horas 
antes de deitar e dormir em paz depois. 



 -  MARAVILHA  -  S C,  01  de Junho de 2013

Cine PePeRi
Homem de Ferro 
exibição: Sab (01), dom (02), 
Qua (05) e Qui (06) às 19h e 
21h30. 
elenco: Robert downey 
Jr., Gwyneth Paltrow, don 
Cheadle
direção: Shane Black
Gênero: ação e ficção 
científica 
duração: 2h11

Sinopse: desde o ataque dos chitauri a nova York, 
tony Stark (Robert downey Jr.) vem enfrentando 
dificuldades para dormir e, quando consegue, 
tem terríveis pesadelos. ele teme não conseguir 
proteger sua namorada Pepper Potts (Gwyneth 
Paltrow) dos vários inimigos que passou a ter após 
vestir a armadura do homem de Ferro. um deles, 
o Mandarim (Ben Kingsley), decide atacá-lo com 
força total, destruindo sua mansão e colocando 
a vida de Pepper em risco. Para enfrentá-lo Stark 
precisará ressurgir do fundo do mar, para onde 
foi levado junto com os destroços da mansão, e 
superar seu maior medo: o de fracassar.

Reino Escondido 
exibição: Sab (01), dom (02), 
Qua (05) e Qui (06) às 14h, 
16h30 e 19h. 
elenco: amanda Seyfried, 
Josh hutcherson, Steven 
tyler
direção: Chris wedge
Gênero: aventura, ação e 
família 
duração: 1h42 

Sinopse: o professor Bomba (Jason Sudeikis) 
dedicou boa parte de sua vida às pesquisas por 
um povo de tamanho diminuto, que vive na 
floresta e cujos movimentos são rápidos demais 
para serem registrados pelo olho humano. apesar 
de ter encontrado alguns indícios de que estes 
seres existem, como armas e selas de pássaros, 
o professor é alvo de piadas no meio científico. 
além disto, a dedicação ao trabalho fez com que 
seu casamento fosse por água abaixo. agora, após 
o falecimento de sua ex-esposa, sua filha Maria 
Catarina (amanda Seyfried), ou M.K., como prefere 
ser chamada, vai morar com ele. a adolescente não 
gosta nem um pouco de morar perto da floresta e 
das loucuras do pai e, quando está prestes a ir 
embora, acaba acidentalmente sendo envolvida 
no confronto entre os homens-Folha e os Boggans, 
os tais seres que seu pai tanto procura. diminuída 
de tamanho pela rainha da floresta (Beyoncé 
Knowles), ela agora precisa ajudar o valente Ronin 

(Colin Farrell) a levar um valioso botão de flor para 
nim Galuu (Steven tyler).

PÁtio ShoPPinG ChaPeCÓ 
Reino Escondido 
exibição: todos os dias às 
14h20 e 16h30.  
elenco: amanda Seyfried, 
Josh hutcherson, Steven tyler
direção: Chris wedge
Gênero: aventura, ação e 
família 
duração: 1h42 
Sinopse: o professor Bomba 
(Jason Sudeikis) dedicou boa 
parte de sua vida às pesquisas 

por um povo de tamanho diminuto, que vive na 
floresta e cujos movimentos são rápidos demais para 
serem registrados pelo olho humano. apesar de ter 
encontrado alguns indícios de que estes seres existem, 
como armas e selas de pássaros, o professor é alvo de 
piadas no meio científico. além disto, a dedicação 
ao trabalho fez com que seu casamento fosse por 
água abaixo. agora, após o falecimento de sua ex-
esposa, sua filha Maria Catarina (amanda Seyfried), 
ou M.K., como prefere ser chamada, vai morar com 
ele. a adolescente não gosta nem um pouco de morar 
perto da floresta e das loucuras do pai e, quando está 
prestes a ir embora, acaba acidentalmente sendo 
envolvida no confronto entre os homens-Folha e 
os Boggans, os tais seres que seu pai tanto procura. 
diminuída de tamanho pela rainha da floresta 
(Beyoncé Knowles), ela agora precisa ajudar o valente 
Ronin (Colin Farrell) a levar um valioso botão de flor 
para nim Galuu (Steven tyler).

O Massacre Serra Elétrica - A 
Lenda Continua
exibição: todos os dias às 19h 
e 21h
elenco: alexandra daddario, 
dan Yeager, trey Songz 
direção: John Luessenhop
Gênero: 1h32
duração: terror
Sinopse: 1974, uma pequena 
cidade no interior do texas. 
uma garota escapou de um 

massacre que matou cinco pessoas e é criada sem 
saber a verdade sobre seu passado. Já adulta, heather 
Mills (alexandra daddario) é surpreendida ao ser 
informada que é a beneficiária da herança de uma 
avó que nem sabia existir. ao lado dos amigos nikki 
(tania Raymonde), Ryan (trey Songz) e Kenny 
(Kerum Milicki-Sanchez), heather viaja ao texas 
para conhecer a mansão que herdou. entretanto, ela 
tem duas regras a seguir: não pode vender a mansão 

e precisa seguir à risca as instruções deixadas pela avó 
em uma carta. o problema é que, antes mesmo de 
abrir esta carta, heather é surpreendida por outro 
parente que também sobreviveu ao massacre de 
décadas atrás.

Faroeste Caboclo
exibição: todos os dias às 
14h40, 17h, 19h10 e 21h20 
elenco: Fabrício Boliveira, Ísis 
Valverde, Felipe abib
direção: René Sampaio
Gênero: drama  
duração: 1h40 
Sinopse: João (Fabrício 
Boliveira) deixa Santo Cristo 
em busca de uma vida melhor 

em Brasília. ele quer deixar o passado repleto 
de tragédias para trás. Lá, conta com o apoio do 
primo e traficante Pablo (César troncoso), com 
quem passa a trabalhar. Já conhecido como João 
de Santo Cristo, o jovem se envolve com o tráfico 
de drogas, ao mesmo tempo em que mantém 
um empregro como carpinteiro. em meio a tudo 
isso, conhece a bela e inquieta Maria Lúcia (Ísis 
Valverde), filha de um senador (Marcos Paulo), 
por quem se apaixona loucamente. os dois 
começam uma relação marcada pela paixão 
e pelo romance, mas logo se verá em meio a 
uma guerra com o playboy e traficante Jeremias 
(Felipe abib), que coloca tudo a perder.

Homem de Ferro 
exibição: todos os dias às 
14h, 16h30, 19h e 21h30. 
elenco: Robert downey 
Jr., Gwyneth Paltrow, don 
Cheadle
direção: Shane Black
Gênero: ação e ficção 
científica 
duração: 2h11
Sinopse: desde o ataque dos 
chitauri a nova York, tony 

Stark (Robert downey Jr.) vem enfrentando 
dificuldades para dormir e, quando consegue, 
tem terríveis pesadelos. ele teme não conseguir 
proteger sua namorada Pepper Potts (Gwyneth 
Paltrow) dos vários inimigos que passou a ter 
após vestir a armadura do homem de Ferro. 
um deles, o Mandarim (Ben Kingsley), decide 
atacá-lo com força total, destruindo sua mansão 
e colocando a vida de Pepper em risco. Para 
enfrentá-lo Stark precisará ressurgir do fundo do 
mar, para onde foi levado junto com os destroços 
da mansão, e superar seu maior medo: o de 
fracassar.

Se Beber, Não Case! Parte III 
exibição: todos os dias às 13h30, 
15h30, 17h30, 19h30 e 21h30 
elenco: Bradley Cooper, ed 
helms, Zach Galifianakis
direção: todd Phillips
Gênero: Comédia 
duração: 1h40 
Sinopse: alan (Zach 
Galifianakis) está deprimido 
devido à morte de seu pai. 

Preocupado com o cunhado, doug (Justin 
Bartha) sugere que ele vá até um lugar chamado 
new horizons, que pode torná-lo um novo 
homem. alan apenas aceita a sugestão após Phil 
(Bradley Cooper) e Stu (ed helms) concordarem 
em levá-lo, juntamente com doug. É o início de 
uma nova viagem do quarteto, que acaba sendo 
interrompida bruscamente pelos capangas de 
Marshall (John Goodman). o malfeitor está 
atrás de Chow (Ken Jeong), que lhe aplicou 
um golpe milionário, e acredita que os amigos 
ainda possuam contato com ele. após sequestrar 
doug, Marshall dá a alan, Stu e Phil um prazo 
para que encontrem Chow e devolvam as barras 
de ouro por ele roubadas, caso contrário todos 
morrerão. o que o trio não esperava era que, 
para reencontrar Chow, teria que ir até tijuana, 
no México, e também em Las Vegas.

Velozes & Furiosos 6
exibição: todos os dias às 
14h, 16h30, 19h e 21h30 
elenco: Vin diesel, Paul 
walker, dwayne Johnson
direção: Justin Lin
Gênero: ação e suspense 
duração: 2h10
Sinopse: desde que o golpe 
de dom (Vin diesel) e Brian 
(Paul walker) no Rio de 

Janeiro deixou o grupo com uS$100 milhões, 
os heróis se espalharam pelo globo. Mas a 
incapacidade de voltar para casa e viver em um 
lar tornou suas vidas incompletas. enquanto isso, 
Jobbs (dwayne Johnson) esteve perseguindo 
uma organização de mercenários sobre rodas, 
um grupo de homens cruéis divididos em 12 
países, cujo mentor (Luke evans) tem ajuda da 
destemida Letty (Michelle Rodriguez), a antiga 
namorada de dom, que ele acreditava estar 
morta. a única maneira de parar este grupo de 
criminosos é superá-los nas ruas, por isso hobbs 
pede a dom para reunir um grupo de elite em 
Londres. a recompensa? Perdão a todos eles, para 
poderem voltar para as suas casas e tornarem 
suas famílias completas novamente.

Variedades
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CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

Bolinho de Casca de Batata
ingredientes

2 xícaras de casca de batata 
cozidas e batidas

2 xícaras de farinha de trigo
2 ovos
2 colheres de salsinha pica-

da
Sal (o suficiente)
1 colher (sobremesa) de fer-

mento em pó
Óleo para fritar

Modo de preparo

Ferver as cascas de batata e 
bater no liquidificador. Colocar 
a massa numa tigela, acrescen-
tar os ovos, a farinha, o sal e o 
fermento. Misturar bem. aque-
cer o óleo e fritar os bolinhos às 
colheradas. É possível também 
assar as cascas da batata ainda 
crua. Fica uma delícia!  
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Alberto provoca Cassiano 
por ter ficado com Ester. 
Cassiano avisa para o 
comandante que descobriu 
uma pista de voo clandes-
tina. Guiomar promete 
ajudar Ester a recuperar a 
casa da ONG. Amaralina 
não gosta do resultado do 
exame que fez na escola. 
Cassiano avisa a Duque que 
não aceita usar o dinheiro 
de Dom Rafael para com-
prar a mina.

Bento não acredita que 
Giane esteja apaixonada 
por ele. Amora obriga 
Lara a cancelar com Sueli 
Pedrosa a entrevista com 
Giane. Wilson pede Char-
lene em namoro. Lucindo 
faz um acordo com Damá-
ris para continuar traba-
lhando para ela. Fabinho 
fala mal de Érico para 
Natan. Érico é demitido. 
Tito agarra Renata vestida 
de noiva. Fabinho desvia a 
moto para não atropelar 
Pedrinho. Giane se assusta 
com o comportamento de 
Amora.

Doralice se sensibiliza com 
a notícia da gravidez de 
Natália. Guiomar consegue 
que Alberto passe para 
seu nome a casa que era 
da ONG. Olivia conta para 
Cassiano que Chico pode 
perder a visão se não fizer 
a cirurgia de catarata. 
Rodrigo e Ciro descobrem 
que Amadeu e Isabel estão 
juntos e avisam ao casal 
que eles ocuparão o mesmo 
quarto a partir de agora.

Érico avança contra Tito 
e Renata se desespera. 
Malu pede para Charlene ir 
para a Toca do Saci. Irene 
pergunta por Fabinho e 
Pedrinho. Irene fica atônita 
ao saber que Malu é filha 
de Plínio. Érico destrata Re-
nata na frente dos vizinhos. 
Julia conta para Filipilinho 
quem mandou que ela 
fizesse o falso teste com ele. 
Silvia não aceita trabalhar 
na Class Mídia enquanto 
Érico não for readmitido. 
Perácio leva Filipinho para 
falar com Xande.

Cassiano e os tenentes ob-
servam Alberto, enquanto 
ele coloca algumas caixas 
em seu carro, com a ajuda 
de capangas. Guiomar 
passa a casa que ganhou 
de Alberto para usufruto 
da ONG. Duque compra a 
mina e coloca no nome de 
Amaralina. Ester e Taís 
conseguem o empréstimo 
para abrir a empresa de 
turismo. Cassiano revela a 
Duque que sabe que ele é 
avô de Amaralina.

Amora desmente a notícia 
de Sueli Pedrosa, mas 
Maurício fica intrigado. 
Irene sai do quarto antes de 
Fabinho acordar. Fabinho 
acorda e pede para falar 
com Rita (nome que Irene 
se apresentou). Xande e 
Filipinho fazem as pazes. 
Madá leva Damáris para 
falar com Áurea. Tábata vê 
vários jovens ovacionando 
Filipinho. Tina finge salvar 
a família de Amora e todos 
ficam perplexos. Pedrinho 
se agarra à mão de Charle-
ne, que se comove.

Mantovani desconfia 
de Alberto quando o 
empresário denuncia 
a aeronáutica pela 
existência de uma pista 
de voo clandestina 
em sua propriedade. 
Juliano briga com 
Hélio, depois que o 
executivo insinua que 
ele engravidou Natália 
por interesse. Vanessa 
avisa a Ester que eles 
receberam uma grande 
encomenda de biquínis 
e um pedido para uma 
foto de Lino para 
publicidade.

Maurício questiona Bento 
sobre seu envolvimento 
com Amora. Malu fala 
mal de Fabinho para Plí-
nio. Amora se irrita com 
a edição de sua entrevista 
para Sueli Pedrosa. Giane 
faz as pazes com Bento. 
Madá consegue escapar 
e Bárbara leva os enfer-
meiros da clínica para 
a Toca do Saci. Bento 
impede Bárbara de levar 
Madá para uma clínica. 
Natan propõe que Amora 
faça uma campanha com 
Maurício.

Dionísio se diverte com 
a postura de Alberto ao 
denunciar a aeronáutica 
pela pista clandestina que 
eles mesmos construíram. 
Quirino revela a Samuel 
que Lindaura pediu para 
ele não ajudar o marido na 
investigação contra Dioní-
sio. Ester avisa a Samuel 
que tentará encontrar as 
joias que Dionísio roubou 
de seus avós. Carol tira 
fotos de Lino, que acaba 
roubando um beijo da 
fotógrafa.

Ester conta a Cassiano 
que está procurando 
provas contra Dionísio. 
Lino pensa em Carol e 
é repreendido por Veri-
diana. Amaralina pede 
ajuda a Nina e Vivi com 
os turistas, e Rodrigo se 
irrita. Mantovani fica 
encantado com Taís. 
Juliano comenta com Na-
tália sobre o jantar que 
deseja fazer para juntar 
as duas famílias. Ciro 
sente falta de Mila e é 
ironizado por Izabel, Ro-
drigo e Amadeu. Juliano 
vai à casa de Hélio. 

Renata tenta se explicar 
para Érico. Tito se vanglo-
ria do que fez com Renata 
para Mel. Amora se re-
concilia com Maurício. 
Natan fica furioso com o 
trabalho de Edu e Júlia 
para a nova campanha da 
agência. Salma e Odila 
discutem por causa dos fi-
lhos. Bárbara chama Tina 
para trabalhar para ela. 
Charlene convence Wilson 
a acompanhá-la em visita 
a Pedrinho. Tina ajuda 
Bárbara a fazer Mari 
desistir de sua vingança.

Amora finge ficar contra 
Bárbara para agradar 
Maurício. Bento elogia 
Amora e deixa Sueli 
Pedrosa furiosa. Natan 
coloca Fabinho no lugar 
de Érico. Odila conta para 
Irene que Fabinho é um 
mau caráter. Tábata se 
oferece para ser assessora 
de imprensa de Filipinho. 
Brenda sugere que Perácio 
convide Rosemere e o 
filho para morar com eles. 
Rosemere se enfurece ao 
ver Tábata com Filipinho.
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Ninho pede para conversar 
com Paloma. Lutero e 
Joana constatam que Atílio 
saiu do hospital. Atílio 
caminha pela cidade e é 
acolhido por moradores 
de rua. Valdirene entra no 
vestiário de Vitor Belfort. 
Valdirene foge de dois luta-
dores, e Carlito a ampara. 
Ninho pensa em Paloma e 
dispensa Alejandra, que se 
irrita. Vega exige que Cé-
sar e Pilar encontrem seu 
marido. Os moradores de 
rua roubam Atílio. Michel 
insiste para que Patrícia 
assuma o namoro com ele.

Pérola enfrenta Vitor 
Hugo e Meg não apóia 
a mudança de foco da 
empresa. Aturdido, 
Miro se contém e Xepa 
decide surpreender o 
filho com a notícia da 
bolsa. Édison fica feliz 
ao ver que Rick procurou 
a família do acidentado, 
Liz o interrompe e 
tenta descobrir detalhes 
sobre sua bebedeira. 
Dorivaldo pede que 
Ângelo compre os bolos de 
Xepa e promete pagar a 
diferença.

Paulo tem que encontrar 
um modo de conseguir 
dinheiro para comprar 
figurinhas, pois perdeu 
as suas num jogo para 
um aluno. Marcelina 
aconselha o irmão a ter 
uma ideia inovadora 
para ganhar dinheiro. 
Paulo faz uma pesquisa 
na sorveteria para saber 
os sabores de sorvetes 
que existem. As meninas 
observam um cientista 
maluco contando as 
formigas na parede, 
ficam assustadas e saem 
correndo.

Paloma afasta Ninho e 
os dois discutem. Bruno 
marca um encontro com 
a namorada. Amadeu 
e Pilar convencem 
Bernarda a sair de sua 
casa. Carlito ajuda 
Atílio a se recompor. 
Luciano consegue o 
emprego no hospital. 
Márcia cuida de Atílio. 
Pilar convida Aline para 
visitar sua mãe. Patrícia 
impede que Michel entre 
em sua casa. Nicole 
acredita que Thales 
esteja apaixonado por 
ela. Félix manda Maciel 
procurar Atílio.

Vitor Hugo ampara Rosália 
e a os dois conversam à 
vontade no restaurante. 
Pérola foge do interroga-
tório de Lis e Isabela pede 
que sua mãe respeite a 
família de seu noivo. Xepa 
decide avisar Miro, mas 
Édison a impede e finge 
estar atordoado com os 
trabalhos da faculdade. 
Meg se surpreende com a 
revelação de Júlio César e 
promete apoiá-lo sempre. 
Rick propõe que Cintia o 
ajude a assessorar pessoas 
públicas e escolhe Feliciano 
como possível cliente. 

Carmen comenta sobre 
o cientista maluco que 
estava contando formigas. 
Paulo e Koki acabam ten-
do que devolver o dinheiro 
dos clientes, pois o gosto 
dos sorvetes é horrível. 
Maria Joaquina e Jorge 
chegam à sorveteria e 
esnobam os colegas. Jaime 
coloca algo no sorvete de 
Jorge. O sorvete de Jorge 
está com minhocas, os 
alunos riem. Jorge ameaça 
Jaime, diz que ele terá 
que se entender com seus 
advogados. Jorge joga 
sorvete na cara de Jaime.

Paloma pede para Bruno 
ficar com ela. Pilar se 
recusa a contar para 
Félix por que Bernarda 
não gosta de César. Aline 
aparece na mansão e leva 
flores para a sogra de 
seu patrão. Valdirene se 
irrita com o tratamento 
que Márcia dá para Atílio. 
Márcia compra roupas 
para Atílio, e ele a ajuda 
com a contabilidade da 
venda de cachorro-quente. 
Félix exige que Aline se 
mantenha longe de sua 
família. Thales conhece 
Vega em uma livraria.

Xepa conta a Miro que 
Édison ainda não decidiu 
se poderá fazer o workshop 
e revela que o filho está 
enrolado com as tarefas 
da faculdade. Lis descobre 
que Pérola tinha interesse 
amoroso por Júlio César 
e Meg pede que a filha es-
queça o passado. Ângelo e 
Teresinha tentam comprar 
o voto de Dorivaldo, que se 
espanta com a chanta-
gem de Matilda. Alda 
tenta consolar Pérola, que 
sofre com lembranças do 
passado, mas Júlio César 
as interrompe.

As crianças começam uma 
guerra de sorvetes. Paulo e 
Koki conversam com o cien-
tista maluco, que gosta da 
ideia dos sabores inusitados 
dos sorvetes. Paulo e Koki 
vendem a tenda de sorvetes 
para o cientista maluco. 
Germano pergunta a Mário 
se tem alguma menina 
especial na escola, alguém 
que ele admira. Olívia 
conta a Helena que os alunos 
aprontaram com Jorge e a 
mãe dele reclamou. Olívia 
afirma que quer que Helena 
tome uma atitude.

Tamara escuta Bernarda 
confessar a Aline que o 
motivo da briga entre ela 
e César envolve Félix e 
Paloma. Jacques convida 
Félix para jantar. Jonathan 
conta para Edith que viu 
o pai dar dinheiro para 
Maciel. Ordália tem um 
pressentimento ruim sobre 
o casamento de Bruno e 
Paloma. Paloma conta para 
Félix que vai se casar, e o 
vilão convence Pilar a ficar 
contra a irmã. Perséfone 
faz os exercícios indicados 
por Daniel. Michel dispensa 
um convite de Patrícia.

Rosália se intromete na 
briga de Édison e Xepa, 
instigando a discussão. 
Vitor Hugo se justifica 
com Isabela e o casal faz 
as pazes. Benito confessa 
que não sabe como subir 
na vida e Júlio César pede 
que o jovem o procure 
quando souber. Xepa 
questiona Matilda sobre o 
documento de Esmeraldi-
no com o nome de Rosália 
e Dorivaldo fica cismado. 
Cintia acredita que 
Édison a seguiu na feira e 
aproveita para pedir a Lis 
o contato de Feliciano.

Olívia afirma a Helena 
que não quer casaizi-
nhos andando de mãos 
dadas pelo pátio. Helena 
responde que seus alunos 
são novos para pensar 
em relacionamento. 
Olívia afirma que o pior 
seria se os professo-
res começassem com 
namoricos. A patricinha 
afirma que os meninos 
disseram que nunca a 
namorariam, pois ela 
anda de skate, é desajei-
tada, uma moleca. Alícia 
fica chateada e vai 
conversar com Helena.

Paloma discute com Ninho. 
Glauce suspeita de que 
Paulinha possa ser a filha 
de Paloma, mas Bruno não 
acredita. Joana vê Luciano 
trocar a refeição de um 
paciente, e Ordália implora 
que ela não reclame de seu 
filho. Patrícia aceita assu-
mir o namoro com Michel. 
Leila suspeita das manchas 
no pescoço de Nicole. 
César entrega a Pilar a joia 
que comprou com Aline. 
Niko diz a Eron que quer 
ter um filho. Félix acerta 
com um comparsa de dar 
um golpe em Amarilys.

Rosália se desvencilha 
de François ao ver Vitor 
Hugo e se faz de ofendida 
na frente do empresário. 
Xepa pede a ajuda de 
Matilda com a documen-
tação de Esmeraldino 
e a feirante se recorda 
sobre um possível terreno 
dividido em lotes. Meg 
é reconhecida pela mãe 
do dono da festa e aceita 
tirar fotos com a senhora, 
enquanto Tairone observa 
a perua. Perturbado, Júlio 
César se afasta de Pérola, 
que tenta se desculpar 
com ele.

Graça se assusta, pois o 
esqueleto sumiu do labora-
tório. Ela vai até Renê, que 
conta que Helena estava 
usando o esqueleto durante 
a aula de ciências. Graça 
vai até Helena perguntar, a 
professora diz que o usou, 
mas Firmino o levou de 
volta. Carmen e Margarida 
comentam com a Alícia 
que ela receberá um bilhete 
do admirador em que ele 
se revelará. Graça comenta 
com Olívia que os mortos 
voltaram a andar pela 
escola. 

Pilar questiona César sobre 
a mudança em seu compor-
tamento. Paloma reclama 
da educação que Bruno dá 
a Paulinha. Lutero afirma a 
César que descobrirá quem 
tinha motivos para querer o 
desaparecimento de Atílio. 
Aline troca olhares com Cé-
sar, sem que Pilar perceba. 
Luciano dorme no horário 
de descanso. Márcia gosta 
de saber que Atílio não é 
casado. Valdirene conhece 
um rapaz na festa de casa-
mento. Amarilys vai à casa 
de Niko e Eron.
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(1991)
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Espaço de trânsito de
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Presente (bras.)
A maior democracia

do mundo, pelo
número de eleitores

a

A O S

3/moi — rat. 9/antivírus — pardieiro. 10/apaniguado. 12/puericultura.
Pergunta Simples
Na sala de aula, o professor pergunta à garota:
— Dorotéia, você sabe com quantos paus se faz uma canoa?
— Bom, canoa eu não sei, mas tenho uma amiga que com 
um só, conseguiu apartamento, casa e carro importado!

Índio na estrada
Um jovem estava andando pelo centro da ci-
dade, quando viu um índio, deitado na estra-
da, com o ouvido grudado no chão, falando:

— Opala, branco, qua-
tro mil cilindradas, ano 
78, placa XRP 3013...
— Caramba! — disse o cara, 
pro índio — Como é que 
você sabe até a placa do 
carro só ouvindo o barulho 
pelo chão? Você é vidente?
E o índio respondeu:
— Claro que não, idiota! Esse é o car-
ro que acabou de me atropelar!
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PIADAShoRÓSCoPo - 02 a 08/06

MÚSiCa

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Stay - Rihanna 

Thrift Shop - Macklemore & Ryan 
Lewis

Gentleman - Psy

Just Give Me a Reason - Pink 

ÁRIES
o ariano terá uma semana cheia de novidades e se sentirá esperan-

çoso e cheio de energia para ir adiante com seus empreendimentos. Seu 
regente continua no signo de touro, salientando a área financeira, onde 
você irá direcionar a maioria de suas atenções. a presença de urano no 
primeiro decanato do seu signo torna a vida dos arianos tão agitada e cheia 
de imprevistos que fica difícil manter uma agenda regular em seus com-
promissos.

TOURO
a configuração astrológica atual fortalece principalmente a área rela-

tiva às finanças, facilitando os negócios, as parcerias e os acordos. novas 
oportunidades aparecem a todo o momento deixando você muito otimista 
e bem-humorado em relação ao seu futuro. Marte se encontra ainda nos 
últimos graus de seu signo e lhe confere muita energia e melhora o espírito 
de iniciativa que você poderá direcional conforme a necessidade.

GÊMEOS
o geminiano deve aproveitar a boa configuração que se formou, em 

seu signo e se preparar para os bons dias que virão com seu aniversario! 
além do Sol, Vênus e Mercúrio se encontram em seu signo onde já se loca-
liza também Júpiter. esses planetas, potencializados pela ação do Sol, lhe 
oferecerão inúmeras oportunidades, seja no campo profissional que no 
campo afetivo e amoroso. Você quer mais? então arregace as mangas e lute 
para conseguir aquilo que deseja.

CÂNCER
no início da semana o canceriano estará tão ocupado com seu tra-

balho que acabará relaxando naquelas atividades necessárias para manter 
seu bem-estar. a configuração astrológica atual, que salienta as comuni-
cações e aumenta as chances de relacionamento, poderá ajudá-lo a con-
cluir bons negócios para assinar acordos e compromissos. Porém, não se 
sobrecarregue de tarefas porque acabará estressado e poderá ter algum 
problema de saúde.

LEÃO
o leonino poderá contar com as boas configurações astrológicas 

desta semana para resolver muitos assuntos pendentes. Fechar acordos, 
assinar contratos, firmar novas parcerias: tudo será conseguido facilmen-
te, tornando seu cotidiano agradável e estimulando sua autoconfiança. 
aproveite este momento astrológico que lhe sorri e dê andamento aos seus 
planos com firmeza e tenacidade; alcançará até mesmo aquelas metas que 
lhe pareciam muito distantes.

VIRGEM
apesar de não existir nenhuma razão aparente ou racional, parece 

que você neste momento não esteja tendo as ideias muito claras sobre o 
caminho a seguir. este estado de confusão é causado pela oposição de ne-
tuno ao seu signo, mas este aspecto pode ser muito útil se você canalizar 
sua energia em algo criativo e se, especialmente, conseguir superar algu-
mas de suas naturais inclinações e expectativas que atrapalham sua vida. 
Relaxe e pegue a vida pelo lado mais leve.

LIBRA
o libriano tem a vida tão agitada desde que urano entrou em Áries 

(em oposição ao seu signo) que não consegue planejar seu dia a dia sem 
que algum imprevisto venha a atrapalhar sua agenda! Por essa razão e 
apesar de estar cheio de novas ideias, muitas vezes não consegue pô-las 
em prática, mesmo se alguns bons aspectos planetários o favorecem neste 
momento. Seu regente, no signo de Gêmeos, e alinhado com Júpiter e Mer-
cúrio, favorece as reuniões sociais e profissionais, e também os acordos e 
as parcerias.

ESCORPIÃO
os desafios que você enfrenta desde que Saturno transita em seu sig-

no não são poucos, mas você, escorpiniano, é muito tenaz e será certamen-
te capaz de superar todos os obstáculos. Considere este como sendo um 
momento de oportunidade para seu crescimento pessoal: o seu objetivo 
será rapidamente alcançado, seja material que espiritualmente. Fique fir-
me, pois você poderá se sentir emocionalmente perturbado pelas mudan-
ças que o momento astral requer.

SAGITÁRIO
o seu signo inicia a semana sob a influência da Lua Cheia que acon-

teceu no eixo Gêmeos/Sagitário. este acontecimento indica um momento 
importante para o sagitariano, que precisa tomar alguma decisão decisiva 
capaz de resolver uma pendência, por exemplo. Você pode entrar com um 
processo, iniciar uma negociação ou fechar um contrato. Seu bom-humor 
e sua autoconfiança serão imprescindíveis para levá-lo ao sucesso.

CAPRICÓRNIO
o capricorniano enfrenta inúmeros desafios diante de si desde que 

Plutão, em seu signo, enfrenta urano no signo de Áries. Porém, você deve 
manter atitudes firmes e persistentes e encarar os desafios como oportuni-
dades de aperfeiçoamento espiritual e não somente material. Muitas situa-
ções difíceis, porém, estão sendo solucionadas e em breve você colherá os 
frutos de seus esforços que não foram poucos.

AQUÁRIO
este é um momento favorável para os aquarianos que desfrutam de 

bons aspectos planetários por causa da concentração de planetas no signo 
de Gêmeos. Você tem sucesso em tudo o que você faz e isso o enche de 
entusiasmo e otimismo. Seu carisma natural favorece os relacionamentos 
íntimos, por esta razão, se está a procura de um parceiro, fique de olhos 
bem abertos. Você conseguirá ótimos resultados também no campo pro-
fissional, especialmente se trabalhar em equipe e compartilhar opiniões e 
tarefas.

PEIXES
nem sempre sua vida é um mar de rosas e com a aproximação de ne-

tuno, que já se encontra a 5° de Peixes, os natos do primeiro decanato po-
dem se sentir perdidos, com dificuldade de focar seus objetivos. a melhor 
maneira de canalizar esta energia é no campo criativo, pois este planeta 
inspira e ajuda a desenvolver a imaginação em qualquer campo. Com a 
configuração astrológica atual o pisciano poderá encontrar novas soluções 
para resolver antigos problemas.
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Geral

Consultores do Programa em-
preender são o público-alvo do 
treinamento Básico para Con-
sultores (tBC), a ser promovido 
nos dias 10, 11 e 12 de junho, em 
Maravilha, pela Federação das 
associações empresariais de San-
ta Catarina (Facisc) e Sebrae. os 
participantes estarão reunidos 
no auditório da CdL/associação 
empresarial das 9h às 12h e das 
13h30 às 18h30, adquirindo co-
nhecimentos e técnicas para de-
senvolverem seu trabalho junto 
aos núcleos das entidades.

este módulo, intitulado “Mo-
deração com enfoque participa-
tivo”, será facilitado pelos con-

sultores regionais olavo Prass 
(extremo oeste) e osvaldo Mota 
(oeste) e terá foco em consultores 
que estão atuando há pouco tem-
po nas associações empresariais e 
ainda não realizaram o tBC. “ire-
mos trabalhar desde a base: o que 
é associativismo, origem e histó-
ria do Programa empreender, o 
funcionamento do programa jun-
to às entidades filiadas à Facisc, 
mapa estratégico e organograma 
da federação”, destaca Prass.

Focando no Programa empre-
ender, será abordado o papel do 
consultor e dos coordenadores 
de núcleos, a metodologia Meta-
plan, os processos e tipologia dos 

núcleos, monitoramento de reu-
niões, planejamento estratégico, 
sensibilização de novos núcleos, 
entre outros.

“a programação terá ainda 
duas visitas técnicas a empresas 
nucleadas de Maravilha e a apre-
sentação de um case, para que os 
participantes possam fazer um 
diagnóstico e, em grupos, ela-
borarem um parecer sobre essas 
empresas”, explica o consultor re-
gional.

o treinamento é gratuito e as 
inscrições podem ser realizadas 
diretamente com a Facisc, pelo 
email eventos@facisc.org.br, até 
o dia 4 de junho.

destinado a consultores do Programa empreender, 
treinamento ocorre nos dias 10, 11 e 12 de junho

treinamento Básico para 
Consultores será realizado 

CDL/AE DE MARAVILHATrabalho voluntário
Campanha da Visão é realizada 
pelo Clube de Lions Maravilha

Com os lucros obtidos com o XVi 
almoço do Peixe, realizado neste ano 
na Sexta-feira Santa, o Clube de Lions 
de Maravilha realizou a Campanha 
da Visão. de acordo com o clube, fo-
ram realizados 1.089 testes de visão 
nas escolas municipais Monteiro Lo-
bato, Raimundo Veith, Juscelino Ku-
bitschek de oliveira e no Centro de 
educação universo do Saber (Ceus).

os encaminhamentos foram 
realizados desde o dia 23 de maio, 
sendo que o clube custeou 33 con-
sultas oftalmológicas, totalizando 
12 crianças com problemas de visão. 
“o Lions estará doando os óculos de 
correção para essas 12 crianças que 
foram diagnosticadas com o pro-
blema”, afirmou a presidente Beloni 
dall´agnol. 

33 consultas 
oftalmológicas 
foram realizadas

Divulgação/ Clube de Lions MH
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 após retirar as mamas por probabilidade de desenvolver 
câncer, atriz angelina Jolie, reascendeu discussão sobre a 

prevenção do câncer de mama no mundo todo

o câncer de mama é a primeira causa de morte de mulhe-
res por tumor no país. entre os óbitos por doenças em geral no 
sexo feminino, perde apenas para os problemas cardiovascula-

res, como infarto e acidente vascular cerebral (aVC). apesar da 
maior ocorrência nas mulheres, os homens também podem de-

senvolver a doença, por isso é importante ficar atento aos exames 
que detectam os tumores ou cânceres.

nas últimas semanas, a atriz angelina Jolie, conhecida mundial-
mente por atuações de sucesso em longas metragens, voltou a ser foco 

da mídia. a atriz passou pelo procedimento de mastectomia, que retira 
completamente as glândulas mamárias. Jolie, ainda não havia tido o cân-

cer de mama detectado, mas possuía uma mutação no gene BRCa1, o que 
dava à atriz 90% de chances de desenvolver a doença. o gene é responsável 

por detectar células estranhas no organismo e fazer com que elas morram.
no último domingo (26), quase duas semanas depois de a atriz ter anun-

ciado que passou por uma mastectomia, uma tia de Jolie morreu de câncer de 
mama em um hospital da Califórnia. debbie Martin, irmã mais nova da mãe 
da atriz, morreu aos 61 anos. de acordo com familiares, debbie tinha o mesmo 
gene defeituoso de Jolie.

ainda em 2007, Jolie passou por outra tragédia na família. a mãe da atriz, 
Marcheline Bertrand, morreu de câncer de mama aos 56 anos de idade. em 
um artigo divulgado no The new York times no início de maio, a atriz disse que 
espera que sua atitude possa inspirar outras mulheres a enfrentarem a doença. 
a atriz teria dito ainda em entrevista à imprensa internacional que optou pelo 
procedimento para evitar que os filhos passassem pelo mesmo sofrimento que 
passou com a luta e morte da mãe há seis anos. 

CAMILA POMPEO E ILAINE ROHDEN 

a PaLaVRa de QueM entende do aSSunto

a mamografia como forma de prevenção

Mastologista esclarece procedimento e lembra da importância da prevenção

no início desta semana, a mastologista Julia Viegas Butzke de São Miguel do oeste, participou do espaço de entrevista do Programa atualida-
des, da 103 FM. o objetivo da entrevista foi esclarecer temas como prevenção e remoção do câncer de mama. a médica enfatizou a importância 
de se estudar cada caso. além disso, lembrou que o procedimento de mastectomia não é indicado a todas as mulheres. “esse procedimento não 

é indicado a todas as mulheres. a atriz fez o procedimento porque descobriu uma mutação em um gene e esse gene, que se chama BRCa1, é 
responsável por detectar células que estão estranhas e fazer com que essas células morram. as chances dela desenvolver um câncer 

eram muito altas. Para quem tem essa alteração genética, a gente indica esse procedimento”, destaca.
Mesmo as mulheres que passarem por uma mastectomia precisam ainda ficar atentas por muito tempo. isso porque, 
segundo a mastologista, o procedimento não permite a remoção da pele e isso pode acarretar no aparecimento de 

um novo tumor. “essa cirurgia não protege totalmente. É muito difícil conseguir retirar toda a glândula mamária, 
porque ela se estende até a pele e a pele temos que deixar para fechar a cirurgia. Por isso, ainda pode nascer um 

tumor daquele pequeno tecido que ficou em contato com a pele”, esclarece.
ainda durante o procedimento da mastectomia, muitas mulheres já optam pela reconstrução da 

mama por meio de próteses. a médica explica que, por conta disso, durante a cirurgia se preserva a pele 
e o mamilo para que a prótese possa ser colocada atrás do músculo. “as cirurgias geralmente tiram toda 
a glândula, mas se preserva o mamilo e a pele. a prótese de silicone vai atrás do músculo, porque a pele 
sozinha não consegue segurar a prótese como é feito normalmente. Às vezes as mamas já não são iguais 
e com o silicone se cria a expectativa de que vai ficar perfeito, então é importante as mulheres saberem 
que não vai ficar tão perfeito”, explica. 

o diagnóstico do aparecimento de um câncer, seja ele de qualquer natureza, é temido por 
todas as pessoas. Para detectar o aparecimento de nódulos e tumores é que existem os exames 
preventivos. no caso das mamas, o exame mais utilizado é a mamografia. a mamografia é um 
exame de raio-x que serve para visualizar a região interna das mamas. 

a mastologista Julia Viegas Butzke, explica que o exame deve ser realizado em todas as mu-
lheres com idade a partir dos 40 anos. através da análise dos seus resultados, o médico poderá 
identificar lesões benignas e até mesmo um câncer de mama precocemente, aumentando as 
chances de cura. “a mamografia tem que ser feita a partir dos 40 anos, uma vez por ano. o obje-
tivo é detectar um tumor inicial ou mesmo um tumor que ainda não é câncer para que não se 
precise tirar toda a mama. os nódulos benignos podem ser identificados através da mamogra-
fia, por isso é muito importante”, revela.

Muitas mulheres, no entanto, não tem o hábito de realizar a mamografia regularmente 
e alegam que o procedimento é doloroso. de acordo com a médica, o procedimento é des-
confortável, mas necessário. “É um procedimento desconfortável. Conforme o tempo vai 
passando, o procedimento vai sendo menos desconfortável porque a mama vai concen-
trando mais gordura. É doloroso porque temos que colocar a mama em uma chapa de 
Raio-X, então temos que apertar”, esclarece.

além de realizar o exame de mamografia regularmente, todas as mulheres e também 
os homens precisam ter o cuidado de fazer o autoexame de mama. Para as mulheres, o 
procedimento deve ser feito assim que a menina começa a menstruar. “o auto-exame 
tem que ser feito desde que a menina começou a menstruar, pois depois de um tempo, 
se aparecer alguma coisa, ela mesma vai saber que há algo diferente. o dia em que ter-
mina o sangramento da menstruação é o melhor dia para fazer o autoexame porque 
assim as mamas ficam mais murchas e mais fáceis de apalpar”, declara.

os homens também precisam ser cuidadosos e não devem ter vergonha de reali-
zar o autoexame. a médica explica que os casos de homens com diagnóstico de cân-
cer de mama não são assim tão raros. “homens também podem ter câncer de mama. 
a cada 100 cânceres de mama detectados, um é em homem. Qualquer nódulo que 
apareça atrás do mamilo, tem que ser investigado”, alerta. 
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o câncer de mama é uma das doenças 
mais temidas pelas mulheres. isso porque 
repercute intensamente em sua condição 
física, social e emocional. o diagnóstico da 
doença é vivido tanto pela paciente quanto 
pela família como um momento de intensa 
angústia. Logo no início do diagnóstico, a 
mulher aprende a conviver com sentimen-
tos como raiva, tristeza, inquietação, an-
siedade, angústia e medo. Cada paciente 
vivencia de forma individual a experiência, 
de acordo com o diagnóstico e com aspectos 
psicológicos.

a descoberta da neoplasia pode abalar 
intensamente a identidade da mulher, por 
ser a mama um órgão que está relacionado 
à feminilidade. a professora bom-jesuense, 
Fabiane ammes Morandini, de 39 anos, 
descobriu que havia algo de errado com ela. 
através do autoexame, Fabiane conseguiu 
perceber que tinha uma alteração em uma 
das mamas, e logo procurou ajuda médica. 
na época o médico detectou que havia cis-
tos nos dois seios de Fabiane. “no decorrer 
de dois anos passei cuidando isso, mas não 
havia uma melhora. eles sempre estavam 
ali”, lembra.

Fabiane já tinha um histórico da doença 
na família, sua avó materna faleceu em 
decorrência de um câncer de mama e sua 
mãe também apresentava nódulos, porém 
benignos. “Logo após a morte do meu pai, 
uns dois ou três meses, eu levei um choque 
muito grande e então apresentei uma 
alteração e fui ver o que era isso”, conta.

após a morte do pai, Fabiane fez um 
acompanhamento de aproximadamente 
três anos, e neste período fez a retirada do 
líquido dos cistos. “Logo de cara o médico 
constatou que eram lesões, mas em decor-
rência que eu tinha muitas lesões, muitos 
cistos, e segundo o médico já pelo histórico 
familiar e pelo estresse, pela alimentação, 
pela vida, o médico me indicou a retirada 
total das mamas”.

o médico esclareceu para Fabiane que 
ela não tinha câncer de mama, eram ape-
nas cistos, e que no decorrer dos anos e com 
a menopausa os cistos poderiam sumir, o 
que poderia ser um ciclo que ela estava pas-
sando, mas também poderia ser ao contrá-
rio. “ele deixou para eu decidir o que fazer. 
Quando o médico me colocou isso eu então 
vim para casa e expliquei para minha famí-
lia, que me apoiou na decisão”.

em abril de 2011, quando Fabiane de-
cidiu fazer a retirada das mamas ela tinha 
37 anos, era jovem e poderia futuramente 
desenvolver algum problema mais sério, 
inclusive câncer, como explicou seu médico 
especialista em câncer de mama, Marcelo 
Moreno.

o procedimento cirúrgico para a mas-
tectomia durou cerca de seis horas. Fabiane 
internou pela manhã e ficou hospitalizada 
por um dia. o médico retirou toda a parte 
interna do seio de Fabiane, deixando apenas 
5% da mama que se refere ao tecido e ao ma-
milo, e ainda na mesma cirurgia foi colocada 
a prótese mamária. 

o corte da cirurgia foi feito ao lado do 
mamilo, sendo que ficou uma cicatriz pe-
quena, e Fabiane destaca que o médico teve 
cuidado para que ficasse o mais natural pos-
sível. “a minha autoestima melhorou tam-
bém, principalmente quando eu uso biquí-
ni, porque o seio é meu. Ficou muito bom. 
eu me sinto muito bem, me sinto livre deste 
problema”, relata.

Quando voltou para o quarto a primeira 
coisa que a professora fez foi ver como esta-
vam os seios. “eles tinham colocado um su-
tiã especial, então eu vi que tinha o tecido, o 
bico, estava normal”, comenta.

Conforme o médico explicou para Fa-
biane, em casos de câncer de mama seria 
necessário fazer a retirada total da mama, 
incluindo o tecido e o mamilo para fazer o 
tratamento, e após o tratamento seria colo-
cada a prótese, mas no caso dela isso não foi 
necessário, pois a retirada foi feita para pre-
venção. 

Fabiane conta que para as pessoas que a 
conheciam foi difícil entender o porquê ela 
estava fazendo isso. a maioria delas acredita-
va que ela tinha câncer. “um dia eu me depa-
rei com um senhor na frente da minha casa, 
e ele me cumprimentou e disse para mim ser 
forte e pediu quando iria iniciar as quimiote-
rapias, e eu então expliquei para ele que não 
era isso, e mesmo assim parecia que ele não 
tinha entendido”, lembra.

a professora frisa que se fosse necessário 
tomaria a mesma decisão novamente. “o 
que eu posso dizer para as mulheres é para 
não colocar isso como um tabu, porque não 
é. Que elas vão gostar do resultado, que se 
elas estão angustiadas isso vai mudar, e que 
se leva uma vida normal, desde tudo o que 
eu visto fica melhor”, enfatiza.

PoLÍtiCaS PÚBLiCaS de PReVenÇÃo

diaGnÓStico

Governo busca medidas para estimular prevenção

A difícil decisão de retirar as mamas

o câncer de mama é o mais incidente na população 
feminina mundial e brasileira. Por conta disso, políticas 
públicas nessa área vêm sendo desenvolvidas no Brasil 
desde meados dos anos 80 e foram impulsionadas pelo 
Programa Viva Mulher, em 1998. o controle do câncer de 
mama foi reafirmado como prioridade no plano de for-
talecimento da rede de prevenção, diagnóstico e trata-
mento do câncer, lançado pela presidente da República, 
dilma Rousseff, em 2011.

as diretrizes apresentadas no programa atualizam a 
linha de cuidados e apontam o papel e as ações do ins-
tituto nacional do Câncer (inCa) no controle do câncer 
de mama. o objetivo é oferecer aos gestores e aos pro-
fissionais de saúde subsídios para o avanço do planeja-
mento das ações de controle deste tipo de câncer.

DIREITO à PLÁSTICA
desde 2008, mais de 60 mil brasileiras fizeram cirur-

gia de remoção dos seios para tratamento de câncer pelo 
Sistema Único de Saúde (SuS) em todo o país. o número 
equivale a uma cirurgia realizada a cada 40 minutos nos 

últimos cinco anos. os dados são do departamento de 
informática do SuS (datasus) e não consideram os pro-
cedimentos feitos por hospitais particulares.

Mais de 50 mil mulheres passaram pela mastectomia 
radical. a cirurgia é semelhante a realizada pela atriz an-
gelina Jolie. no entanto, ao contrário do procedimento 
preventivo da atriz, no Brasil as cirurgias de remoção 
parcial ou completa dos seios só são realizadas pelo SuS 
em casos já confirmados de câncer. 

os dados revelam ainda que apenas 10% dos proce-
dimentos cirúrgicos pela rede pública de saúde foram 
acompanhadas de plásticas reconstrutoras. após a re-
moção das mamas para o tratamento de câncer, as brasi-
leiras esperam, em média, de dois a cinco anos por uma 
cirurgia reconstrutora. há duas semanas, a presidente 
da República sancionou uma lei que busca alterar essa 
realidade. a medida, que já está em vigor, obriga o SuS a 
fazer a plástica reconstrutora no mesmo dia da mastec-
tomia. nos casos em que não houver condições para a 
reconstrução imediata, a plástica deve ser feita logo após 
a permissão médica.

Fabiane fez mastectomia aos 37 anos e hoje tem uma vida normal 

dúVidaS e cuidadoS 
além da real necessidade da retirada das mamas, Fabiane também 

questionou o médico sobre a possibilidade de ela ter outro filho, o que po-
deria ter acontecido normalmente, uma vez que nada impediria, somente 
a amamentação não seria possível. “eu posso ter um filho, mas não ama-
mentar. e como eu já tinha uma filha, e eu não consegui amamentar ela, eu 
logo criei ela com outro leite, o que para mim já não iria ser um problema”.

outro fator que fez Fabiane pensar, foi o financeiro, pois o procedi-
mento era particular e caro. “eu pensava que isso poderia sumir, que eu 
poderia fazer tanta coisa com aquele dinheiro, mas dai eu pensei se fosse 
acontecer o pior, e então decidi fazer a retirada”.

a professora se afastou do trabalho durante dois meses, pelo fato que 
as crianças vêm ao encontro para abraçar e na escola ela ficava com os 
braços elevados. o material retirado do seio de Fabiane foi encaminhado 
para análise e em questão de alguns dias o médico ligou e confirmou que 
eram apenas cistos mamários e que não havia nenhuma irregularidade. 

“tem todo o procedimento de recuperação, de cuidados, mas a paz 
e a tranquilidade que isso me causou depois, eu faria tudo de novo, por-
que antes eu estava sempre preocupada, sempre acompanhando, cada 
noticiário que vinha, ou quando eu ficava sabendo de casos de perda de 
alguém, isso me angustiava muito. e hoje quando eu assisto, quando eu 
ouço alguma história assim eu sei do que estão falando, e sei que não é 
nenhum bicho de sete cabeças”, afirma.

MuLheR Que Se aMa Se Cuida
a Rede Feminina de Combate ao Câncer vem há anos auxiliando na 

luta contra o câncer de mama, por meio de palestras nas escolas, empresas, 
clubes de serviços, entrega de panfletos, realização do autoexame e a cole-

ta do preventivo, além do 
outubro Rosa.

de acordo com a téc-
nica de enfermagem da 
entidade, ieda Piaia Basso, 
a melhor maneira de pre-
venir o câncer de mama é 
“ter uma boa alimentação, 
fazer exercícios físicos, 
consultar o médico uma 
vez por ano, manter uma 
ótima autoestima e saber 
se cuidar”.

Conforme ieda, a ma-
neira mais prática de de-
tectar a doença é por meio 
do autoexame, da ma-
mografia e ecografia. “o 
câncer pode não dar sinal 
nenhum no início, por isso 
é muito importante ter os 
exames de rotina em dia. 
Com o desenvolvimento 
da doença, o sinal externo 
que mais aparece é o nó-
dulo nas mamas ou nas 
axilas. além disso, a pele e 
o formato das mamas po-
dem mudar ou o bico sol-
tar uma secreção”, explica.

ieda destaca que o 
autoexame não tem data 
específica para ser feito. 
“Qualquer dia a mulher 
pode se auto examinar, no 
banho ou em frente ao es-
pelho”.

o câncer atinge princi-
palmente mulheres acima 
de 40 anos, mas também 
pode parecer nas mais jo-
vens. “as mulheres entre 50 
e 60 anos são as mais atin-
gidas”, comenta.

o câncer de mama 
é o resultado do cresci-
mento descontrolado de 
algumas células do nosso 
corpo, que começam a se 
multiplicar sem parar e 
formam o tumor maligno. 
Se a doença demora em 
ser descoberta e tratada, 
esse tumor cresce cada vez 
mais e pode levar à pessoa 
a morte.
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Professores organizaram as atividades 

o município de Cunha Porã conta com 339 famílias 
beneficiárias do programa do Governo Federal 

Beneficiários do Programa 
Bolsa Família do município 
recebem orientações

ASSISTÊNCIA SOCIAL

na última terça-feira (28), a Se-
cretaria de assistência Social pro-
moveu uma reunião nas dependên-
cias da associação dos Servidores 
Municipais de Cunha Porã (aSCuP) 
que reuniu os beneficiários do Pro-
grama Bolsa Família do município. 
o Bolsa Família é um programa do 
Governo Federal, onde as famílias 
beneficiadas recebem mensalmente 
um valor em dinheiro que varia de 
acordo com a quantidade de filhos 
e a idade das crianças. Para recebe-
rem o benefício as famílias precisam 
atender a alguns critérios como: a 
renda, frequência escolar, pesagem 
das crianças, caderneta de vacina-
ção em dia, e em todo o início de ano 
o cadastro precisa ser atualizado.

Segundo a assistente social do 
Centro de Referência em assistên-
cia Social (CRaS), Márcia Bender, 
o objetivo da reunião foi esclarecer 
dúvidas sobre o programa e detalhar 
mais informações referentes ao reca-
dastramento. “a atualização do ca-
dastro evita o bloqueio do benefício, 
atualmente em Cunha Porã, temos 
339 famílias beneficiárias do Progra-

ma Bolsa Família e a fila de espera é 
de cerca de dois anos. temos várias 
famílias que já estão cadastradas 
aguardando a liberação”, destacou.

campanha nacional contra 
o abuso e a exploração Sexual a 
crianças e adolescentes

no sábado (18), foi o dia d da 
Campanha nacional contra o abuso 
e a exploração Sexual à Crianças e 
adolescentes, aproveitando a opor-
tunidade os participantes da reu-
nião receberam informações sobre 
algumas questões referentes a este 
assunto. “o combate a estes crimes 
é um dos desafios do nosso país e 
também do interesse de cada um de 
nós, pois, precisamos cuidar e pro-
teger as nossas crianças”, ressaltou 
Márcia. 

a maioria dos abusadores são 
parentes ou amigos muito próximos 
das vítimas, tais como: pai, padras-
to, irmão(a), tios(as) avô (ó), mãe, 
madrasta, vizinho(a), babá, entre 
outros. São pessoas aparentemente 
normais e que nem sempre agem de 
forma agressiva. Segundo a psicólo-

ga do CRaS e Creas de Cunha Porã, 
aniele Biazussi, 80% dos casos de 
abuso acontecem no seio da famí-
lia, o que dificulta bastante o traba-
lho. os abusos sexuais causam nas 
crianças e adolescentes, danos irre-
versíveis, são estragos psicológicos 
que irão refletir na escola, no traba-
lho, na vida social, com os pais e fa-
miliares. “as crianças e adolescentes 
abusados jamais irão esquecer, por 
mais que se faça um grande trabalho 
psicológico, serão adultos traumati-
zados e em muitos casos, se tornam 
adultos abusadores”, explicou.

a psicóloga afirmou que é im-
portante ressaltar que a Lei nº 
12.015/2009, no artigo 217, esclare-
ce que é considerado abuso sexual 
tanto o ato sexual em si como tam-
bém atos libidinosos contra meno-
res de 14 anos, mesmo que ocorram 
com o consentimento da vítima. os 
casos de abuso e exploração sexual 
de crianças e adolescentes podem e 
devem ser denunciados basta discar 
o número 100 ou ligue no Conselho 
tutelar: (49) 3646-0732 / Plantão: 
8437-7542.

Ascom/Prefeitura 

Reunião ocorreu nas dependências da ASCUP

C.E.I. Criança Feliz
Escola comemora o Dia 
Internacional do Brincar

na última terça-feira (28), 
o Centro de educação infantil 
Criança Feliz de Cunha Porã co-
memorou o dia internacional do 
brincar. atualmente, o “brincar” 
vem sendo reconhecido como 
atividade indispensável ao desen-
volvimento de potencialidades 
humanas relacionadas a aspectos 
cognitivos e afetivo-emocionais, 
sociais e culturais. 

o brincar é comemorado inter-
nacionalmente sempre no dia 28 
de maio e seu objetivo é  envolver 
e mobilizar pessoas e organiza-
ções para uma visão renovada dos 

espaços lúdicos, em suas mais va-
riadas modalidades, motivando-as 
a ocupá-los de maneira criativa e 
interativa em  todas as etapas da 
vida e em diversos ambientes. 

Segundo a diretora da entida-
de, Magali auler, neste dia o C.e.i. 
Criança Feliz promoveu diversas 
atividades, como brincadeiras, 
pintura facial, contação de histó-
rias, teatro e atividades com balão, 
que foram realizadas pelos pro-
fessores Rodrigo Pandolfo, ester 
Schäfer, Carmen Biesdorf, noili 
nilson, Silvana Lenz, Margarete 
Ledur e eliane Becker.

Fotos: Ascom Prefeitura

C.E.I. Criança Feliz comemorou a passagem do Dia Internacional do 
Brincar
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Cunha Porã

na tarde da última terça-feira 
(28), nas dependências do Sindicato 
dos trabalhadores Rurais de Cunha 
Porã, ocorreu a assinatura de 15 
contratos de reforma para casas por 
meio do Programa de habitação 
Rural do Governo Federal. na 
ocasião, estiveram presentes o 
vice-prefeito, douglas Gollmann, 
o presidente do Sindicato dos 
trabalhadores Rurais de Cunha 
Porã, Gilmar Cecon, a secretária 
do sindicato e responsável pelos 

encaminhamentos dos projetos 
na entidade, Simone Schütz, o 
gerente geral da Caixa econômica 
Federal de Cunha Porã, Gelson 
Bridi, o técnico bancário da Caixa, 
Mateus Spier, a assistente social 
responsável pelo projeto social 
destas 15 reformas, Marci weber e 
a secretária de assistência Social, 
terezinha Rampi, além de todas as 
famílias beneficiadas.  

o programa de habitação ru-
ral é uma parceria entre a Fetaesc 

através da CCaF, e o Sindicato dos 
trabalhadores Rurais de Cunha 
Porã juntamente com a Prefeitura. 
os recursos são oriundos do Pro-
grama nacional de habitação Rural 
(PnhR) e beneficiam famílias do 
meio rural, objetivando a perma-
nência do homem no campo. a 
Prefeitura tem a função de execu-
tar o projeto técnico social que é 
feito através da Secretaria de as-
sistência Social. o Sindicato dos 
trabalhadores Rurais mantém um 

convênio com a Fetaesc e o SoS 
Sustentar, dessa forma, cuida de 
toda a questão relacionada à orga-
nização do grupo e o material para a 
execução do projeto de engenharia, 
além da montagem dos projetos.

o trabalho é desenvolvido de 
forma integrada entre todos os en-
tes envolvidos assim otimiza tempo 
e recursos. Segundo a assistente so-
cial, Marci weber, o valor recebido 
para a reforma é de R$ 17.200,00 por 
família e foi obtido praticamente a 

fundo perdido. “este projeto téc-
nico social, tem várias etapas, no 
decorrer dos sete meses de acom-
panhamento do projeto, nós iremos 
fazer visitas domiciliares, reuniões, 
palestras, oficinas, vamos trabalhar 
diretamente com estas famílias, 
ensinando, orientando e criando 
assim, condições para melhorar a 
qualidade de vida dos beneficiados. 
este projeto é muito bom e vai mui-
to além de uma simples reforma na 
casa”, finalizou a assistente social.

HABITAÇÃO RURAL 

Assistência Social

15 famílias cunhaporenses vão reformar as suas casas por meio do Programa de habitação Rural 
do Governo Federal 

Contratos para reforma de casas foram assinados 

Secretária participa do Seminário de Gestores Municipais da assistência Social em Florianópolis

Fotos: Ascom/Prefeitura

15 contratos de reforma para casas foram assinadosO valor recebido para a reforma é de R$ 17.200,00 por família e foi obtido praticamente a fundo perdido

nos dias 15 a 17, a secretária de assistência Social 
de Cunha Porã, terezinha Rampi, participou na do “iX 
Seminário de Gestores Municipais da assistência So-
cial” que ocorreu em Florianópolis. o objetivo principal 
deste seminário foi discutir sobre as novas mudanças 
no financiamento da assistência Social, pois, muito em 
breve, o Governo Federal fará adequações no Sistema 
Único da assistência Social (SuaS) e com isso também 
irão ser modificados os blocos de financiamento.

Cada município terá que fazer as adequações rela-
cionadas à questão da política de assistência Social des-
de o reordenamento dos seus serviços e também todas 

as adequações referentes ao Fundo Municipal de assis-
tência Social. “neste momento, estamos trabalhando 
na elaboração do Plano Pluri anual (PPa) e da Lei de 
diretrizes orçamentárias (Ldo), que são elaborados 
para o período de quatro anos e já devem se adequar a 
nova sistemática”, afirmou a secretária. de acordo com 
ela, os recursos serão recebidos via Fundo Municipal e o 
próprio orçamento do município precisa estar em con-
sonância com essas diretrizes. “dessa forma se não nos 
adequarmos a estas novas mudanças, não iremos mais 
conseguir ter acesso aos Programas do Governo Fede-
ral”, explicou.

Secretária de Assistência 
Social de Cunha Porã, 
Terezinha Rampi, participou 
na do “Ix Seminário de 
Gestores Municipais da 
Assistência Social”.

Ascom/Prefeitura
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Tigrinhos

Conforme a professora Jane an-
dretta, a partir do momento em que 
a criança está em contato com mate-
riais, produções artísticas, natureza, ela 
tem a possibilidade de criar, imaginar 
e desenvolver o pensamento artístico. 
“Por meio deste contato, procura-se 
observar estes aspectos na criança, nas 
produções individuais e coletivas. a 
criança tem uma mentalidade seme-
lhante à do artista, pois ambos ingres-
sam facilmente no universo do faz de 
conta, aplicando o dom de fantasiar a 
tudo e fingindo que algo é, na verdade, 
alguma coisa bem diferente. assim, um 
mero traço pode se converter no telha-
do de uma casa e isso é mágico”, afirma.

as artes Visuais expressam, comu-
nicam e atribuem sentido a sensações, 
sentimentos, pensamentos e realida-
de por meio da organização de linhas, 
formas, pontos, tanto bidimensional 
como tridimensional, além de volume, 
espaço, cor e luz na pintura, no dese-
nho, na escultura, na gravura, na ar-
quitetura, nos brinquedos, bordados, 
entalhes, etc. a professora salienta que 
o movimento, o equilíbrio, o ritmo, a 
harmonia, o contraste, a continuidade, 
a proximidade e a semelhança são atri-
butos da criação artística. a integração 
entre os aspectos sensíveis, afetivos, 
intuitivos, estéticos e cognitivos, assim 
como a promoção de interação e co-
municação social, conferem caráter 
significativo às artes Visuais.

“as artes Visuais estão presentes no 
cotidiano da vida infantil. ao rabiscar e 
desenhar no chão, na areia e nos mu-
ros, ao utilizar materiais encontrados 
ao acaso (gravetos, pedras, carvão), ao 

pintar os objetos e até mesmo seu pró-
prio corpo, a criança pode utilizar-se 
das artes. tal como a música, as artes 
Visuais são linguagens e, portanto, uma 
das formas importantes de expressão e 
comunicação humanas, o que, por si 
só, justifica sua presença no contexto 
da educação, de um modo geral, e na 
educação infantil, particularmente”, 
acrescenta.

Com as turmas do Pré i e do Pré 
ii, a professora usa a Coleção artes na 
Pré-escola do programa alfa e Beto, que 
tem como objetivo principal introduzir 
as crianças no mundo das artes visuais, 
especialmente no mundo do desenho e 
da pintura, onde foram cuidadosamente 
selecionados para apresentar às 
crianças, de forma gradual, o ponto, 
linhas, formas e noções de perspectiva.  
“Reproduções de artistas reconhecidos 
ajudam a criança a interagir, de maneira 
singela e amigável, com modelos de 
excepcional qualidade”, diz a professora.

ela acrescenta dizendo que embora 
seja possível identificar espontanei-
dade e autonomia na exploração e no 
fazer artístico das crianças, seus traba-
lhos revelam o local e a época histórica 
em que vivem; suas oportunidades de 
aprendizagem; suas ideias ou repre-
sentações sobre o trabalho artístico 
que realiza e sobre a produção de arte 
à qual têm acesso, assim como seu po-
tencial para refletir sobre ela. “além da 
arte, explorar diversos materiais, sensa-
ções, desperta prazeres, movimentos e 
deixando florir em cada um a vontade 
de viver, de mostrar que o mundo é co-
lorido, diverso e maravilhoso”, finaliza a 
professora Jane andretta.

a vacinação de crianças de até dois 
anos teve cobertura de 100%

Saúde atinge metas  
CAMPANHA DE VACINAÇÃO

Segundo a profissional de enfer-
magem da unidade Básica de Saúde 
de tigrinhos, daiane Kutszepa Bram-
billa, as metas estabelecidas no mu-
nicípio para a Campanha nacional de 
Vacinação foram atingidas.

ela salienta que o público-alvo 
esteve procurando expressivamente 
a imunização. “Reforçamos o convite 
para comparecer na unidade básica 
de saúde aquelas pessoas que neces-

sitam a 2ª dose da vacina”, salienta 
daiane. a segunda dose é preconiza-
da para todas as crianças que recebe-
ram a 1ª dose da vacina neste ano, e as 
crianças já vacinadas em 2012, neces-
sitam de apenas uma dose.

a enfermeira afirma ainda que as 
metas foram atingidas, sendo que a 
vacinação de crianças de até dois anos 
teve cobertura de 100%, profissionais 
da saúde 105,88%, gestantes 68,18%, 

Enfermeira Daiane Kutszepa 
Brambilla

Ascom Prefeitura

Criatividades
Centro Educacional realiza trabalho 
de artes visuais

Professora Jane Andretta 
com seus alunos praticando a 
liberdade de expressão

Ascom Tigrinhos
Educação

Aniversariantes 

Maternal ii elabora árvore genealógica

Projeto de comemorar o aniversário na escola é realizado há seis anos

no decorrer da semana as pro-
fessoras denise Campana Bevilaqua 
e Marcia de Borba do Centro de edu-
cação infantil Pró infância Criança 
Sorriso, juntamente com os alunos do 
Maternal ii e seus familiares, estiveram 
realizando a construção de uma árvore 
genealógica. a atividade foi enviada às 
famílias para que junto com os filhos, 
construíssem a sua árvore da família. 
depois de todos prontos, foi construído 

na escola um painel para expor e valo-
rizar o trabalho de cada educando e da 
família.

tendo em vista que o tema traba-
lhado no 2º bimestre é “a família no am-
biente escolar: contribuições à apren-
dizagem da criança”, as educadoras 
realizaram a atividade como uma forma 
de resgatar os valores, descobrir a histó-
ria da família de cada um e incrementar 
as atividades realizadas em sala.

de acordo com as professoras, a 
família e a escola formam uma equi-
pe. É fundamental que ambas sigam 
os mesmos princípios e critérios, bem 
como a mesma direção em relação aos 
objetivos que desejam atingir. “existem 
diversas contribuições que tanto a fa-
mília quanto a escola podem oferecer, 
propiciando o desenvolvimento pleno 
respectivamente dos seus filhos e dos 
seus alunos”, finaliza.

puérperas 100%, idosos 107,58%, to-
talizando uma cobertura de 104,08%.

o Centro de educação infantil Pró infância Criança Sorriso 
realizou nos dias 23 e 24 de maio, a festa para as crianças que nas-
ceram nos meses de janeiro, fevereiro, março e abril. o projeto de 
comemorar o aniversário na escola está sendo realizado há seis 
anos consecutivos na unidade escolar. os familiares contribuem 
com valores mensais, possibilitando assim a realização das come-
morações. os aniversariantes do turno matutino foram: Bianca 
Badia, tauane Brambilla, Chailon Kreuz, Kauane trampush, Gio-
vana Pfeifer, Cauan werlang, everton heinsch, eliel nunes, Ma-
teus Guth, Mateus da Silva, Caio Badia, Kauane Vargas, luiz ulrich, 
Jean drews, Raqueli daliana hircheiter e Vitor nemerski. no turno 
vespertino, os aniversariantes foram Bianca Priebe, eloisa Soethe, 
dainara debastiani, isabeli Luneburger, ana Carla Rodrigues Fran-
ça e Rian da Silva. a próxima festa será realizada no mês de julho 
e envolverá os aniversariantes dos meses de maio, junho e julho.

a coordenadora do Centro de educação infantil, Rachel Si-
mone Farias, agradece a participação e colaboração de todos os 

A próxima festa será em julho em comemoração aos 
aniversariantes dos meses de maio, junho e julho

envolvidos, em especial aos familiares, alunos, 
professores e toda a equipe da educação que não 
mediram esforços para que a festa se realizasse da 
melhor maneira possível.

Ascom Prefeitura
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Bom Jesus do Oeste

desfile deu início às festividades alusivas ao aniversário 
de 18 anos do município

Soberanas de Bom Jesus do oeste 
foram escolhidas 

BELEzA BOM-JESUENSE 

o desfile com escolha das 
soberanas abriu as festividades 
em comemoração aos 18 anos de 
emancipação político-administrativa 
de Bom Jesus do oeste, na última 
quarta-feira (29). 

organizado pelo departamento 
de Cultura e administração Munici-
pal, o desfile contou com a partici-
pação de 10 lindas garotas, que com 
muita destreza e simpatia, esbanja-
ram beleza durante a noite festiva.

o prefeito, airton antonio Rei-
nehr, que fez a abertura oficial das 
festividades, comentou a dedicação 
e preparação das candidatas, des-
tacando que todas são vencedoras 
pelo fato de participarem do desfile. 
"a festa foi feita especialmente para 
vocês, e vamos comemorar juntos 
as festividades do nosso município", 
frisou Reinehr. 

as escolhidas para representar o 
município no próximo biênio foram: 
Rainha: taimara toniolo, 1ª Prince-
sa: Keli welter, 2ª Princesa: ana Lui-
sa Streck e Miss Simpatia: Macleide 
Bortolli. 

a mesa julgadora foi composta 
pelos seguintes jurados: editora- 
chefe do Jornal o Líder de Maravilha 
e São Miguel do oeste e diretora de 
jornalismo da Rádio Líder FM de Ma-
ravilha, Caroline Maldaner; diretora 
de Cultura e turismo de Santa tere-
zinha do Progresso, Patricia Geuer; 
locutor e jornalista da Rádio nova 
FM de Pinhalzinho, Marcelo Fassbin-
der; supervisor de recursos humanos 
da SdR de Maravilha, Milton Pires; e 
a tecnóloga em designer de moda e 
secretária da amerios, Karine Müller. 

Participaram do evento o prefei-
to e o vice-prefeito elton henrique 
da Silva e suas esposas, secretários e 
diretores municipais, além da popu-
lação bom-jesuense e região. após a 
escolha das soberanas, o show ficou 
por conta da Banda Movimentos.

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Escolhidas representarão o município no próximo biênio

Prefeito e vice com suas esposas e novas soberanas 

Mesa julgadora avaliou a beleza, simpatia, desenvoltura e a apresentação 
através de um vídeo onde as candidatas explicaram o por que gostariam 
de representar o município 

Dia “D” 

Epagri 

Campanha Nacional de 
Poliomielite de 2013 será realizada

Oficina é oferecida às mulheres 

de acordo com a responsável pela 
Sala de Vacina de Bom Jesus do oeste, 
ediane da Silva Bruinsma, será realiza-
da a 1ª etapa da Campanha nacional 
de Poliomielite de 2013, sendo que o 
dia “d” acontecerá no dia 8 de junho. 
“Sendo que neste dia será muito espe-
cial, pois vamos ter a presença do Zé 
Gotinha, com distribuição de brindes 
para as crianças imunizadas”, destaca.

Conforme ediane, a unidade de 
Saúde estará aberta das 8h às 17h, e 
os pais ou responsáveis que não pu-
derem trazer as crianças no dia “d”, a 
Campanha se estende até o dia 21 de 
junho.

a população alvo a ser vacinada 
são crianças de seis meses a menores 
de cinco anos. a vacina é oral para esta 
faixa etária e “lembramos ainda que 
neste dia serão atualizadas todas as 
carteirinhas de vacinação, portanto, 
pedimos para que os responsáveis le-
vem junto para a unidade a caderneta 
de vacinação”, frisa a responsável pela 
Sala de Vacinas.

Segundo ediane, a vacina tem 
como objetivo garantir a não reintro-
dução da doença no território brasilei-
ro, “portanto é muito importante altas 
coberturas da vacina, para certificação 
mundial da erradicação da doença”.

a empresa de Pesquisa agropecu-
ária e extensão Rural de Santa Catarina 
(epagri) promoveu na Linha Rainha 
da Serra, em Bom Jesus do oeste, uma 
oficina que teve como tema: “Viva mais 
saudável, cultive uma horta em sua 
casa”. 

12 mulheres participaram da ofici-
na, que foi ministrada pela instrutora 
e extensionista, adriane Menin. du-
rante os encontros foram repassados 
diversos assuntos que envolvem a 
importância de cultivar a horta, como: 
planejamento da horta, preparo e cor-
reção do solo; preparo dos canteiros, 
época de semeadura e plantio; escolha 
das espécies, variedades e sementes 
de irrigação; desliaste e transplante, 
rotação e consorciação de culturas, fa-

mília botânica, manejo cultural, entre 
outros.

na última quarta-feira (29) foi reali-
zada a entrega de mudas e sementes de 
hortaliças, entre outros objetos, sendo 
que cada participante cultivou uma 
horta em sua residência. de hoje em 
diante, as atividades serão desenvolvi-
das individualmente, através de visitas 
onde será desenvolvida a parte prática 
do evento. 

Segundo a extensionista da epa-
gri, adriane Menin, o objetivo princi-
pal do evento é incentivar o cultivo de 
hortaliças orgânicas, garantindo assim 
alimentos saudáveis, nutritivos e mais 
baratos e diversificar a alimentação das 
famílias, além do que cultivar uma hor-
ta pode ser uma terapia ocupacional. 

Ascom Prefeitura 

12 mulheres participaram da oficina da Epagri
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Modelo

estão abertas no departamento 
de assistência Social as inscrições para 
os interessados em construção de ha-
bitação urbana. Poderão se inscrever 
pessoas que se enquadram nos seguin-

tes requisitos: residam no município 
de Modelo há mais de um ano; apre-
sentem renda familiar mensal de até 
R$ 1.600,00; e que possuam terrenos 
legalizados na área urbana do municí-

pio. as inscrições poderão ser feitas no 
departamento de assistência Social até 
o dia 16 de junho e os interessados de-
verão apresentar documentos pessoais 
e comprovantes de rendimentos.

Programa Municipal de Controle do tabagismo foi 
lançado na última terça-feira (28)

ação tem o objetivo de atender os 
dependentes químicos do tabaco

“MODELO SEM TABACO”

na última terça-feira (28), foi 
realizado o lançamento do Programa 
Municipal de Controle do tabagismo: 
“Modelo Sem tabaco”. Para a 
realização desta ação foi necessária 
uma capacitação da equipe de saúde 
e também a realização de uma 
pesquisa no mês de março de 2013 
com os tabagistas do município. Com 
esta pesquisa chegou-se ao número 
de 274 fumantes declarados, sendo 
que destes 89 são mulheres e 185 
são homens. o programa objetiva 
atender os dependentes químicos 
do tabaco em atividades de grupo 
ou atendimentos individuais com 
os profissionais de saúde, a fim de 
proporcionar a melhoria da qualidade 
de vida da população e diminuir os 
riscos de complicações decorrentes do 
consumo ativo ou passivo do tabaco.

da mesma forma visa prevenir a 
iniciação do tabagismo por meio de 
ações educativas nas escolas e comuni-
dade em geral, bem como, apoiar e dis-
seminar a Lei Municipal nº 1928/2010 
que proíbe o ato de fumar em ambien-
tes fechados. Conforme a enfermeira e 
coordenadora do programa, Bárbara 
Geller Baron, o Brasil é o segundo maior 
produtor e o maior exportador de taba-
co em folhas do mundo, e embora as 
ações desenvolvidas nos Programas de 
Controle do tabagismo serem fortes e 
abrangentes, ainda morrem no país 
cerca de 200 mil pessoas por ano devi-
do às consequências do tabagismo. “a 
iniciação do tabagismo entre crianças 
e adolescentes está fortemente asso-
ciada ao fato do cigarro brasileiro ser o 
sexto mais barato do mundo e devido 
ao amplo mercado ilegal de cigarros, 
que hoje corresponde a cerca de 35% 
do consumo nacional.

Conforme a enfermeira, o câncer 
de pulmão é o tipo de câncer que mais 
mata os homens no Brasil, e a segun-
da causa de morte por câncer entre as 
mulheres. “o tratamento das pesso-
as tabagistas inclui avaliação clínica, 
abordagem mínima ou intensiva, in-
dividual ou em grupo e se necessário, 
terapia medicamentosa”, explicou. as 
enfermeiras Bárbara e alidiane realiza-

ram a explanação sobre a organização 
do Grupo de tabagismo e os dados da 
pesquisa realizada com os tabagistas 
do município. os participantes tiveram 
a oportunidade de saber mais sobre as 
consequências do tabagismo para a 
saúde do fumante e da população em 
geral.

as etapas do programa: “Modelo 
Sem tabaco”

no primeiro momento, será monta-
do um grupo de 15 tabagistas, que foram 
entrevistados pela equipe de saúde. os 
encontros serão realizados da seguinte 
maneira: no primeiro mês serão quatro 
seções, no segundo mês serão duas, 
quinzenalmente, no terceiro mês será 
uma seção, no sexto mês e no décimo 
segundo encontro vão ser realizadas 
seções de manutenção. 

os assuntos que serão abordados 
nestes encontros serão: entender por 

que se fuma e como isso afeta a saú-
de, os primeiros dias sem fumar, como 
vencer os obstáculos para ficar sem 
fumar e quais os benefícios adquiridos 
após parar de fumar. Para fazer parte do 
Grupo de tabagismo o paciente deverá 
procurar os profissionais da unidade de 
Saúde e manifestar seu interesse em pa-
rar de fumar.

os profissionais da saúde que irão 
conduzir as atividades com o Grupo de 
tabagismo são a enfermeira e coordena-
dora do programa, Bárbara Geller Baron; 
as enfermeiras alidiane Zamprogna e eli-
sangela neu, os médicos Paulo Camargo 
e Mateus Brust, a psicóloga Cláudia woi-
texem, o farmacêutico Jackson Michels e 
a nutricionista elizandra Paim. Prestigia-
ram o lançamento do programa o prefei-
to, Ricardo Maldaner, a vice-presidente 
da Câmara de Vereadores, Cecília Rambo 
Geller e a secretária de Saúde, Márcia 
teresinha Jacoby.

Assistência Social
inscrições para interessados em habitação 
urbana estão abertas

Fotos: Ascom/ Prefeitura de Modelo

Autoridades locais prestigiaram o lançamento do programa “Modelo Sem 
Tabaco”

Programa foi lançado na última terça-feira (28)

Transparência

Projeto Mala da Leitura

Audiência pública foi realizada 
na última segunda-feira 

Atividades incentivam o hábito 
da leitura 

na última segunda-feira (27), foi 
realizada em Modelo uma audiência 
pública, no auditório da Câmara de 
Vereadores do município. a audi-
ência é um instrumento de transpa-
rência da gestão fiscal e foi realizada 
para a prestação de contas, receitas 
e despesas, obras e ações do muni-
cípio de Modelo, com a avaliação 
das metas quadrimestrais (primeiro 
quadrimestre de 2013).

o objetivo da audiência pública 
é possibilitar a participação popular 
na definição dos planos e investi-

mentos públicos municipais, infor-
mar a população sobre o planeja-
mento municipal e a execução dos 
programas, assegurar a participação 
popular na definição dos investi-
mentos através de votação e garantir 
o principio da transparência na ges-
tão pública, cumprindo desta for-
ma as diretrizes que estão dispostas 
na Lei de Responsabilidade Fiscal 
(LRF). nos próximos dias também 
serão realizadas audiências públicas 
nas comunidades do interior do mu-
nicípio.

A audiência pública ocorreu nas dependências da Câmara de Vereadores 
de Modelo

no dia 22 de maio foi realiza-
do na escola Reunida Municipal 
Professora Griseldi Maria Muller, 
na turma do 1º ano, pela profes-
sora Jandira heckler, uma tarde 
de socialização do Projeto Mala 
da Leitura. durante as atividades 
foram contadas histórias, cantadas 
músicas, realizadas brincadeiras e 
danças.

Conforme a professora Jan-

dira, o evento foi um sucesso e 
contou com a participação efetiva 
dos pais, familiares e também das 
outras turmas da escola. o Projeto 
Mala da Leitura tem o objetivo de 
estimular o gosto pela leitura nos 
alunos com a participação da fa-
mília nessa atividade. a direção da 
escola parabenizou a professora 
que coordenou as atividades pela 
iniciativa.

Diversas atividades foram realizadas pelos alunos
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MaravilhaModelo

a Conferência Municipal construiu propostas para 
subsidiar as discussões da 5ª Conferência estadual 
e da 5ª Conferência nacional das Cidades

as agentes de saúde foram informadas sobre a 
Campanha nacional de Vacinação contra a Poliomielite, 
que neste ano acontece de 08 a 21 de junho

etapa preparatória municipal foi 
realizada na última quarta-feira

Secretaria realiza entrega de materiais 
às agentes de saúde de Maravilha

5ª CONFERÊNCIA DAS CIDADES SAÚDE

a etapa preparatória municipal da 5ª Con-
ferência nacional das Cidades foi realizada 
em Modelo na última quarta-feira (28). a co-
ordenadora da Conferência Municipal foi a 
arquiteta e urbanista do município de Mode-
lo, Kátia Ragazzon. o tema da etapa municipal 
da conferência é "Quem muda a cidade somos 
nós: reforma urbana já!". a Conferência Mu-
nicipal construiu propostas para subsidiar as 
discussões da 5ª Conferência estadual e da 5ª 
Conferência nacional das Cidades. também 
foi elaborado um relatório final, a partir da 
sistematização das propostas aprovadas, que 
será encaminhado à Comissão Preparatória 
estadual, além disso, também foram eleitos 
os delegados para a 5ª Conferência estadual 
das Cidades, que está prevista para a segunda 
quinzena do mês de agosto.

algumas das propostas levantadas na Con-
ferência foram à criação do Conselho Munici-
pal das Cidades, Criação do Fundo Municipal 
de desenvolvimento urbano, implantação de 
projetos de mobilidade urbana, acessibilidade 
e infraestrutura e a criação da Secretaria Mu-
nicipal de desenvolvimento urbano. os dele-

gados e respectivos suplentes escolhidos 
foram: do Poder Público a titular é Kátia 
Ragazzon e o suplente hélio trevisan; dos 
Movimentos Sociais e Populares o titular é 
Luiz Carlos da Cruz e o suplente é dirceu 
Silveira; das entidades Sindicais o titular é 
edilce Kegler e a suplente Silvainha Kreutz.

A coordenadora da Conferência Municipal 
foi a arquiteta e urbanista do município, 
Kátia Ragazzon

Fotos: Ascom/Prefeitura de Modelo

Programa Lar Legal

Encontro

Capacitação

Projeto visa à regularização de imóveis no município 

Clubes de mães realizam palestras para 
as integrantes

Curso de confeitaria é realizado na Linha Saudades

a Prefeitura de Modelo, por meio do de-
partamento de assistência Social, comunica a 
todos os interessados que foi lançado em par-
ceria com o Governo do estado Santa Catarina, 
assembleia Legislativa, tribunal de Justiça de 
Santa Catarina e o Ministério Público, o Pro-
grama Lar Legal, que visa regularizar a situação 
de famílias que não possuem escrituras de seus 
imóveis.

Solicita-se a todas as famílias que se enqua-
dram nesta situação para que compareçam no 
departamento de assistência Social de Mode-
lo, com os documentos pessoais e contratos 

existentes da compra do imóvel. os coordena-
dores do projeto no município lembram que o 
Programa Lar Legal irá atender somente famí-
lias que possuem Cad Único (cadastro único) 
e renda familiar de até três salários mínimos e 
que residem no imóvel que será regularizado. 
Grande parte do custo para regularização dos 
imóveis será bancado pelos órgãos já citados 
e caberá ao proprietário o pagamento de R$ 
600,00 sendo que este valor poderá ser parce-
lado em até 20 vezes. Mais informações sobre o 
projeto poderão ser obtidas no departamento 
de assistência Social do município de Modelo.

na última terça-feira (28) foi 
realizado na Linha Saudades, inte-
rior do município de Modelo, um 
curso de confeitaria. o curso foi mi-
nistrado pela professora do Serviço 
nacional de aprendizagem Rural 
(Senar) de São Miguel do oeste, iva-
nilde terezinha Scandolara Klein. 
Participaram da capacitação 17 mu-
lheres, o curso é uma parceria entre 
o Senar e a Secretaria de agricultura 
de Modelo. o objetivo destes cursos 
é capacitar as mulheres para reali-
zarem refeições com os ingredien-
tes que possuem em suas casas. 

O curso é uma parceria entre o Senar e a Secretaria de 
Agricultura de Modelo

na última quarta-feira (29), a Se-
cretaria de Saúde de Maravilha realizou 
entrega de materiais para as agentes 
de saúde do município. os materiais 
facilitarão o trabalho das agentes. “en-
tregamos uma mochila e um caderno 
para cada colaboradora poder fazer 
suas anotações e seu trabalho. em um 
segundo momento, mais materiais se-
rão entregues como jaleco e crachá”, 
informa a diretora de Saúde, Miriane 
Sartori.

o secretário de Saúde, Jonas 
dall’agnol, informou as agentes so-
bre assuntos referentes a Secretaria. 
dall’agnol afirmou que o serviço de 
pronto atendimento noturno na uni-
dade Básica de Saúde eSF Centro i está 
tendo resultados positivos. “a popula-
ção desde o dia 13 de maio conta com 
esta nova opção. estamos fazendo cer-
ca de 28 atendimentos por noite e isso 
vem crescendo a cada dia”, frisou, com-
plementando: “Vai chegar um momen-
to que os pacientes terão de aguardar, 
pois a demanda será cada vez maior”.

Campanha da Poliomielite  
a responsável pela Sala de Vacinas, 

Roselaine de Castro, aproveitou a opor-
tunidade para repassar às agentes de 
saúde informações sobre a Campanha 
nacional de Vacinação contra a Polio-
mielite, que neste ano acontece de 08 
a 21 de junho. “agora, serão vacinadas 

as crianças de seis meses e menores de cinco anos. 
Vale lembrar que não há prorrogação desta campa-
nha. então, pedimos que todas as mães tragam seus 
filhos de 08 a 21 de junho para garantir a vacinação”, 
comenta Roselaine.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Secretaria de Saúde realizou a entrega de 
materiais para as agentes de saúde 

Secretário Jonas Dall’Agnol falou sobre o pronto 
atendimento noturno

na última terça-feira (28), o 
Clube de Mães esperança da Linha 
Lajeado Couro de Maravilha pro-
moveu palestra sobre queimaduras 
para as mães do grupo.

Conforme a coordenadora dos 
clubes de mães, nilva Michels, 
o soldado trevisan do Corpo de 
Bombeiros palestrou sobre quei-
maduras elétricas, térmicas e quí-
micas de 1º, 2º e 3º grau. “além dis-
so, o soldado falou sobre quais os 
procedimentos no caso de alguém 
ter levado alguma picada de animal 
peçonhento, pois como a comuni-
dade fica longe da cidade, é neces-
sário fazer os primeiros socorros no 
local”, comentou a coordenadora.

Já o Clube de Mães Paz e alegria 
da Linha Água Parada participou 
de uma palestra sobre autoestima 
na última segunda-feira (27) com a 
palestrante Geni Pereira da epagri.

Fotos: Divulgação

Clube de Mães Paz e Alegria receberam uma palestra 
com Geni Pereira da Epagri

Clube de Mães Esperança da Linha Lajeado Couro 
recebeu a palestra sobre queimaduras

Ascom/Prefeitura
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Maravilha
Programação em comemoração aos 55 anos de 
Maravilha foi anunciada pela diretora de Cultura

Parada 27 de Julho será retomada
ANIVERSÁRIO DE MARAVILHA 

na noite da última terça-feira 
(28), o departamento de Cultura 
esteve reunido com entidades do 
município e com o diretor de es-
portes, Marcelo heinz, para discutir 
a programação referente ao dia do 
aniversário de Maravilha. Conforme 
a diretora de Cultura, Rosi Reichert, 
o encontro tratou especificamen-
te sobre a Parada 27 de Julho, que 
neste ano será retomada. “a Parada 
27 de Julho consiste em um desfile 
das entidades do município, que na 
ocasião demonstram o seu trabalho 
e as suas potencialidades”, comenta 
a diretora.

Segundo ela, a concentração 
será às 8h30 em frente à Prefeitura 
de Maravilha. o desfile iniciará às 
9h com término na Praça Padre José 
Bunse, onde também será realizada 
a programação em comemoração ao 
aniversário do município.

Rosi acrescenta que na véspera 
do aniversário do município, 
sexta-feira, 26 de julho, haverá café 
colonial da Copamar e show com 

Departamento de Cultura esteve reunido com entidades do município e 
com o diretor de Esportes para definir a programação

Cleusa Regner/Ascom

instrumental gaúcho; no sábado, dia 
27 de julho, data em que Maravilha 
comemora 55 anos, haverá o desfile 
da Parada 27 de Julho; Festa da 
Colônia; Feira do artesanato; café 
colonial da Copamar; brinquedos 
infláveis; Rua do Lazer – atividades 
esportivas; esportes (à tarde); show 
infantil das 15h às 16h30 com o Grupo 
Bombom; shows locais das 17h até às 

22h; exposição e comercialização de 
orquídeas com a Caoma e mateada. 
“É neste sentido que estamos 
pensando a programação do 
município. Queremos, aos poucos, 
retomar a cultura e agregar cada vez 
mais novidades para a população”, 
acrescentou a diretora Rosi.

Vale ressaltar que a programação 
poderá sofrer mudanças.

Terceira Idade

II Fórum Catarinense de Gestores de Cultura

Clube de idosos Pioneiro elege nova diretoria

diretora de Cultura participa de encontro 

o Clube de idosos Pioneiro de Maravilha realizou 
a eleição da nova diretoria na última semana. a dire-
toria ficou assim constituída: presidente: Plinio Popp; 
vice-presidente: nelson Meurer; secretária: noemia 

Vargas; vice-secretária: Cristina hofftaetter; tesourei-
ra: diva Bervian; vice-tesoureira: nair Thies; conselho 
fiscal: telmo Pott, Carlito talhheimer, erica Lanbs, al-
cino herbieh, José hanauer e nelso herbieh.

nos dias 22, 23 e 24 de maio em 
Piratuba, a diretora de Cultura, Rosi 
inácia Reichert, participou do ii Fó-
rum Catarinense de Gestores de Cul-
tura.

Gestores de cultura de todo o es-
tado participaram do encontro, onde 
diversos assuntos foram tratados. 
“dentre eles, podemos destacar a 
3ª Conferência nacional de Cultura, 
que deverá ser realizada também a 
nível municipal, estadual e, poste-
riormente, nacional”, comenta a di-
retora.

Rosi acrescenta ainda que foi dis-
cutida a criação e regulamentação 
do Fundo Municipal de Cultura, ade-
são ao Sistema nacional de Cultura, 
além de outros itens ligados à área 

cultural. “o município de Maravilha 
estará realizando nos próximos dias 
a Conferência Municipal de Cultura 
e, para tanto, convidamos desde já 

a todos para participarem e darem 
sua opinião, pois o município terá a 
oportunidade de expressar e fazer 
suas solicitações”, frisa a diretora.

Nova diretoria foi empossada

Diretora de Cultura, Rosi Inácia Reichert, esteve representando Maravilha

Coordenação 3ª idade

Divulgação/Cultura de Maravilha

Caoma

Itapiranga

Grupo visita prefeita para mostrar 
o trabalho que desenvolvem 

Grupo de Dança Sênior de 
Maravilha faz apresentação

a prefeita Rosi Maldaner recebeu 
nesta semana integrantes do Círculo 
de amadores de orquídeas de Ma-
ravilha (Caoma) com o objetivo de 
mostrar um pouco do trabalho que a 
entidade realiza no município.

Conforme a prefeita, o Caoma faz 
parte da cultura de Maravilha. “nós 
com certeza sempre vamos valorizar 
entidades como esta, que levam o 
nome do município para outros lo-
cais. Vamos ser parceiros, pensar no 

embelezamento da cidade e, quando 
tivermos feiras e eventos, vamos con-
vidar a entidade com muito orgulho”, 
ressaltou Rosi.

as integrantes comentaram que 
hoje, o Caoma, conta com aproxima-
damente 30 participantes. “na região 
há só quatro entidades como esta: 
em Cunha Porã, anchieta, Chapecó e 
Maravilha. Completaremos em junho 
sete anos, já que os trabalhos foram 
iniciados em 2006”, contam.

Cleusa Regner/Ascom

Caoma presenteou a prefeita Rosi com uma orquídea

no último dia 24 de maio, o Grupo 
de dança Sênior de Maravilha fez uma 
apresentação no 2º encontro Cultural 
do Grupo da Melhor idade Kolping de 
itapiranga.

Conforme a professora do grupo, 
talita auler, houve outras apresenta-
ções artísticas e culturais de grupos da 

região. “nestes encontros é possível 
aprenderem com outros grupos e tro-
car experiências, ideias e informações. 
nossa viagem foi muito proveitosa. 
o grupo aproveita para agradecer o 
apoio da Prefeitura de Maravilha, e da 
vereadora Marclei Grando, que nos 
acompanhou”, comenta talita.

Grupo de Dança Sênior de Maravilha no 2º Encontro Cultural do Grupo 
da Melhor Idade Kolping de Itapiranga

Divulgação
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Iraceminha
atualmente os encontros são realizados no Clube de idosos da Cidade para o eSF 1 e no Ginásio 
de esportes do distrito de São José do Laranjal para o eSF2 

Projeto Vida Saudável está em andamento 
MELHOR IDADE 

a Secretaria de Saúde de ira-
ceminha sob o comando do se-
cretário Claudir da Rosa, preocu-
pada com as pessoas da terceira 
idade do município, apoia o pro-
jeto Vida Saudável. este projeto 
existe há dois anos e desenvolve 
um trabalho de prevenção de do-
enças da melhor idade, coorde-
nado pelo fisioterapeuta daniel 
Krantz.

atualmente os encontros são 
realizados no Clube de idosos da 
Cidade para o eSF 1 e no Ginásio 
de esportes do distrito de São 
José do Laranjal, para o eSF2. o 
grupo do eSF1 conta com cerca 
de 70 participantes, e o eSF2 com 
50 inscritos. 

Conforme o fisioterapeuta, no 
distrito os encontros acontecem 
nas segundas-feiras pela parte da 
manhã, e na cidade nas quartas-
feiras à tarde. daniel conta que 
tudo começou em 2010 com 
a preocupação de solucionar 
o alto número de diabéticos e 
hipertensos, entre as pessoas 
idosas do município. 

de acordo com o fisioterapeu-
ta, são cerca de duas horas por 
semana de exercícios, que auxi-

liam no controle do diabetes, co-
lesterol alto e hipertensão. "hoje 
todas as pessoas acima de 50 anos 
podem participar independente 
de ter ou não alguma patologia", 

explica. 
daniel informa que hoje o 

município conta com um núme-
ro preocupante de pessoas com 
hipertensão e diabetes, no total 

são 623 hipertensos e 105 diabé-
ticos, o que corresponde a 16% da 
população municipal, em alguns 
casos existe pessoas com as duas 
patologias. “Por causa desses da-

dos que resolvemos desenvolver o 
trabalho no município”, comenta. 

o fisioterapeuta lembra que o 
grupo está aberto para novos in-
tegrantes.

Na cidade os encontros acontecem nas quartas-feiras à tarde

Fotos: Ascom Prefeitura

Mudanças 
Secretarias de indústria e Comércio e de agricultura tem novos dirigentes 

o Partido dos trabalhadores 
(Pt) de iraceminha assumiu oficial-
mente a Secretaria da indústria e 
Comércio na última terça-feira (28). 
o prefeito, Bruno Roberto Pan, no-
meou Sirlene Schneider para a pas-
ta. 

Sirlene é formada em Ciências 
agrícolas pela universidade Federal 
de Santa Catarina (uFSC) e gradu-
anda de agronomia pela univer-

sidade do oeste de Santa Catarina 
(unoesc). além disso disputou uma 
cadeira no Legislativo nas últimas 
duas eleições, e respondeu pela Se-
cretaria da educação, nos anos de 
2009 e 2010 e atualmente estava na 
Secretaria da agricultura. Segundo 
Sirlene, os trabalhos que devem ter 
atenção prioritária de imediato são 
a legalização da área industrial, ade-
quar a área urbana da cidade a rea-

lidade atual, e começar a pensar a 
exposição do Vinho de iraceminha. 

no mesmo dia foi nomeado 
para a Secretaria da agricultura e 
Meio ambiente o agricultor Clauvir 
tumelero. tumelero assume nova-
mente a pasta após 12 meses, ele foi 
secretário da agricultura entre os 
anos de 2011 a 2012. Clauvir preten-
de dar andamento nos trabalhos já 
desenvolvidos na pasta. 

Tumelero assumiu a Secretaria de 
Agricultura

Sirlene está atuando na Secretaria 
da Indústria e Comércio 
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Flor do Sertão

a Secretaria de Saúde de 
Flor do Sertão realizou na última 
terça-feira (28) o encontro 
mensal do programa “a saúde vai 
a sua comunidade”, visitando e 
idealizando as ações do programa 
no centro do município. 

as atividades que incluem 
abordagem de algum tema rela-
cionado à qualidade de vida da 
população, distribuição de medi-
camentos contínuos e controlados 
e aferição de sinais vitais, iniciaram 
com as boas-vindas desejadas pela 
secretária de Saúde, Maristela Val-
ler. 

Posteriormente, o prefeito Ro-
gério Perin dialogou com o grupo 
acerca do programa de coleta se-
letiva de lixo, em implantação no 
município. “estamos seguindo a 
ideologia proposta quando demos 
início ao programa de coleta seleti-
va de lixo, em que é preciso mudar 
a cultura da população em separar 
o material a ser coletado. através 
da saúde percorreremos todas as 
comunidades explicando a impor-
tância do programa e o impacto 
positivo que ele causará, também 
realizaremos o repasse dessas in-
formações em escolas e em ações 
que envolvam grupos”, explica.

no encontro ainda houve 
orientações ministradas pela en-

fermeira da unidade, Mariéli Ma-
chado, a qual falou da dengue, 
entregando um jornal informativo 
para cada munícipe. “em nossa re-
gião estão cada vez mais surgindo 
focos do mosquito transmissor da 
dengue. isso exige um trabalho da 
sociedade como um todo na elimi-
nação de possíveis locais que pro-
piciem a criação dos mosquitos”, 
comenta.

“a dengue é uma doença sé-
ria que precisa ser combatida e 
só é possível com a colaboração 
de todos, é usualmente uma epi-
demia de verão, porém estamos 
educando para iniciar a preven-
ção desde agora. a Secretaria 
Municipal de Saúde, através da 
eSF estará acompanhando, atra-
vés das agentes comunitárias de 
saúde em suas visitas, os locais 
que possam estar acumulando 
água e servindo de local de cria-
ção do mosquito e orientando a 
eliminação destes locais” justifica 
Mariéli.

após as explanações, houve a 
entrega da medicação para todos 
os munícipes que necessitam de 
algum medicamento de uso contí-
nuo, como para pressão e diabetes, 
além de controlados. ao total, o 
programa “a saúde vai a sua comu-
nidade” beneficiou 178 munícipes.

Flor do Sertão é dividida em cinco micro áreas, sendo 
quatro agentes de saúde no interior e uma na cidade 

eSF proporciona 100% de cobertura 
no município 

SAÚDE 

a Secretaria de Saúde, através da 
estratégia Saúde da Família (eSF), 
conta atualmente com cinco agentes 
comunitárias de saúde, que realizam 
a cobertura de 100% da população, di-
vidindo o município em cinco micro 
áreas, onde que quatro correspondem 
a área rural e uma a área urbana.

as agentes comunitárias de saúde, 
juntamente com a enfermeira coor-
denadora da eSF, Mariéli Machado, 
visando realizar o retrato da distribui-
ção populacional de Flor do Sertão, 
contam com um mapa inteligente, 
confeccionado pelas profissionais e 
que compreende a área de atuação e as 
famílias cadastradas, identificando os 
casos de doenças crônicas como diabe-
tes e hipertensão, bem como gestantes 
e crianças de zero a seis anos de idade. 

de acordo com a enfermeira, o 
mapa é alterado mensalmente confor-
me demanda e necessidade. “Mensal-
mente podemos reestruturar o mapa 
conforme mudanças de famílias, surgi-
mento de casos mapeados bem como 
áreas de risco”. 

Mariéli explica que o mapa auxilia 
na articulação de ações em saúde. “a 
partir desse mapa a equipe tem um 
retrato da distribuição populacional e 
através de delimitação da área de risco 
e outros fatores conseguem elaborar 
um diagnóstico da comunidade faci-
litando a elaboração de estratégias de 
ações em saúde que são mais efetivas 
levando em consideração a realidade 
onde as pessoas vivem”.

Agentes de saúde atuam na cidade e no interior 

Ascom Prefeitura

Com a finalidade de aproximar a 
realidade de cada cidadão junto a eSF, 
toda quarta-feira, todas as agentes 
comunitárias de saúde se reúnem e 
trazem casos que necessitem de apoio 
dos demais profissionais. além disso, 
realizam mensalmente cadastros da 
população, bem como dados da condi-
ção de saúde e ações nos mais diversos 
programas da Secretaria de Saúde, 
como acompanhamento do peso e 
altura de crianças de zero a seis anos 
junto ao programa “Saúde da Crian-
ça”, nos domicílios e pré-escola, ações 
junto ao programa “a Saúde vai a sua 
comunidade”, grupo de saúde mental 
“Viver a vida”, grupo de diabéticos, 
de gestantes e programa “Saúde na 
escola”.

de acordo com Mariéli, “nas reu-

niões semanais, assistimos ao tele 
saúde, onde através de palestras à dis-
tância ampliamos os conhecimentos 
e trazemos o aprendizado para nossa 
vida cotidiana”, pontua. “também de-
finimos os assuntos a serem levados à 
população na rota de visitas mensais, 
levando informações da Secretaria 
Municipal de Saúde e orientando a 
população acerca dos fatores de ris-
cos, evidenciando a promoção de 
saúde”, esclarece a enfermeira.

Para Mariéli, a agente comunitária 
de saúde é um membro de extrema im-
portância para a equipe do eSF. “Pois 
fortalece o vínculo de confiança entre 
a população e a equipe, auxiliando no 
desenvolvimento dos demais mem-
bros da equipe da estratégia saúde da 
família” finaliza.     

“A saúde vai a sua comunidade”
Munícipes participam do 
encontro mensal do programa 

Fotos: Ascom Prefeitura 

Encontro mensal foi realizado na terça-feira (28) 

Na oportunidade munícipes retiraram seus medicamentos 

Qualidade de vida 
Programa Conviver realiza encontro mensal 

a Secretaria de assistência Social 
de Flor do Sertão realizou na última 
quarta-feira (29), o encontro mensal 
do programa “Conviver”, o qual reúne a 
população da melhor idade municipal 
para uma tarde de descontração, maxi-
mizando a qualidade de vida.

inicialmente, a diretora social Sirla-
ne Palinski, deu as boas vindas e expli-
cou sobre o encontro do mês de junho, 
que será em comemoração às festas 
juninas. “Para o próximo encontro, con-
vidamos a todos para virem com trajes 
caipiras, pois estaremos comemorando 
as festas juninas, com comidas típicas 
e também atrações como o desfile cai-
pira. Para isso, queremos que venham 
caracterizados e no dia quem quiser 
poderá estar desfilando”, comenta.

na sequência, houve uma apresen-
tação teatral intitulada “o vendedor”, 
apresentada pelo diretor de Cultura, 

Paulo Bortolini, e, posteriormente os 
munícipes foram encaminhados para 
jogos de bingo e canastra, com distri-
buição de prêmios.

a tarde ainda contou com a distri-
buição de uma flor para cada mãe em 
comemoração ao dia das Mães, come-

morada no mês de maio. “Queremos 
homenagear todas as mães através des-
ta pequena lembrança, onde que este 
mês o conviver parabeniza a todas pela 
passagem do dia, lembrando que todos 
os dias é dia das mães”, frisa a diretora 
social. 

Jogos foram realizados após as apresentações

Ascom Prefeitura
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Agricultura

um documento contendo 20 
ações e políticas fundamentais à agro-
ecologia foi aprovado, na sexta-feira 
(24), no encerramento do Vi Seminário 
estadual de agroecologia, em Pi-
nhalzinho. a atividade, que iniciou 
na quinta (23), reuniu mais de 2,5 
mil pessoas em painéis, palestras, 
debates, oficinas e visitas a experi-
ências agroecológicas.

na avaliação do integrante da 
Comissão de organização do Semi-
nário, adriano Scariot, o documen-
to apresentado pelos participantes, 
intitulado “Manifesto agroecológi-
co de Pinhalzinho”, organiza as de-
mandas da agroecologia de forma 
a envolver não só os Poderes Públi-
cos, mas a própria sociedade, no de-
bate por mudanças no sistema pro-
dutivo agrícola, em Santa Catarina e 
no Brasil. “a questão do uso da es-
trutura pública de pesquisa e exten-
são é um dos pontos que queremos 
debater. Precisamos, sim, que estas 
estruturas atuem no apoio ao siste-
ma agroecológico”, observa Scariot.

documento aponta priorida-
des

entre os principais pontos apro-
vados no “Manifesto agroecológico 
de Pinhalzinho” estão a garantia, 

em todos os espaços institucionais, 
que a alimentação escolar seja con-
templada no mínimo por 30% de 
produtos oriundos da agroecolo-
gia; a implementação de políticas 
públicas de incentivo à produção 
de sementes básicas orgânicas; a 
implantação, por parte do poder 
público, de linhas de crédito ade-
quadas à agroecologia; e uma as-
sistência técnica e extensão Rural 
(ateR) que leve em conta não só a 
produção agrícola das famílias, mas 
sim o contexto cultural e social do 
campo.

este último ponto, segundo os 
especialistas no setor, é fundamen-
tal para garantir a redução do êxodo 
rural e o apoio às famílias do cam-
po, com qualidade de vida

conheÇa aS 20 aÇÕeS e Po-
LÍticaS fundaMentaiS aPon-
tadaS no docuMento: 

1. Realização de eventos regio-
nais e estaduais que tratem e envol-
vam a juventude rural, estudantes 
de diferentes áreas e organizações 
parceiras;

2. Que o poder público, as ins-
tituições de ensino, pesquisa e ex-
tensão e os agentes financiadores 
valorizem e validem o uso de tec-

nologias sustentáveis, como a bio-
construção, para a habitação rural;

3. implementação de políticas 
públicas de apoio aos Sistemas Par-
ticipativos de Certificação de pro-
dutos orgânicos;

4. identificar e realizar esforços 
públicos e não públicos direciona-
dos a organizar as demandas por 
abastecimento, bem como as dife-
rentes formas de circulação de pro-
dutos, atendendo mercados diver-
sos, principalmente o institucional;

5. desburocratização da legisla-
ção que normatiza o credenciamen-
to dos organismos Participativos de 
avaliação da Conformidade orgâ-
nica – oPaC (instrução normativa 
19 de 2009) a fim de facilitar a am-
pliação dos Sistemas Participativos 
de Garantia dos produtos orgânicos 
e oportunizar que mais grupos de 
agricultores possam organizar a sua 
produção e comercialização;

6. Garantir, em todos os espaços 
institucionais, que a alimentação 
escolar seja contemplada no míni-
mo por 30% de produtos oriundos 
da agroecologia;

7. Cancelamento dos contratos 
de terceirização da alimentação es-
colar, em Santa Catarina, em função 
da queda na qualidade do alimen-

to e do desrespeito à Lei que prevê 
aquisição de 30% dos produtos da 
agricultura familiar;

8. implementação de políticas 
públicas de incentivo a produção 
de sementes básicas orgânicas por 
parte do Poder Público e entidades 
ligadas a produção agroecológica;

9. Moratória imediata à libera-
ção de qualquer tipo de organismo 
Geneticamente Modificado (oGM);

10. Proibição da utilização de 
sementes transgênicas nas políticas 
de troca-troca e distribuição de se-
mentes no estado de Santa Catari-
na;

11. incorporação das mudas e 
sementes agroecológicas e crioulas 
nos programas de troca-troca e dis-
tribuição de sementes;

12. implementação, por parte 
do poder público, de linhas de cré-
dito sem juros, ou com juros sub-
sidiados específicos e adequados à 
agroecologia. Controles mais rígidos 
e eficientes da comercialização de 
agrotóxicos, responsabilizando as 
estruturas de vendas, agricultores e 
técnicos e técnicas envolvidos(as);

13. desburocratização da ateR 
pública;

14. aliar o conjunto de neces-
sidades de ateR com a educação 

agroecológica, de modo a aprovei-
tar o conhecimento adquirido nas 
escolas, levando em conta as neces-
sidades que os agricultores têm em 
produzir com base na agroecologia;

15. Retirada de tributos (por 
exemplo, iCMS) dos alimentos 
oriundos da agricultura Familiar 
ecológica;

16. Que as feiras livres e espaços 
de venda direta sejam considerados 
pelo Ministério do desenvolvimento 
Social como “equipamentos públi-
cos de segurança alimentar e nutri-
cional;

17. Que a educação formal e não 
formal sejam consideradas como 
um dos grandes pilares de susten-
tação dos processos agroecológicos;

18. Que as entidades ligadas à 
agroecologia se reúnam para esta-
belecer plano de trabalho para a 
construção da Política estadual 
de agroecologia;

19. Subsídios públicos para a 
produção agroecológica e agri-
cultores em processo de transi-
ção para a agroecologia;

20. Criação de programa 
para pagamento de bolsa para 
estimular os jovens agricultores 
agroecológicos a permanecerem no 
campo.

SEMINÁRIO ESTADUAL 

documento foi elaborado durante o Vi Seminário estadual de agroecologia, que reuniu mais de 
2,5 mil pessoas em Pinhalzinho

Manifesto apresenta pautas e desafios da agroecologia 

Agricultura de 
Maravilha 
organiza mais 
uma feira do peixe

Produção e 
venda 

a Secretaria de agricultura de Ma-
ravilha está organizando mais uma 
feira do peixe, que será realizada no 
próximo dia 15 de junho, no Sindicato 
dos trabalhadores Rurais na agricul-
tura Familiar (Sintraf ) do município.

Conforme o engenheiro agrônomo 
da Secretaria de agricultura, humber-
to trebien (Chicão), serão comercia-
lizados tilápia viva a R$ 5,00 o quilo; 
carpa viva a R$ 6,00 o quilo, filé de 
tilápia a R$ 18,00, e carpa limpa a R$ 
9,00. “o produtor que estará venden-
do os peixes será Jorge Grando. então, 
pedimos que a população compareça 
e que inclua este tipo de carne em seu 
cardápio”, comenta.

Santa Catarina 
Maldaner cobra ações do governo para ampliar a 
armazenagem de grãos

o deputado federal Celso Maldaner (PMdB/
SC) participou na última terça-feira (29),  de uma 
audiência pública sobre os problemas de arma-
zenamento agrícola enfrentados no Brasil. há 13 
anos, o Brasil não tem capacidade de estocar toda 
a safra de grãos que produz. e em 2013, a defasa-
gem atingiu o ponto máximo: com a estimativa de 
produzir mais de 184 milhões de toneladas, o país 
só tem capacidade de armazenar 145 milhões de 
toneladas, ou seja, um déficit de quase 40 milhões 
de toneladas. 

Levando em consideração os graves proble-
mas de infraestrutura logística e os altíssimos cus-
tos de transporte, os reflexos disso são amargados 
principalmente nos estados consumidores des-
tas commodities, como no caso de Santa Catarina, 
que graças à sua forte atividade agrícola, com foco 
na suinocultura e avicultura, possui uma enorme 
demanda por grãos, como o milho e a soja. 

o estado possui hoje mais de 17 mil suinocul-
tores e avicultores integrados às agroindústrias, 
produzindo num setor que emprega diretamente 
105 mil pessoas e, indiretamente, mais de 220 mil 
trabalhadores. no entanto, Santa Catarina produz 

apenas 2,9 milhões de toneladas e consome mais 
7,7 milhões de toneladas. "Somos um estado com 
forte vocação para transformar grãos em carne e 
agregar valor, mas para isso precisamos de milho 
e soja em abundância e com preços menores. 
além disso, somente com mais armazéns para 
podermos estocar o milho e nos previrmos contra 
a estiagem é que retomaremos a competitivida-
de", ressalta Maldaner. 

o deputado se mostrou otimista com a no-
tícia de que o Plano Safra, que será anunciado 
no dia 4 de junho, incluirá incentivos e subsí-
dios do governo para a construção de armazéns, 
disponibilizando R$ 135 bilhões para financiar 
o plantio, a comercialização e os investimen-
tos da safra 2013/14, aumento de 17,4% sobre 
o montante do ano anterior. "o secretário de 
Política agrícola do Ministério da agricultura, 
neri Geller, já confirmou que um programa de 
financiamento de estocagem de grãos nas pro-
priedades e o incremento do seguro rural serão 
as prioridades do governo no Plano Safra. Para 
armazenagem, devemos ter taxa de juros e prazo 
de pagamentos diferenciados, já que a atividade 

não é tão lucrativa quando outros investimentos 
agrícolas", explica Maldaner. 

desafios
ainda assim, os desafios são muitos. de 

acordo com os especialistas, o sistema só não 
entrou em colapso porque as lavouras de soja e 
milho não coincidem. Produtores e exportado-
res reclamaram que a falta de armazéns e silos, 
além de causar filas de caminhões nos portos, 
também está tornando o custo brasileiro do 
transporte da lavoura até o comprador cada vez 
mais alto: aumentou em quase quatro vezes em 
oito anos e atualmente está em média 85 dólares 
por tonelada (cerca de R$ 170), enquanto na ar-
gentina, por exemplo, esse gasto é quatro vezes 
menor.

esse valor impacta o preço final do produto, 
tanto para o consumidor brasileiro quanto para 
as exportações. "Quem paga o preço da ineficiên-
cia é toda a sociedade, mas a maioria do peso fica 
com o produtor", afirmou o diretor da associação 
de Comércio exterior do Brasil (aeB), aluisio de 
Souza Sobreira.
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o 
tabagismo pode causar câncer de 
pulmão, câncer de boca, infarto, 
derrame, entre outras doenças. 
Quem fuma, normalmente não 
suporta ouvir esse tipo de alarde. 

Mas, conforme a organização Mundial da Saúde 
(oMS), o tabagismo é considerado a principal cau-
sa de morte evitável em todo o mundo. a oMS es-
tima que 1,2 bilhão de pessoas sejam fumantes no 
mundo.

as pesquisas comprovaram que cerca de 47% de 
toda a população masculina e 12% da população fe-
minina no mundo fumam. outro dado preocupan-
te é que o total de mortes devido ao uso do tabaco 
atingiu a cifra de 4,9 milhões de mortes anuais, o 
que corresponde a mais de 10 mil mortes por dia. 
nenhum outro produto de consumo é tão perigoso 
ou mata tanta gente quanto o cigarro.

de acordo com a psicóloga do CaPS i de Mara-
vilha, andréia Klein Stein, o cigarro dá ao indivíduo 
uma sensação de aconchego e amparo que por sua 
vez acaba se tornando um refúgio num momento 
em que o indivíduo se vê diante de alguma situação 
que o deixa inseguro ou desprotegido ou que o de-
sestruture emocionalmente. “São vários os fatores 
que podem levar uma pessoa a fazer uso de cigar-
ro. dentre eles, a ansiedade (o cigarro dá uma falsa 
sensação de alívio da ansiedade); o fato do cigarro 
estar ligado a status social; a influência de familia-
res, amigos, conhecidos que fazem uso de cigarro; 
influência da mídia, dentre outros”, afirma. 

ela acrescenta ainda que a tendência dos ado-
lescentes fazerem uso do cigarro também pode 
estar ligada a diversos fatores, sendo que um dos 
principais é o fato de sofrerem influência de ami-
gos, para parecerem mais “descolados” e para se 
sentirem adultos, também por necessidade de au-
toafirmação.

a psicóloga enfatiza que geralmente a pessoa que faz uso de cigarro tem dificuldades 
em admitir que está dependente do uso deste, porque o ato de fumar os deprecia, sendo 
que a maior parte da população tem o conhecimento de que o uso do cigarro faz mal para a 
saúde e traz diversos prejuízos a quem faz uso.

Sobre a dependência química, ela aponta que se diferencia o hábito e vício. os hábitos 
são comportamentos constantes e também nem tão fáceis assim de serem mudados, que 

não são tão maléficos à saúde. Já o vício é quando determinadas situações da vida ou inclu-
sive o bem-estar de quem usa parecem depender do uso da substância. “o maior vício é o 
da dependência psíquica ou psicológica, ou seja, o apego que a pessoa estabelece a certa 
substância ou situação, de forma que não podemos subestimar o grau de importância da 
dependência física que é um grande reforçador do vício. o principal fator do cigarro causar a 
dependência é o fato da nicotina ser um estimulante e também ter efeitos calmantes, porém, 
as reações individuais quanto a seus efeitos são muito variáveis”, destaca andréia.

Tratamento psicológico
de acordo com a psicóloga andréia, o acompanhamento psicológico 

não segue uma fórmula padrão. Cada acompanhamento é personalizado, 
individual. “além da dependência química, o tabagismo também instala a 
dependência psicológica. esta envolve hábitos sociais, busca de alívio da 
tensão por meio do cigarro. É necessário realizar uma análise detalhada 
dos padrões de consumo, as situações que mais fuma, os horários, ativida-
des associadas, sentimentos presentes ao consumo”, salienta.

Para este tipo de tratamento, conforme explica a psicóloga, são plane-
jadas e estabelecidas metas de curto, médio e longo prazo, além de serem 
definidas estratégias comportamentais caso a caso. “um ponto importan-
te é o enfrentamento à frustração ante possível recaída, muito comum du-
rante o tratamento”, ressalta andréia.

ela ressalta que mesmo depois de parar de fumar, é importante que se 
dê continuidade ao tratamento e acompanhamento, pois este poderá se 
estender pelo tempo que for necessário. “Com apoio psicológico, médico/
farmacológico e orientações nutricionais, na elaboração de estratégia ali-
mentar para evitar a obesidade e contribuir para diminuir a ansiedade, 
as chances de sucesso são ainda maiores”, afirma.

Geral
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DIA MUNDIAL SEM TABACO

o tabagismo é considerado a principal causa de morte evitável 
em todo o mundo. nenhum outro produto de consumo é 

tão perigoso ou mata tanta gente quanto o cigarro

Cigarro X Vida
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Geral
Pare de fumar

Quem deseja parar de fumar as dicas receitadas pela psicóloga são: 
buscar ajuda de tratamentos medicamentosos, psicoterápicos, apoio da 
família e de quem convive com o dependente do cigarro e, o mais impor-
tante é ter muita força de vontade.

também há comportamentos que podem favorecer e ajudar a vencer 
esta etapa. São algumas dicas:

 - acreditar no seu potencial para largar o vício e ter de fato esta von-
tade;

- Peça à sua família e amigos para apoiar sua decisão de abandonar o 
cigarro. Peça a eles que sejam apoiadores e que não façam julgamentos;

- Fale com seu médico/psicólogo sobre parar de fumar. está provado 
que o apoio e orientação de um especialista aumentam as chances de su-
cesso na cessação do tabagismo;

- adote o hábito de realizar atividades físicas;
- Procure tentar realizar atividades relaxantes;
- evite conviver com pessoas que fumam e situações que possam lhe 

desencadear o desejo de fumar;
- esforce-se, pois vale a pena.

Os males do cigarro
de acordo com a oMS, o fumante inala mais 

de 4.700 substâncias tóxicas a cada tragada. Mui-
tas delas vêm do processo de plantio do tabaco. 
os agrotóxicos utilizados na plantação acabam 
sendo inalados, por tabela, pelo fumante. outras 
substâncias fazem parte da própria composição 
do tabaco ou são produzidas durante sua quei-
ma. o monóxido de carbono - o mesmo gás ve-
nenoso que sai do escapamento de automóveis 
por exemplo, dificulta a oxigenação do sangue é 
risco para doenças como a arteriosclerose.

o alcatrão é, na verdade, um composto de 
mais de 40 substâncias comprovadamente can-
cerígenas. Sendo assim, 30% das mortes por 
câncer se devem ao fumo. o tabagismo pode 
causar graves tumores como no pulmão, na 
boca, laringe, faringe, esôfago, pâncreas, rim, 
bexiga e colo de útero.

Conforme a oMS, um dos maiores vilões 
do cigarro é mesmo a nicotina, responsável 
pelo prazer e pela dependência. ela acelera 
a frequência cardíaca e contribui para o 
surgimento de doenças cardio-vasculares. Basta 
dizer que 45% dos infartos agudos do miocardio 
em pessoas abaixo de 65 anos são causados 
por tabagismo. a nicotina também estimula a 
produção de ácido clorídrico, causando azia, 
podendo levar a uma úlcera e até agir como fator 
predisponente ao câncer gástrico.

Dia Mundial Sem Tabaco 
no Brasil, estima-se que cerca de 200 mil 

mortes/ano são decorrentes do tabagismo, e no 
mundo, esse número chega a quase cinco mi-
lhões. os dados são da oMS, que destaca a rela-
ção entre o consumo do cigarro e o desenvolvi-
mento de câncer de pulmão em 90% dos casos. 

em 1988, a assembleia da oMS aprovou a re-
solução determinando que a celebração do dia 
Mundial sem tabaco acontecesse, a cada ano, 

no dia 31 de maio. desde então, é mobilizado 
todo o país com a finalidade de por em evidên-
cia as diferentes interfaces ou problemáticas do 
consumo do tabaco, e assim, engajar diferentes 
fatores sociais no controle do tabagismo.

Projeto tabagismo
Felizmente, a sociedade anda mais cons-

ciente dos males do fumo e vem adotando pro-
gramas cada vez mais eficientes de controle do 
tabagismo. em Maravilha está sendo reestru-
turado o projeto tabagismo. Conforme a assis-
tência social do município, inicialmente estão 
sendo feito os levantamentos dos interessados 
em participar do projeto. irão participar todos 
os usuários interessados das seis unidades de 
Saúde, que serão divididos em grupos. 

o programa é através do Ministério da 
Saúde e nos encontros são realizadas pales-
tras e orientações com psicólogas, médicos, 
farmacêuticos, assistente social e enfermeira. 
de acordo com a assistência social, o programa 
deve ser retornado em julho. destacam ainda 
que é realizado todo um projeto de apoio para 
que aos poucos essas pessoas vão reduzindo e 
parado de fumar.

também com o intuito de divulgar a data, 
a equipe da Secretaria de Saúde, naSF e uni-
dades básicas de saúde de Maravilha visitaram 
no decorrer da semana as escolas do município 
fazendo a entrega de folders informativos para 
que os professores possam trabalhar o assunto 
com seus alunos. 

Aviso à publicidade faz um em cada três 
brasileiros deixar de fumar

um em cada três brasileiros deixou de fu-
mar, entre 1989 e 2010, por medidas restritivas 
de propaganda no país — incluindo a adoção de 
avisos sobre os riscos de fumar nas embalagens. 
e a maioria da população é a favor de medidas 

ainda mais rigorosas.
os dados foram revelados em uma pesquisa 

inédita feita com 1,8 mil entrevistados. o traba-
lho, conduzido em Porto alegre, Rio e São Paulo, 
mostra que 92% dos não fumantes e 89,1% dos 
fumantes concordam que o governo deveria 
fazer mais para combater o vício. Quando in-
dagados se produtos do tabaco deveriam ter 
controle maior, 83,1% dos fumantes afirmam 
que sim.

Batizado de relatório da Política interna-
cional do Controle do tabaco (itC), o traba-
lho avaliou a opinião de 1.830 entrevistados. 
o primeiro momento analisado foi em 2009. 
em um segundo momento, foram analisadas 
respostas no fim de 2012 e neste ano. a pes-
quisa identificou também queda na percepção 
de propaganda de cigarro. em 2009, 42,8% dos 
fumantes relatavam que o marketing do cigarro 
era frequente ou muito frequente. na entrevista 
mais recente, esse número caiu para 22,6%. o 
mesmo fenômeno foi notado no grupo de não 
fumantes.

Quase metade dos entrevistados afirmou 
ser favorável à adoção de uma embalagem “ge-
nérica” do cigarro: todos com a mesma cor, sem 
desenhos, logotipos. a secretária executiva da 
Comissão nacional para implementação da 
Convenção-Quadro para Controle do tabaco, 
tânia Cavalcante, comemora os dados, mas 
afirma que há muito a ser feito. “ainda persiste 
a estratégia da promoção do produto em festa, 
com cartazes e luminosos. Festa não é local de 
venda”, afirma.

ela observa ainda que no Brasil a exibição de 
pacotes de tabaco nos estabelecimentos comer-
ciais continua a ser forte estratégia de marketing 
particularmente para jovens. Para redu-
zir a atratividade dos maços dos 
produtos de tabaco, o ideal se-
riam as embalagens genéricas.
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no tRÂnSito SoMoS todoS PedeStReS!

Major
Segalin

a “Lei SeCa” brasileira 
comparada com a de outros países
na semana passada já tratamos preliminarmente do assunto: di-

rigir sob a influência de álcool ou outras substâncias que determinem 
dependência. este tema tem sido o ator principal dos debates ligados ao 
trânsito nos últimos tempos. a legislação se tornou mais rigorosa com as 
mudanças que ocorreram, especialmente com as Leis nº 11.705/2008 e 
nº 12.760/2012.

as principais alterações foram na questão dos limites de dosagem 
de álcool para incidência em alguns artigos da lei, a expansão da possi-
bilidade de produção de provas e o aumento do valor da penalidade de 
multa que pode chegar a R$ 3.830,00 em caso de reincidência no período 
de um ano.

em outros países, o assunto também é tratado de forma rigorosa. o 
Centro internacional para Políticas sobre o Álcool (icap), sediado em 
washington (eua), posiciona o Brasil entre os 20 países que possuem a 
legislação mais rígida sobre álcool e volante. das 82 nações pesquisadas, 
noruega, Suécia, Polônia, estônia e Mongólia têm o mesmo nível de rigor 
que o Brasil. na américa do Sul, por sua vez, a tolerância brasileira só fica 
atrás da Colômbia, onde o limite é “zero”.

a noruega foi o primeiro país a criar leis específicas para a mistura 
álcool e direção. desde 1936, a legislação de trânsito vem sendo aprimo-
rada e hoje, os limites tolerados para motoristas embriagados é igual aos 
adotados pelo Brasil. Se o motorista for flagrado com índices maiores que 
duas decigramas de álcool por litro de sangue, perde a carteira por um 
ano (suspensão do direito de dirigir), é preso por no mínimo três sema-
nas, e o trabalho na cadeia é obrigatório. além disso, as multas aplicadas 
são proporcionais à “renda” do infrator.

em alguns estados norte-americanos, se o condutor se recusar a fa-
zer o “teste do bafômetro”, há uma presunção de culpa, ou seja, é con-
siderado embriagado; neste caso, terá como consequência a apreensão 
imediata do veículo e da carteira de habilitação, será preso em flagrante e 
sofrerá todas as demais reprimendas previstas para um condutor repro-
vado pelo teste do bafômetro. o conjunto de medidas adotadas fez com 
que o número de motoristas alcoolizados envolvidos em acidentes nos 
estados unidos caísse de 50% nos anos 1970 para 20% atualmente.

na França, o motorista que se recusa a soprar o etilômetro (bafôme-
tro) fica obrigado a realizar exame de sangue para verificar a quantidade 
de álcool ingerido. a meta francesa, inclusive, prevê submeter ao teste do 
bafômetro um terço dos motoristas habilitados no país, por ano.

no Reino unido, por sua vez, além do etilômetro, as autoridades po-
dem exigir teste de sangue ou urina dos condutores suspeitos. Se eles não 
cooperarem, serão presos por até seis meses, perderão o direito de dirigir 
por um ano e pagarão multa de cinco mil libras (quase R$ 16 mil).

Como podemos observar nestes poucos exemplos, assim como no 
Brasil, outros países vêm mudando suas legislações de trânsito e tra-
tando a embriaguez ao volante com mais rigor, pois, não se pode negar, 
motoristas alcoolizados potencializam a possibilidade de ocorrência de 
acidentes. o álcool é um forte depressor do Sistema nervoso Central. Por 
isso, quem bebe e pega o volante tem os reflexos prejudicados, fica mais 
“corajoso”, porém, reage de forma lenta e perde a noção de distância. 
doutro norte, quando a pessoa sob efeito de álcool é vítima de acidentes 
de trânsito (sofre lesões), resiste menos tempo aos ferimentos, os remé-
dios demoram mais para fazer efeito e as hemorragias são quase sempre 
fatais.

infelizmente, a violência do trânsito no Brasil pode ser demonstrada 
em números, cerca de 35 mil pessoas morrem em decorrência de aciden-
tes todos os anos. não corra o risco de ser mais um, amigo motorista, a 
engrossar estas estatísticas.

Maravilha 

Trânsito

Polícia Militar apreende veículo 

três acidentes são registrados na 
última quarta-feira (29) em Maravilha

na tarde da última terça-
feira (28), na avenida Sul 
Brasil, próximo a Caixa 
econômica Federal, por volta 
das 17h30, a Polícia Militar 
(PM) recolheu um veículo, 
onde segundo denúncia, havia 
um homem transitando em 
velocidade incompatível com 
a segurança, com um veículo 

Vw/fusca, de Maravilha. o 
veículo foi abordado pela 
guarnição, sendo identificado 
o seu condutor. de acordo com 
a Polícia Militar, foi constatado 
durante a abordagem que o 
veículo possuía débitos de 
licenciamento, além de não 
possuir extintor e o condutor 
estava com a Carteira nacional 

de habilitação (Cnh) vencida 
há mais de trinta dias. diante 
dos fatos a guarnição expediu 
as notificações cabíveis. o 
veículo foi encaminhado 
ao pátio da delegacia para 
regularização e a Cnh do 
condutor foi apreendida e 
entregue ao plantonista da 
Polícia Civil.

na última quarta-feira (29), 
a Polícia Militar (PM) de Mara-
vilha registrou três acidentes de 
trânsito com danos materiais. 
Conforme a guarnição da PM, 
o primeiro acidente de trânsito 
com danos materiais foi atendi-
do às 11h, na Rua nidolfo Carlos 
Mattje, envolvendo os veículos 
GM/monza, placas de Maravi-
lha, e um veículo Vw/saveiro, 
também de Maravilha. Foram 
realizados os levantamentos no 

local, sendo também constata-
do que o GM/monza estava com 
débitos de licenciamento, sen-
do por este motivo notificado e 
recolhido ao pátio. 

o outro acidente de trânsito, 
também com danos materiais, 
ocorreu às 12h35, na avenida 
Sete de Setembro, envolvendo 
os veículos Fiat/ducato com 
placas de Chapecó/SC, e o 
M.Benz 1415, também de Cha-
pecó/SC. no local foi realiza-

do o levantamento do acidente 
sendo em seguida liberados os 
condutores. 

o terceiro e último acidente 
de trânsito, ocorreu às 13h50, 
na Rua Prefeito albino Ceruti 
Cella, envolvendo os veículos 
Fiat/uno de Maravilha e um 
Fiat/uno de São Miguel da Boa 
Vista/SC. no local foi realiza-
do o levantamento do acidente 
sendo em seguida orientados os 
condutores e liberados.

Carga acabou atingindo pedestre que estava próximo do 
local

Carreta carregada com ferro 
tomba no trevo 

SÃO MIGUEL DO OESTE

o acidente no trevo ocorreu na 
última quinta-feira (30), por volta 
das 13h30. uma carreta carrega-
da com ferros tombou no trevo de 
acesso a BR-282, em São Miguel do 
oeste. a carga pendeu para a direita 
e a carreta com placas de Lageado/
RS tombou, próximo a fruteira, es-
palhando toda a carga no pátio. a 
carga atingiu um pedestre que ficou 
debaixo das ferragens, foi socor-
rido pelas equipes de resgate dos 
Bombeiros e aparentava apenas 
ferimentos leves. tanto o pedestre 
como o motorista da carreta foram 
encaminhados para atendimento 
médico. Carga ficou espalhada no pátio em frente à uma fruteira

Débora Ceccon/ O Líder
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Bombeiros -  Ocorrências

Bombeiros Cunha Porã

teReSinha MaRia hohenSe
Faleceu no dia 23 de maio, em sua residên-

cia em São Miguel do oeste. o seu corpo foi ve-
lado na igreja do Bairro São Sebastião e sepulta-
do no Cemitério Municipal.

aLMo eBeRt
Faleceu no dia 25 de maio, no hospital de 

Romelândia, aos 80 anos. o seu corpo foi velado 
no Salão Paroquial de Romelândia e sepultado 
no Cemitério Municipal.

GentiLia antonia CaPRa MoRetto
Faleceu no dia 25 de maio, no hospital de 

Curitiba. o seu corpo foi velado na cripta da 
igreja Matriz de São Miguel arcanjo de São Mi-
guel do oeste e sepultado no Cemitério Muni-
cipal.

JaiRo antonio FetteR
Faleceu no dia26 de maio, no hospital de 

São José do Cedro, aos 45 anos. o seu corpo foi 
velado na Capela de Linha Padre Réus, São José 
do Cedro e sepultado no cemitério da comuni-
dade.

ViRGeLinoRaMPi
Faleceu no dia 26 de maio, no hospital Re-

gional de São Miguel do oeste, aos 89 anos. o 
seu corpo foi velado na igreja do Bairro Santa 
Rita, em São Miguel do oeste e foi sepultado no 
cemitério da comunidade.

LaiRton SCheFFeR
o médico e ex-secretário 

de Saúde de São Miguel do 
oeste, tinha 40 anos e morreu 
na última  segunda-feira (27), 
em Blumenau.  de acordo com 
informações de pessoas próximas à família, 
Lairton morreu vítima de infarto. o prefeito de 
São Miguel do oeste, João Valar, decretou luto 
oficial de três dias no município, em virtude do 
falecimento. Por mais de cinco anos Scheffer 
trabalhou na administração Municipal. em 
2000 atuou como professor na escola de edu-
cação Básica Marechal arthur Costa e Silva, no 
Bairro Salete. em 2007 e 2008 atuou como mé-
dico de Saúde da Família no Bairro Santa Rita. 
também trabalhou como secretário de saúde 
do município, do dia 04 de junho de 2008 até 
08 de outubro do mesmo ano. ainda em 2008 
foi médico na estratégia Saúde da Família no 
Santa Rita, onde permaneceu até 2011. desde 
julho de 2012 até o dia 02 de abril deste ano 
(2013), Scheffer desempenhou a função de 
médico na estratégia Saúde da Família no 
Bairro agostini.

heLio aFonSo da SiLVa
Faleceu no dia 29 de maio, em sua resi-

dência em anchieta, aos 34 anos. o seu cor-
po foi velado na Capela Mortuária da igreja 
Matriz de anchieta e sepultado no Cemitério 
Municipal.

MÁRCio RiBeiRo
Conhecido por estrelar o 

programa infantil X-tudo, da 
tV Cultura, na década de 1990, 
o ator e comediante Márcio Ri-
beiro morreu na madrugada de 
quarta-feira (29), aos 49 anos. ele estava em 
Brasília para uma apresentação de stand-up 
e foi internado no hospital Regional da asa 
norte (hRan) após passar mal na terça-feira 
(28).

na tV Cultura, onde trabalhou por 10 
anos, atuou também nos programas Revistinha 
e Rá-tim-Bum. Ribeiro teve passagens pelo 
SBt, Band e Globo, na qual interpretou o papel 
mais recente, no humorístico Caras de Pau. 
Ribeiro ganhou os prêmios de melhor ator nos 
festivais de Cinema de Brasília, de Gramado e 
no Rio Cine Festival. ainda não se sabe a causa 
da morte, mas segundo amigos e parentes, ele 

estava com sobrepeso e sofria de problemas 
cardíacos.

RuFFino LoMBa neto
Morreu no domingo, aos 60 

anos, o baixista e ex-integrante 
de bandas de rock brasileiro 
como tutti-Frutti, Made in Bra-
zil e Patrulha do espaço. Conhecido como Mr. 
Ruffino, ele lutava contra um câncer. a informa-
ção foi confirmada por Thati Manzan, filha do 
baixista com a atriz Mara Manzan, que morreu 
em 2009, de um câncer de pulmão. o corpo foi 
velado e sepultado no Cemitério da Lapa, em 
São Paulo, na manhã de quarta-feira (29). no 
Facebook, a filha do músico escreveu: "acabou 
de ir embora uma das pessoas mais incríveis 
que eu conheço, inteligente, talentoso, amigo, 
divertido, teimoso, carinhoso, bravo, engraçado, 
único. uma pessoa completamente singular". 
em 2007, o músico entrou para o tutti-Frutti, 
que se apresentou com Rita Lee nos anos 1970.

tReVoR BoLdeR
o baixista inglês trevor 

Bolder, que tem passagens por 
bandas fundamentais do rock, 
morreu em 21 de maio, aos 62 
anos, de câncer. ao lado do 
guitarrista Mick Ronson e do baterista Mick 
woodmansey, ele integrou a banda de apoio 
de david Bowie, Spiders from Mars, em ál-
buns clássicos como hunky dory, The Rise 
and Fall of Ziggy Stardust and the Spiders 
from Mars, alladin Sane e Pin ups. após a 
dissolução do grupo, Bolder se uniu ao uriah 
heep, em 1976, com quem voltou a colabo-
rar no disco into the wild, de 2011. em 1982, 
ele gravou um álbum com outra banda reco-
nhecida, wishbone ash. trevor Bolder havia 
passado por uma operação para retirar o tu-
mor, e esperava participar do show do uriah 
heep em junho, mas não resistiu. 

SteVe FoRReSt 
Conhecido pelo papel na 

série S.w.a.t. na década de 
1970, o ator norte-americano 
morreu no sábado (25), aos 87 
anos. nascido com o nome de 
william andrews, ele interpretava na série o 
tenente harrelson, líder de uma equipe de 
segurança especial em uma cidade do sul 
da Califórnia. nascido em huntsville, texas, 
ele era o irmão mais novo do também ator 
dana andrews, protagonista de Laura e os 
Melhores anos de nossas Vidas. Forrest ser-
viu ao exército durante a ii Guerra Mundial e 
era formado em artes e Cinema. Começou a 
carreira na década de 1940 em obras de pou-
co peso, como Sealed Cargo e o navio Fan-
tasma. depois de ser descoberto por Gregory 
Peck, fez aparições em vários filmes e séries, 
com a Lei do Revólver, Bonanza e o Grande 
Chaparral. em 2003, fez a última aparição no 
cinema, no filme S.w.a.t., que foi inspirado 
pela série.

RoBeRto CiVita
Morreu na noite do 

último domingo, aos 76 anos, 
o empresário Roberto Civita, 
filho de Victor Civita, fundador 
do Grupo abril. ele estava 
internado desde março no hospital Sírio 
Libanês, em São Paulo. Criador da revista 'Veja', 
o empresário comandava a companhia há 
mais de duas décadas, onde acumulava cargos 
de presidente do Conselho de administração e 
diretor editorial, e presidente do conselho da 
abril educação. Civita estudou física nuclear, 
jornalismo e economia, além de ter feito pós-
graduação em sociologia. ele deixa mulher e 
dois filhos. a causa da morte, segundo o jornal 
o estado de São Paulo, foram complicações de 
um tratamento cardíaco.

o acidente ocorreu na manhã de sexta-feira (31), e 
não teve vítimas

Caminhão de leite tomba próximo ao 
acesso de Flor do Sertão

dois acidentes de trânsito são registrados no feriado 
de Corpus Christi em Maravilha

BR-282

Polícia Militar 

Por volta das 07h de sexta-
feira (31), um caminhão que 
transportava leite tombou na BR-
282, em iraceminha, próximo ao 
acesso para o município de Flor 
do Sertão. Conforme a Polícia 

Rodoviária Federal (PRF), o 
caminhão seguia de Chapecó 
para São Miguel do oeste. o 
motorista relatou que acabou 
perdendo o controle ao cair em 
um buraco na pista.

Conforme o Corpo de Bom-
beiros de Maravilha que aten-
deu a ocorrência, o condutor 
teve ferimentos leves e foi en-
caminhado para o hospital de 
Maravilha. 

das 08h do dia 28 de maio às 08h do dia 29 de maio
o Corpo de Bombeiros Militar de Maravilha prestou 

três atendimentos à comunidade. Por volta da 01h34, 
por solicitação da Polícia Rodoviária Federal (PRF), a 
guarnição do Corpo de Bombeiros de Maravilha deslo-
cou-se à BR-282, nas proximidades do posto da PRF, para 
atender acidente de trânsito do tipo queda de motocicle-
ta, envolvendo a motocicleta Yamaha Ybr 125 Factor, 
preta, com placas de itapiranga, a qual era conduzida 
por um homem de 27 anos. de acordo com a guarnição, 
o condutor encontrava-se deambulando, consciente e 
orientado, apresentando sinais de luxação no membro 
superior esquerdo (mão e punho) sendo imobilizado e 
encaminhado ao hospital São José para avaliação mé-
dica.

das 08h do dia 29 de maio às 08h do dia 30 de maio
o Corpo de Bombeiros Militar de Maravilha prestou 

um atendimento pré-hospitalar, um atendimento de 
apoio ao exército Brasileiro e 71 atividades técnicas. Con-
forme a guarnição do Corpo de Bombeiros, as ocorrên-
cias de destaque aconteceram durante alguns períodos 
da noite e madrugada, quando a guarnição deslocou-se 

até o posto da Polícia Rodo-
viária onde encontrava-se 
o exército Brasileiro reali-
zando a operação Ágata. a guarnição deslocou-se até o 
local como forma de apoio, disponibilizando os serviços 
do Corpo de Bombeiros de Maravilha a qualquer neces-
sidade que houvesse no local. não houve incidentes que 
necessitassem os serviços da guarnição.

das 08h do dia 30 de maio às 08h do dia 31 de maio
o Corpo de Bombeiros de Maravilha prestou cinco 

atendimentos à comunidade. em destaque, às 10h05, a 
guarnição do auto socorro de urgência foi acionada para 
atender na Rua “F”, novo Bairro, um idoso, que estava 
consciente e orientado e encontrava-se sentado, acom-
panhado por familiares em frente à igreja. de acordo 
com a guarnição, ele foi vítima de mal súbito, apresen-
tava pressão arterial alterada e vômitos. Segundo fami-
liares, a vítima possui histórico de hipertensão, já sofreu 
dois acidentes vasculares cerebrais e realizou cateteris-
mo. a guarnição realizou os procedimentos de avaliação, 
estabilização e conduziu a vítima ao pronto socorro do 
hospital São José.

das 08h do dia 28 de maio às 08h do dia 29 de 
maio

a guarnição do Corpo de Bombeiros Militar de 
Cunha Porã prestou três auxílios à comunidade, 
sendo dois casos clínicos e um acidente de trânsi-
to. em destaque, por volta das 09h10, a guarnição 
deslocou-se até a Linha Progresso, para prestar 
atendimento a um homem de 29 anos, vítima de aci-
dente de trânsito. Conforme a guarnição, ele estava 
consciente e desorientado, apresentava ferimen-
to cortante na parte frontal do crânio juntamente 
com hemorragia. após procedimentos o mesmo foi 
conduzido para atendimento médico na Fundação 

hospitalar de Cunha Porã.

das 08h do dia 29 de 
maio às 08h do dia 30 de 
maio

o Corpo de Bombeiros de Cunha Porã prestou 
diversos atendimentos à comunidade. em desta-
que, por volta das 17h35, a guarnição deslocou-se 
até a Rua augusto Zimermann para prestar auxílio a 
um cidadão que teve a casa destelhada, em virtude 
de forte granizo ocorrido no município. Foram au-
xiliados com aproximadamente oito metros de lona 
para ser coberta provisoriamente a residência.

a Polícia Militar de Maravilha 
registrou dois acidentes de trânsi-
to na quinta-feira (30), feriado de 
Corpus Christi. na Rua José Boni-
fácio, esquina com a avenida Sete 
de Setembro, por volta das 14h50, 
ocorreu um acidente de trânsito 
com danos materiais envolvendo 
uma GM/montana com placas de 
Maravilha, e um GM/kadett de Vale 

Real/RS.
Conforme a guarnição, do 

acidente resultaram danos mate-
riais de média monta em ambos 
os veículos, sendo constatado 
também que houve imprudência 
dos dois condutores. a guarnição 
confeccionou o croqui, realizou o 
levantamento fotográfico e o Bole-
tim de acidente de trânsito.

outro acidente com danos 
materiais ocorreu na avenida Sul 
Brasil, esquina com a Rua Prince-
sa isabel, por volta das 17h. Con-
forme a Polícia Militar, o condutor 
do Fiat/punto de Maravilha colidiu 
seu veículo na rotatória. a guarni-
ção lavrou o Boletim de acidente 
de trânsito e em seguida liberou o 
condutor.
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Esporte
ACEMA/DEPARTAMENTO DE ESPORTES

ação visa proporcionar melhores condições para a prática de diversas modalidades esportivas 
em Maravilha 

investimento de R$ 40 mil é realizado na compra 
de materiais esportivos

a acema/departamento de 
esportes investiu R$ 40 mil na 
compra de materiais desportivos, 
que foram adquiridos para as mo-
dalidades do departamento de 
esportes. “nós tínhamos mate-
riais praticamente sem condições 
de uso. em algumas modalida-
des, nem material tinha”, comen-
ta o diretor de esportes, Marcelo 
heinz. Conforme a prefeita Rosi 
Maldaner, o departamento reali-
zou um levantamento dos mate-
riais que seriam necessários para 
dar início às atividades esportivas 
em Maravilha. “todo o material é 
oficial e voltado para as compe-
tições que serão disputadas no 
ano”, explicam a prefeita e o dire-
tor de esportes.

Para a modalidade de Ginás-
tica Rítmica desportiva (GRd), 
foram adquiridos 50 metros de 
corda, 50 metros de fita, 50 bam-
bolês, 30 unidades de bola de 
borracha. “a professora e os alu-
nos vão confeccionar materiais 
com cordas e fitas para treina-
mento”, acrescentou heinz. Para 
a modalidade de voleibol, foram 
compradas 24 bolas, kit de placas 
de substituição, uma rede e dois 
pares de antenas e seis bolas de 
medicinebol para fazer trabalho 
de força. o tênis de mesa conta 
agora com duas mesas oficiais, 
120 bolinhas, oito raquetes e qua-
tro redes. Para o atletismo foram 
adquiridos cinco pesos para arre-
messo, dois discos de arremesso, 
duas pelotas para iniciação de ar-
remesso. “o atletismo nunca teve 
investimentos. Quando se reali-
zava jogos, buscava-se material 
emprestado nas escolas estadu-
ais”, reflete o diretor.

o futebol de campo conta 
com 15 bolas, 25 cones pequenos, 
25 cones grandes, coletes (para 
treinamento). Para o futsal, foram 
adquiridos 30 coletes, 25 cones 
grandes, 25 cones pequenos (para 
treinamento), seis bolas masculi-
nas (500), 18 bolas masculinas 
(200), 24 bolas masculinas (100), 
seis bolas masculinas (50), 18 bo-
las masculinas (1000). “São bolas 
para todas as categorias ofereci-
das e para os professores dos nú-
cleos das modalidades”, ressalta o 
diretor de esportes. Para o han-
debol, foram adquiridas 12 bolas 
h1L (menor), seis bolas h2L (14 
a 16 anos e feminino), seis bolas 
h3L (adulto masculino).

Para a GRD foram adquiridos 50 metros de corda, 50 metros de fita, 50 
bambolês e 30 unidades de bola de borracha

Para a modalidade de voleibol foram compradas 24 bolas dentre outros 
materiais

O tênis de mesa conta agora com duas mesas oficiais, 120 bolinhas, oito 
raquetes e quatro redes

Para o atletismo foram adquiridos cinco pesos para arremesso, dois discos 
de arremesso, duas pelotas para iniciação de arremesso

Para o futebol de campo foram adquiridas 15 bolas dentre outros 
materiais

Para o futsal foram adquiridos coletes, bolas dentre outros materiais

Fotos: Cleusa Regner/Ascom Prefeitura
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Flor do Sertão
Estão abertas as inscrições 
para o 2º Jasflor e para o 10º 
Campeonato Municipal de 
Futsal

na última segunda-feira (27), 
ocorreu a reunião para discussão de 
regulamentos e entrega das fichas 
de inscrição do 2º Jasflor e do 10º 
Campeonato Municipal de Futsal. 
Conforme o regulamento, para par-
ticipar destas competições os atle-
tas terão que possuir título eleitoral 
no município com transferência ou 
emissão realizada até o dia 27 de 
maio de 2013, salvo se o atleta mo-
rar no município e estiver fazendo 
seu primeiro título eleitoral. Caso o 
atleta ainda não possuir título elei-
toral, pode usar o de seu responsá-
vel, sendo que este deve ter seu tí-
tulo no município de Flor do Sertão 
com transferência ou emissão reali-

zada até o dia 27 de maio de 2013. 
os casos omissos serão tratados no 
congresso técnico. 

o 10º Campeonato Municipal 
de Futsal será disputado em três 
categorias: masculino livre (atletas 
nascidos até 1998), categoria vete-
rano (atletas nascidos até 1978), na 
categoria veterano (cada equipe po-
derá inscrever dois atletas nascidos 
no ano de 1979 ou 1980). o atleta 
que jogar na categoria veterano, 
também poderá jogar na categoria 
livre. na categoria feminino pode-
rão participar atletas nascidas até 
1999. Já no 2º Jasflor serão 18 moda-
lidades em disputa em comemora-
ção aos 18 anos do município.

ModaLidadeS que Serão diSPutadaS: 
- 4º Campeonato de Bocha 48 em equipe masculino: nove atletas: 

(nascidos até 1995) em andamento;
- 4º Campeonato de Vôlei de areia em dupla masculino e feminino: 

3 atletas (nascidos até 1999);
- 10º Campeonato Municipal de Futsal: masculino, feminino e ve-

terano;
- atletismo: 100m, 800m, 3000m e arremesso de peso (idade livre);
- Badminton (idade livre);
- Bolãozinho entre Clube de Mães: 8 atletas por equipe (ser sócia de 

um Clube de Mães do município);
- Bocha Rolada em casal: 2 atletas: (nascidos até 1997);
- Canastrão em dupla livre: 3 atletas: (nascidos até 1997);
- Cross Country individual Livre: individual: (idade livre);
- dominó em dupla livre – 3 atletas: (idade livre);
- Futevôlei em trio – 3 atletas (idade livre);
- Pebolim em dupla livre – 2 atletas (idade livre);
- Penalty individual livre – (idade livre);
- Sinuca individual masculino: (nascidos até 1995);
- tênis de mesa individual livre: (idade livre);
- três set em dupla livre: 3 atletas: (nascidos até 1997);
- trilha individual livre: (idade livre);
- truco em dupla livre: 3 atletas: (nascidos até 1997);
- Xadrez individual masculino e feminino: (idade livre).

 Mais informações 
sobre as competições 

Cada equipe deverá disputar 
no mínimo 10 modalidades para 
participar da premiação de Cam-
peão Geral do 2º Jasflor, podendo 
inscrever quantas equipes quiser 
em cada modalidade, sendo que 
cada atleta poderá se inscrever e 
participar de quantas modalida-
des quiser. a contagem dos pontos 
para a classificação geral será a se-
guinte: 1º lugar – 30 pontos 2º lugar 
– 20 pontos e 3º lugar – 10 pontos. 
as demais equipes participantes 
ganharão 01 ponto pela participa-
ção.

a abertura da competição ocor-
rerá no dia 06 de julho no Ginásio 

Municipal de esportes de Flor do 
Sertão, com início às 20h, todas as 
equipes participantes do Campeo-
nato de Futsal e do 2º Jasflor terão 
que se apresentar com no mínimo 
sete componentes, caso não apre-
sente esse número de atletas será 
penalizada com a perda de 10 pon-
tos na classificação geral do 2º Jas-
flor e 01 ponto no Campeonato de 
Futsal. os interessados em partici-
par do 2º Jasflor ou do 10º Campe-
onato Municipal de Flor do Sertão 
podem retirar no departamento de 
esportes e Lazer as fichas de inscri-
ção, sendo que as mesmas deverão 
ser entregues até o dia 24 de junho 
quando será realizado o congresso 
técnico das competições.

Modelo
estão abertas as inscrições para o Campeonato 
Municipal de Futsal 2013

o departamento de esportes 
(dMe) de Modelo iniciou as inscri-
ções para o Campeonato Municipal 
de Futsal 2013. a competição terá as 
seguintes categorias: base, feminino, 

força livre e veteranos. o congresso 
técnico da competição será realiza-
do no dia 01 de julho. os responsá-
veis pelo departamento de esportes 
informam ainda que as inscrições 

para o Campeonato Municipal de 
Bocha Rolada serão abertas na pró-
xima segunda-feira (03). Mais infor-
mações sobre as competições po-
dem ser obtidas no dMe de Modelo.

atletas vão reforçar o elenco do clube para a disputa da 
Série B

Chapecoense apresenta oficialmente 
quatro reforços

VERDÃO DO OESTE

na última quarta-feira (29), foram 
apresentados oficialmente pela asso-
ciação Chapecoense de Futebol qua-
tro novos jogadores para o elenco da 
Série B. três deles já treinavam com 
o grupo, inclusive sendo um, alan, 
autor de gol na estreia do Campeo-
nato Brasileiro, diante do Boa espor-
te, em Minas Gerais. Como a forma 
oficial ainda não tinha ocorrido, o di-
retor de futebol, Mauro Luis Stumpf, 
anunciou além do lateral-esquerdo, 
o meia-esquerda diego Miranda e os 
atacantes tiago Luis e Rafael Martins. 
“alguns jogadores vocês já viram, até 
já vestiram a camisa, mas formal-
mente não haviam sido apresenta-
dos. Para manter o padrão a gente 
apresenta o diego Miranda, que veio 
do Passo Fundo, o Rafael Martins que 
chegou, retorna para sua cidade para 
resolver problemas particulares e 
depois fica à disposição para treinar, 
veio do audax, o tiago que veio do 
Mirassol e o alan, que veio do Juven-
tude”, destacou o dirigente.

excetuando alan, que atuou nas 
últimas duas partidas com a camiseta 
da Chapecoense e seguiu no elenco 
que viajou para o aBC Paulista, os 
demais ainda não estrearam. diego 
Miranda foi relacionado para os dois 
jogos da Série B, mas não entrou em 
campo. “É uma experiência nova 
para mim e fico feliz por esta chance. 
a Chapecoense me contratou pelo 
bom campeonato que fiz no Passo 

Aguante Comunicação/Chapecoense

Fundo, então espero poder estrear 
logo, estrear bem e mostrar para to-
dos que vim para ajudar e somar com 
meu jogo”, afirmou o meia. 

Já os atacantes ainda precisam da 
liberação da preparação física, como 
ambos destacaram na entrevista 
coletiva logo após a apresentação, 
eles também falaram sobre as suas 
características em campo. “estou 
treinando há duas semanas, fazen-
do o trabalho físico e também com 
bola. depende da comissão técnica, 
do anderson (Paixão) e do (Rogé-
rio) trentin para saber quando fica-
rei à disposição. Quanto as minhas 
características, sou de velocidade, 

caindo bem pelas pontas. também 
já atuei em dois campeonatos como 
meia, chegando forte na frente”, re-
sumiu tiago Luis. o atacante Rafael 
Martins também ressaltou algu-
mas coisas sobre a sua condição de 
jogo.“Joguei muito tempo de cen-
troavante de área, mas com mo-
bilidade. Mas atuei também como 
segundo atacante, então para mim 
é indiferente onde vou jogar. es-
tou há vinte dias sem fazer nada. a 
gente teve o acesso para a Série a 
com o audax, no Campeonato Pau-
lista, mas não cheguei a conversar 
ainda com a preparação física”, 
ponderou.

confira as fichas 
técnicas de cada atleta:

Alan 
nome: alan Luciano Ruschel; 

data de nascimento: 23/08/1989; 
Local: taquara/RS; altura: 176 cm; 
Posição: Lateral-esquerdo;

Clubes em que atuou: Juventu-
de/RS (2008-2010), Pelotas (2010-
2011), São Paulo/RS (2011), Luver-
dense/Mt (2011), Juventude/RS 
(2012-2013).

Diego Miranda
nome: diego Miranda; data 

de nascimento: 07/07/1991; Local: 
Sertão/RS; altura: 169cm; Posição: 
Meia-esquerda;

Clubes em que atuou: Gaúcho/
RS (2010-2011), Passo Fundo/RS 
(2012-2013).

Tiago Luis
nome: tiago Luis Martins; data 

de nascimento: 13/03/1989; Local: 
Ribeirão Preto/SP; altura: 1,77 cm; 
Posição: atacante;

Clubes em que atuou: Comercial/
SP (2006), Santos/SP (2007-2009), 
união Leiria/PoR (2009-2010), San-

tos/SP (2010), Ponte Preta/SP (2011), 
XV de Piracicaba/SP (2012), Bragan-
tino/SP (2012), Mirassol/SP (2013).

Rafael Martins
nome: Clecildo Rafael Martins de 

Souza Ladislau; data de nascimento: 
17/03/1989; Local: Santos/SP; altura: 
1,77 cm; Posição: atacante;

Clubes em que atuou: Grêmio 
(2009), Zaragoza/eSP (2009-2010), 
PaeC/SP (2010), Grêmio Barueri/
SP (2010), aBC/Rn (2011), PaeC/SP 
(2011), audax/SP (2012), atlético/PR 
(2012), audax/SP (2013).

Jogadores foram apresentados oficialmente na última quarta-feira (29)
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3664 1865 - Av. Sul Brasil 
Bairro Civemara

5ª Copa Ric Record de Futsal

Enduro de Regularidade
Competição regional

equipe maravilhense vence fora de casa

Maravilhenses participam de mais uma etapa da 
Copa oeste e Copa Motocar

hoje (01) inicia a 3ª Copa inte-
gração Regional de Futsal Catego-
rias de Base. a Copa terá a partici-
pação de seis municípios, sendo 
Bom Jesus do oeste, iraceminha, 
Flor do Sertão, Romelândia, São 
Miguel da Boa Vista e tigrinhos. as 
disputas serão divididas nas catego-
rias: sub-11, sub-14 e sub-17 femi-
nino e sub-9, sub-11, sub-13, sub-15 
e sub-17 masculino. os jogos ini-

ciam às 13h30 simultaneamente em 
três municípios. em Flor do Sertão, 
as equipes donas da casa enfrenta-
rão as equipes de Romelândia. em 
São Miguel da Boa Vista, as equipes 
da casa jogam contra as equipes de 
tigrinhos e em Bom Jesus do oes-
te as equipes locais enfrentaram as 
equipes de iraceminha. as finais 
acontecem no dia 21 de setembro 
no município de Flor do Sertão.

26º JOGUINHOS ABERTOS DE SANTA CATARINA 

os jogos ocorrerão nos dias 05 a 09 de junho e envolvem 
16 municípios 

1ª etapa microrregional da competição 
será realizada em iporã do oeste 

o município de iporã do oes-
te irá sediar a 26ª edição dos Jo-
guinhos abertos de Santa Cata-
rina, as competições acontecem 
durante os dias 05 a 09 de junho. 
a cerimônia de abertura ocorre 
no dia 05 de junho nas dependên-
cias do Ginásio Municipal de es-
portes artur Friedrich a partir das 

19h. nessa edição dos joguinhos 
serão disputadas as seguintes 
modalidades: futebol masculino, 
futsal feminino e futsal masculi-
no. a competição microrregional 
conta com a participação de 16 
municípios, sendo eles: anchie-
ta, Belmonte, Guaraciaba, iporã 
do oeste, iraceminha, itapiranga, 

Maravilha, Modelo, Palma Sola, 
Paraíso, Pinhalzinho, São José do 
Cedro, São Miguel do oeste, Sau-
dades, Serra alta e tunápolis. os 
melhores colocados em cada uma 
das modalidades vão se classifi-
car para a etapa regional oeste 
que vai ocorrer nos dias 05 a 11 
de agosto na cidade de Chapecó.

a equipe oeste tintas/ Panifica-
dora Bolfe/ aMF Maravilha enfren-
tou a forte equipe da CMe nova ita-
beraba na última quinta-feira (30). 
o jogo ocorreu na cidade da equipe 
rival. em mais uma rodada da 5ª 
Copa Ric Record de Futsal o resulta-
do positivo foi conquistado após um 
jogo muito equilibrado com várias 

chances de gols para ambos os lados. 
o técnico da aMF Maravilha, Johny 
Medeiros, agradeceu aos atletas pelo 
empenho que estão demonstrando 
para disputa da competição. “Gosta-
ria de agradecer aqui o empenho dos 
atletas nos treinamentos que acon-
tecem nas quartas e sextas-feiras das 
19h30 às 22h no ginásio municipal”, 

disse. a equipe maravilhense venceu 
pelo placar: nova itaberaba  01 x 04 
oeste tintas/ Panificadora Bolfe/ 
aMF Maravilha e foi a quadra com 
a seguinte escalação: Jones (01); Ja-
ckson (12); wagner (02); diego (03); 
eduardo (04); Mozer (05); Rogério 
(06); Guto (08); Japa (09); Matheus 
(10); nata (11). 

Taça Sulcredi de Futebol de Campo

Leão do Vale

Competição está na reta final

Guarani entra em campo amanhã 
pela quarta rodada do Campeonato 
Estadual Amador

3ª Copa Integração Regional de Futsal 
- Categorias de Base começa hoje

no último domingo (26), acon-
teceu na comunidade da Linha Sede 
ouro, Romelândia, a disputa das quar-
tas de final do 2º Campeonato inte-
gração Regional de Futebol de Campo 
taça Sulcredi. as disputas ocorreram 
na categoria livre: e.C. Coroado e a as-
sociação Canarinho de Santa Fé, onde 
o e.C. Coroado saiu vitorioso pelo pla-
car de 2x0.

os jogos de ida da primeira rodada 
das semifinais nas categorias livre e ve-

terano acontecem neste domingo (02). 
na Linha Sede ouro, os veteranos do 
Canarinho de esperança duelarão com 
os veteranos do e.C Grêmio Planalto no 
jogo que inicia às 10h. Às 15h o e.C. Co-
roado disputará com o e.C Guaicurús 
na categoria livre. Simultaneamente, os 
veteranos do e.C. Penharol enfrentarão 
os veteranos do Palmeiras e na cate-
goria livre o S.C internacional ou o Fa-
zenda Volta Grande estará disputando 
contra o e.C Penharol.

os maravilhenses Valdir 
L. Breitembach (Meca), Val-
mir J. Zanin (tito) e José a. 
Zanin (Juca) participaram de 
mais uma prova de enduro 
de Regularidade pela Copa 
oeste e Copa Motocar, no 
último final de semana (25 
e 26), que ocorreu na cidade 
de Salto Veloso/SC. na opor-
tunidade, comemoraram o 
retorno às provas do amigo e 
irmão José (Juca), que fez sua 

primeira prova no ano, con-
quistando o 4º lugar na Cate-
goria Senior, já Valdir (Meca) 
trouxe o 3º lugar na Catego-
ria over 40. Com esse resul-
tado Valdir (Meca) assume o 
1º lugar na classificação geral 
da Copa Motocar e também 
o 1º lugar na Copa oeste de 
Santa Catarina. a próxima 
prova será realizada em Pal-
mas/PR pelo Campeonato 
Paranaense.

amanhã a equipe maravilhense do 
Guarani vai enfrentar, em partida váli-
da pela quarta rodada do Campeonato 
estadual de amadores, a equipe aaPF/
CMe de Palmitos. a partida irá ocor-
rer no estádio doutor José Leal Filho 
(campo do CRM) a partir das 15h.

“Gostaria de pedir o apoio da tor-
cida maravilhense. Peço que venham 
ao estádio ser o nosso décimo segun-
do jogador e nos ajudem a buscar mais 
um resultado positivo”, afirmou o trei-
nador do Guarani, Johny Medeiros. de 
acordo com o técnico, este resultado é 

de suma importância para a caminha-
da rumo ao título da competição. “a 
conquista dos pontos disputados em 
casa é muito importante para atingir-
mos nossos objetivos no campeonato”, 
ressaltou. Medeiros ainda enalteceu 
a qualidade do adversário. “Respeita-
mos nossos adversários, entretanto, 
vamos buscar o resultado para seguir-
mos em direção aos nossos objetivos. 
Contamos com o apoio da nossa torci-
da e vamos fazer o que for possível para 
proporcionar mais um belo jogo de fu-
tebol”, concluiu.

Maravilhenses participaram de mais uma etapa da 
Copa Oeste e Copa Motocar

Arquivo Pessoal
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Dupla
oneide
Maravilha

Celso 
LedurGrenal

a MaioR toRCida
Grêmio colocou na Serra Gaúcha, contra o náutico, um público superior a 11 mil torcedo-

res. a Confederação Brasileira de Futebol (CBF) anunciou 18 mil pessoas e a imprensa divul-
gou 11 mil. Vai entender! inter andou colocando 10 mil no estádio Centenário. São os mesmos 
que estavam em aBu dhaBi. tem que tirar o chapéu para esses colorados de fé. tenho pena 
dos dois mil colorados que moram lá em Caxias. estão indo a todoS os jogos e ganham fama 
de infiéis. até 2005 colorados discutiam tÍtuLoS. hoje reconhecem que eram patéticos. Se 
um dia aumentarem a torcida, reconhecerão que hoje faziam fiasco. Grêmio tem a maior tor-
cida do Sul do país!

VILA BELMIRO
neste sábado (01), às 16h20, teremos 

SantoS X GRÊMio, na ViLa mais famosa 
do mundo. Pelo Brasileirão foram 18 jogos. 
Santos tem 12 vitórias, são cinco empates 
e apenas uma vitória do Grêmio na Vila 
Belmiro. tricolor sempre tem dificuldades 
neste estádio. uma vitória, é muito pouco, 
concordo! Mas tem o colorado, que nun-
Ca venceu jogando por lá. Fico imaginando 
como está a cabeça do torcedor santista, vai 
neymar, vem willian José. estamos solidá-
rios com os santistas.

inVeRteR a LÓGiCa
além do Brasileirão, teremos ainda a 

Copa do Brasil. esse ano será a mais difícil 
dos últimos tempos. Pois os grandes que já 
estão na Copa do Brasil, devem passar e de-
pois se juntar aos GiGanteS da Libertado-
res e o nanico Vasco. São Paulo vai disputar 
a Sul americana. Mas já que perdemos a Li-
BeRtadoReS mais ganha de todos os tem-
pos, quem sabe a gente não inverte a lógica e 
leva essa Copa do Brasil.

JÁ VAI TARDE 
e o andré Santos? teve a passagem mais curta de um jogador pelo Grêmio nos últimos 

tempos. Chegou como solução para a lateral esquerda. Só consegui o ver jogar bem contra o 
Fluminense no Rio de Janeiro. nos demais jogos, parecia descompromissado, muito enfeita-
do, sem fôlego! JÁ Vai taRde, andré Santos.

CRiSe
Sempre tem uma crise no imor-

tal. Barcos ainda não fez gol neste 
Brasileirão, ou seja, crise no Grêmio. 
a imprensa “vermelha” gosta de 
plantar crise, não resta dúvida.

ProGraMa
um programa de humor soltou 
essa pergunta no quadro: Quem 
quer ser um milionário? Qual time 
protagonizou o jogo conhecido 
como FiaSCo FiFa?                   
 a ( ) inter   
    
B ( ) inter   
    
C ( ) inter  

inter o primeiro campeão da Li-
bertadores a conquistar o terceiro lu-
gar no Mundial de Clubes. 

eL tieMPo
Mobilização total em Maravilha para a partida 

do Guarani de Sanga Silva, contra a CMe Palmitos, 
neste domingo (02) no estádio dr. Leal Filho. dire-
toria, comissão técnica, jogadores estão convidan-
do, ou melhor, ConVoCando você torcedor para 
comparecer no estádio. a bola vai rolar às 15h.

Candidatas ao título MuSa do Guarani, con-
tinuam “ansiosas” para a realização do concurso. 
Com a palavra Gilmar Petry. “eL tieMPo” quer 
saber, a musa será escolhida ou não? Meu colega, 
o “colunista imparSCial” antecipou que não gosta 
mais dessas coisas! Segundo ele, esse negócio de 
MuSa é bobagem.

Divulgação

O
inter é o quarto colocado do Campeona-

to Brasileiro de 2013. após a vitória por 2x0 
diante do Criciúma, em jogo realizado na úl-
tima quinta-feira (30), no estádio Centenário 
em Caxias do Sul. a vitória colorada foi cons-
truída nos primeiros 15 minutos de partida, 
sendo que, o volante willians marcou o pri-
meiro gol logo aos seis minutos de jogo, após 
pegar um rebote da defesa do Criciúma, ba-
teu forte, de perna direita e a bola ainda, an-
tes de entrar no gol dos catarinenses, desviou 
no zagueiro. o volante willians não somente 
foi autor de um belo gol, mas também, foi o 
melhor jogador desta partida e que segundo o 
técnico dunga, a cada jogo vem se destacan-
do forte na marcação e chegando na linha de 
frente para marcar. 

outro
destaque desta partida foi o meia Fred, que mesmo não tendo feito gols neste jogo, teve 

atuação de luxo, pois sai dos pés dele as principais jogadas de ataque do internacional. ele que foi 
lançado no ano passado pelo ex-técnico Fernandão, oriundo das categorias de base do colorado 
não havia iniciado bem o ano de 2013, mas aos poucos está recuperando o futebol veloz e de muita 
habilidade, o que fez com que ele saísse rapidamente das categorias de base para o profissional. 

inter entre as cinquenta mar-
cas mais valiosas do mundo

o inter tem a 46ª marca mais valiosa entre os clubes de 
futebol do mundo, de acordo com o estudo realizado pela 
Brand Finance. o levantamento realizado pela consultoria 

avalia que a marca do clube gaúcho vale 55 milhões de dó-
lares (cerca de R$115 milhões). de acordo com a Brand Fi-

nance, o inter teve uma valorização de 4 milhões de dólares em 
relação ao ranking divulgado em 2012, além do inter, quatro clu-

bes brasileiros aparecem no ranking: Corinthians, Flamengo, Santos 
e São Paulo, apenas estes cinco times brasileiros são os únicos clubes fora da europa que 
aparecem na lista dos 50 primeiros colocados. 

Dois toques
a equipe 0510, através do seu líder Gottardo, comunica para o co-

lega colunista da esquerda que há um novo equipamento disponível 
no mercado para evitar que as bolas passem entre as pernas, diz o Got-
tardo, se tratar de uma rede que você adapta no seu uniforme e que 
tem muita eficiência e evita o problema. 

ele escreveu sobre o público quando o inter derrotou o Santa Cruz 
pela Copa do Brasil, em Caxias do Sul, dizendo que “a torcida colorada 
não acreditava na vitória do inter”, aí eu pergunto, onde estão os torce-
dores do Grêmio, que poucos foram vistos no jogo do Grêmio, com o 
náutico, no domingo passado (26), também em Caxias. 

a 
Brand Finance em comunicado oficial explica os bons resultados apresentados pelos times 

brasileiros em seu ranking, as marcas de clubes brasileiros tiveram grande evolução, graças ao 
crescimento da economia e a crescente paixão de seus torcedores. enquanto isso, lá pelas bandas 
do Reformão, as notícias recentes dão conta de parafuso curto, cadeiras quebradas e desbotadas. 

Dizem 
as más línguas que 

discutem futebol em 
Maravilha e na região, e 
que são, evidentemen-
te, torcedores do inter-
nacional, que o Grêmio 
é muito parecido com 
golfinhos, aparece de 
vez em quando, faz uma 
gracinha e afunda de 
novo. 

Fotos: Divulgação
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DIRCEU JOSÉ MOSMANN

Soberanas de Bom Jesus do oeste 
são escolhidas

Contratos para reforma de casas foram 
assinados em Cunha Porã M/02

M/04

Ascom/Prefeitura de Cunha Porã

Renata Mattia/O Líder

Horário de FecHamento

neSta ediÇÃo tem

12 PáGinaS de 
VariedadeS

(49)  3664-1709
   Rua Pastor armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider
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teMPo

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

170 130

tempo severo,com chuva 
forte e trovoada de manhã, 

à tarde e à noite.

31/05 12h

Trabalho
o índice de desemprego 

de maio deve ficar em 5,7%, 
pouco inferior aos 5,8% regis-
trados em abril 

V/04

SIMONE HüBNER

Comportamento
Perder a compostura no 
trabalho pode ser mais 
prejudicial do que se possa 
imaginar

V/08

KARINE MüLLER

Tendência cut out 
Muitas celebridades aderiram a esta moda. 
a tendência Cut Out  pode ser vista por 
várias vezes nos tapetes vermelhos de 
grandes premiações

 HABITAÇÃO RURAL
 15 famílias vão reformar as suas casas por meio do 

Programa de habitação rural do Governo federal. o 
valor recebido para a reforma é de r$ 17.200,00 por família

as representantes do município no próximo biênio são: 
rainha: taimara toniolo, 1ª princesa: Keli Welter, 2ª prin-
cesa: ana Luisa Streck e miss simpatia: Macleide Bortolli


